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Muerte en la 
playa de Gesell El conductor de una moto murió tras chocar con un cuatriciclo en los médanos, p.33

está internado en una clínica de salud mental, p.49

Martínez, en su 
hora más difícilEl actor Jorge Martínez
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Guiño al campo: bajan 
las retenciones y esperan 
que entren más dólaresLa medida dura hasta el 30 de junio y tendrá un costo fiscal de US$ 800 millones.

Cómo quedan

Luego de varios pedidos de los productores agrícolas, de los gobernadores y también de dirigentes de la oposición, Luis Caputo anunció una baja de las retenciones a los principales productos
del agro, y la eliminación de ese tributo en las economías regionales, como con el arroz. El ministro de Economía dijo que se hace porque el ahorro fiscal permite que el Estado resigne algunos in

gresos. A su vez, la medida le permitirá al Banco Central fortalecer las reservas porque el campo se apurará a liquidar las exportaciones antes de mitad de año para aprovechar el beneficio, p.3 CLARIN
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La Academia de Artes y Ciencias Cinematográficas nominó para 13 categorías de los premios Oscar a la película “Emilia Pérez”, un musical prota
gonizado por una actriz transexual que ya fue reconocida en Cannes como mejor interpretación femenina. La película cuenta la historia de un 

narco que decide convertirse en mujer. Desde su regreso a la Casa Blanca, Trump se paró frente a las políticas de género y diversidad, p.46

Milei les pegó 
muy duro a las 
políticas de 
género y va 
por los cupos
El Presidente habló en el Foro Económico de Davos. Dijo que ya no se siente “tan solo” tras la llegada de Trump, y castigó las políticas de género y de inclusión. “La ideología woke es el cáncer que hay que extirpar”, afirmó. En tanto, el Gobierno adelantó que buscará eliminar todas las leyes que protegen con cupos el ingreso de minorías al Estado y que quiere eliminar la figura del femicidio de los códigos. p.s
El 70% de los 
jubilados que 
piden remedios 
gratis al PAMI 
lo consiguen

Nuevo torneo de 
AFA: se podrá ser 
campeón sin ser 
el de más puntos

El torneo argentino de fútbol comenzó ayer con un “nuevo viejo” formato, actualizado debido a que este año serán 30 los equipos en la elite de la Liga Profesional. El llamado Apertura 2025 es lo que hasta el año pasado se llamaba Copa de la Liga: dos zonas, clasificación a playoffs y 

eliminatoria hasta la final. Esa organización permite que resulte un campeón que no haya sido el que mayor cantidad de puntos cosechó en los partidos. La final será en un único encuentro, en un estadio neutral y se hará a principios de junio, antes del Mundial de Clubes, p.38

En diciembre, 235.714 personas pidieron darse de alta en el subsidio social que permite acceder a medicamentos con un 100% de cobertura a cargo del PAMI. En esos pedidos se solicitaron unos 558.000 remedios, y siete de cada diez de esos pedidos, fueron aceptados. Además, el 61% de estos trámites fueron presenciales y el 39% se hizo online, según los datos oficiales, p.30



2 Sumario CLARIN - VIERNES 24 DE ENERO DE 2025Las batallas culturales de Milei y Caputo
DEL 
EDITOR

Gustavo Bazzangbazzan@clarin.com
1 día arrancó con el Presidente Javier Milei dando su batalla cultural en el Foro de Davos contra la cultura “woke” y concluyó con el ministro deEconomía Luis Caputo mostrando los resultados y las consecuencias de la batalla 

fiscal. En otras palabras, Caputo fue a los 
bifes, o a los granos. Y contó que la reducción de las retenciones anunciada ayer fue posible tras contar los porotos. 0 en concreto, del saldo a favor del Tesoro que 
dejó en2024 el superávit fiscal.El jefe de Hacienda se tomó unos minutos de la presentación en la tarde de ayer para explicar para qué sirvió el ahorro fiscal logrado con un tremendo esfuerzo de la sociedad a lo largo del año pasado.En este caso, afirmó, el superávit le dio resto a la caja para bajar las retenciones al campo. A los principales granos y oleaginosas en forma parcial y por un plazo 
determinado. Y a las llamadas economías 

regionales en forma total y permanente.Caputo venía insistiendo en los últimos días con la necesidad de bajar impuestos a nivel nacional, al tiempo que invitaba a que las provincias y los municipios hicieran lo mismo. Durante todo 2024 se vino hablando de provincias que subían la alí
cuota de Ingresos Brutos y de municipios 
que aumentaban o inventan nuevas tasas municipales.En un punto, la reacción de los gobiernos provinciales y municipales fue la espera- ble ante el severo recorte de las transferencias llamadas discrecionales, es decir a los fondos del Tesoro que van a las provincias. 
En 2024, esa motosierra se comió 1,1 billón 
de pesos del gasto público. En términos 
reales, las provincias recibieron 75% me
nos que en2023, según calculó la Oficina 
de Presupuesto del Congreso.Volviendo a las retenciones, no hay que olvidar que el superávit primario y financiero que se registró en 2024 se explica no 

sólo por los recortes del gasto, sino porque 
el campo le deja al Fisco una parte impor
tante de los recursos que genera. O uno de cada tres camiones de soja que manda al puerto. El desafío gigantesco para este gobierno, y no es seguro que lo logre en este
El desafío para este Gobierno 
es lograr equilibrio fiscal con 

retenciones 0% al campo

mandato presidencial, es alcanzar el equi
librio fiscal, pero con retenciones 0% a toda 
la cadena de valor del campo.Las retenciones 0% fueron obra del gobierno de Carlos Menem. Y con ese incentivo, más la autorización al uso del gfisosa- to y las semillas transgénicas, la produc
ción del campo voló, en volumen y en rindes. Las retenciones volvieron en el 2002 con una alícuota que hoy parece módica: 

20%. Los Kirchner las subieron hasta 35%. En el medio apareció la Resolución 125 y todo lo que siguió. Macri las redujo unos puntos, pero ese alivio duró poco. En el medio también ocurrió que los países vecinos despegaron y se alejaron de la Argentina. Brasil se convirtió en una lo
comotora sojera y supera ampliamente a la Argentina en rindes por hectárea. Allá se usa toda la tecnología disponible, acá 
la justa y necesaria.La batalla por el equilibrio fiscal podría ser entonces no sólo una cuestión de pesos, sino también parte de una batalla cultural.Con elogios y críticas al primer año de Gobierno, el ex ministro Hernán Lacun- za, en una reciente entrevista con Clarín, dijo esto: "Un mérito incuestionable de 
Milei fue transformar el ajuste de pecado 
político a mérito. Es un gran avance. Diría 
que si Milei se fuera hoy y dejara eso co
mo legado, sería ungranprogreso’’.^

EL SEMÁFORO WalterSchmidtwschmidt@clarin.com
Claudia Sheinbaum 
Pardo
Presidenta de México.

Un tsunami en contraEl país que gobierna desde hace unos meses, se convirtió en uno de los focos de ataque el flamante presidente de EE.UU., Do- nald Trump, que quiere bloquear la frontera con México y deportar a inmigrantes sin papeles que cometan delitos. Ahora analiza enviar 10 mil soldados al límite Sur. El Mundo

Axel Kicillof
Gobernador bonaerense

Una señalTenía el proyecto de Presupuesto trabado, por la pelea que el gobernador mantiene con La Cámpora y, por ende, con Cristina Kirchner. Un vinculo roto. Sin embargo, tal vez para no quedar como los responsables de dejar sin una ley clave al mandatario kirchne- rista, la ex vice ordenó que lo aprueben. El País

Pablo Helman
Argentino nominado al Oscar.

Un reconocimientoSu nombre está en la selecta lista de nominados a los premios de la Academia de Hollywood por lo que es como si ya hubiera sido galardonado. El marplatense es candidato como supervisor de efectos visuales por el musical Wicked. Y se convirtió en el argentino con más nominaciones al Oscar: es la cuarta. Spot

HUMOR

Fernando Sendra fsendra@clarin.com CRUCIGRAMA

Horizontales
L Correcta en su comportamiento y de buenos 
modales. 8. Planta de flores amarillas que siem
pre giran hacia el sol. 9. Indígena de Tierra del 
Fuego. 10. Nombre de mujer, u. Uno de los 
meses del año. 13. Expresión de la voluntad de 
dar a alguien o hacer por él algo. 15. Símbolo del 
radio. 16. Abreviatura de avenida. 17. Fragante, 
aromático.
Verticales
L Prefijo que significa yo. 2. Cantidad grande de 
dinero. 3. Uno de los planetas. 4 Símbolo del cal
cio. 5. Cocinaré algo a las brasas. 6. Salerosas, gra
ciosas. 7. Nombre que dan a Dios los musulma
nes. 12. Príncipe árabe. 13. Aspecto favorable de 
un asunto. 14. Sufijo de número fraccionario.

Solución
Horizontales, i Educada. 8. Girasol. 9. Ona. 10. Ana. 
11 Enero. 13. Promesa. 15. Ra. 16. Av. 17. Oloroso.
Verticales. 1. Ego- 2 Dineral. 3. Urano. 4. Ca. 5. Asaré. 
6. Donosas. 7. Alá. 12. Emir. 13. Pro. 14. -avo.
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Guiño al principal sector exportador

El anuncio. Luis Caputo y el vocero Manuel Adorni. Ambos señalaron que fue posible tomar esta medida temporal en el caso de los cultivos principales por el superávit fiscal.
Gesto del Gobierno al campo: bajan 
las retenciones hasta junio a la 
espera de que ingresen más dólaresLa poda llega a 7 puntos en el caso de la soja. La medida incluye la eliminación de las que rigen en las Economías regionales. Y era reclamada por los productores y varios gobernadores.
El Gobierno sorprendió ayer con el anuncio de la baja de las retencio
nes a las exportaciones del campo, un guiño al principal sector expor
tador del país que venía reclamando fuerte un alivio en la presión fiscal. En una conferencia de prensa en la Casa Rosada, el vocero presidencial Manuel Adorni y el ministro de Economía, Luis Caputo, anunciaron que a partir del lunes próximo bajarán temporalmente 
las alícuotas de retenciones de los principales productos agrícolas, y se eliminarán totalmente para las 
economías regionales, entre ellos 
azúcar, algodón, vino y arroz.“Producto de la consolidación del superávit financiero, gracias al riguroso plan económico y el esfuerzo de los argentinos, el Gobierno nacional decidió bajar las retenciones al campo”, dijo Adorni.Así, las retenciones bajarán has

ta 7 puntos porcentuales. Para la soja irán de 33% a 26%; derivados de soja pasará de 31% a 24,5%; en el caso del trigo bajarán de 12% a 9,5%; la cebada, el sorgo y el maíz caerán de 12% a 9,5%; y el girasol disminuirá de 7% a 5,5%. El ministro Caputo precisó que estos cambios regirán 
hasta junio.El plazo de junio está vinculado a que a partir de abril arranca la co
secha de soja y con esto el Gobierno busca que la mayor parte de esas divisas se liquiden efectivamente 
en el segundo trimestre. De este modo el gobierno quiere asegurarse de que contará con los dólares 
necesarios para reforzar las reser
vas de cara a la salida del cepo cam- biario.Si bien el anuncio sorprendió, Caputo venía preparado el terreno. El lunes había escrito en la red social X. “Este gobierno vino a bajar

Luis Caputo
Ministro de Economía

“Este Gobierno vino a 
bajar impuestos. Solo 
que podemos hacerlo 
si tenemos superávit 
fiscal” 
“Me encantaría 
eliminarlas a cero pero 
implicaría un superávit 
de US$8 mil millones 
que hoy no tenemos” 

impuestos. Solo que, producto del desastre heredado y nuestro pési- mo historial crediticio, solo pode
mos hacerlo si tenemos superávit 
fiscal”. El cálculo del Gobierno es que esta reducción de las alícuotas tendrá un costo fiscal de US$ 800 
millones.La baja de retenciones se da en medio de las negociaciones que el Gobierno lleva adelante con el Fondo Monetario que esta semana mandó una misión a Buenos Aires. El nuevo acuerdo incluiría aportes 
de fondos frescos por US$ 11.000 
millones, que son claves para levantar el cepo.La decisión del Gobierno llega luego de reclamos fuertes de las agrupaciones que representan al campo y de tres gobernadores de las provincias agrícolas: el santafe- sino Maxi Pullaro, el cordobés Martín Llaryora y el entrerriano Roge

lio Frigerio. Los reclamos de los productores se potencian con la ba
ja de los precios para los principa
les commodities y con la persistencia de la sequía que amenaza con reducir el volumen de la próxima cosecha.Las retenciones tienen larga data en la historia argentina, desde que las impuso el ministro Kireger Vasena en los años 60. Carlos Me- 
ne, las eliminó en la década del 90. Y tras la crisis de 2001 las alícuotas se fueron modificando casi siempre al alza. El ex presidente Mauricio Macri bajó la de la soja de 35% 
a 30% y a partir de allí aplicó reducciones graduales hasta llegar al 
26% en 2018. Pero tras la crisis económica de ese año las volvió a subir parcialmente.En medio de la negociación con

Sigue en la página 4
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Guiño al principal sector exportador

Baja de retenciones

ECONOMÍAS REGIONALES

SECTOR

Soja

ANTES 

| 33%

AHORA

26%
A Derivados 
ID de soja

| 33% 124,5%

Trigo | 12% | 9,5%
6 Cebada | 12% | 9,5%

Sorgo | 12% | 9,5%

0 Maíz | 12% | 9,5%

Girasol | 7% | 5,5%

Oliva i Yerba
Arroz i Té

Cueros i Lana 0%
Frutas i Vinos
Azúcar i Pesca
Miel

CLARIN

Viene de la página 3el FMI, tras la baja de las retenciones la pregunta que queda es qué ocurrirá con el dólar blend, la cotización a la que los exportadores liquidan sus divisas. Ese dólar se compone en un 80% por el tipo de cambio oficial y en un 20% por el contado con liqui. Hoy cotiza a $ 
1.074.La eliminación del dólar blend es uno de los reclamos del FMI. La razón es que con este sistema, un 20% de las divisas le pasa por el costado al Banco Central y no llega a 
contribuir a las reservas. Con menos retenciones y la brecha cambiarla en baja, el Gobierno podría encontrar un atajo para deshacer
se del blend.La reducción de las alícuotas no tendrá impacto en el mercado local, excepto en el caso del maíz, que se destina en parte a la alimentación del ganado e indirectamente pega sobre la leche y la carne. Si esa baja se traslada a las góndolas
LuisCaputo
Ministro de Economía

“Nosotros vamos a 
seguir bajando 
impuestos, pero sin 
comprometer el orden 
macroeconómico”

podría contribuir a bajar la inflación.Con las demandas por las retenciones en carpeta, Caputo tenía previsto reunirse con la Mesa de Enlace, después de un pedido del presidente de la Sociedad Rural, Nicolás Pino. Se esperaba que ese encuentro tuviera lugar en febrero, por la agenda recargada de Economía en los últimos días de enero. ■

Anuncio. El secretario de Agricultura, Sergio Iraeta celebró a la par de los productores la baja de las retenciones.La medida llega en un momento justo para el campo y para MileiLos productores reclamaban una señal, ante el bajo precio de los granos y la sequía. El Presidente se empieza a sacar la espina de su promesa electoral.
Análisis
Mauricio Bártoli mbartoli@clarin.com
La reducción de retenciones es un alivio clave para el campo. El anuncio llega oportuno, mientras la sequía tiene contra las cuerdas a los cultivos principales, la soja y el maíz, en el momento agronómico en el que definen los rindes y determinan el volumen a cosecha. Si bien el impacto en el bolsillo de los productores se verá con claridad a partir del otoño, la situación estaba impactando con fuerza en el ánimo de toda la agroindustria, y con repercusiones cada vez más 
amplias en sectores políticos.El planteo que hicieron esta semana los tres gobernadores de la Región Centro subió la tempera
tura del reclamo y hasta aliados 
del Gobierno, como los diputados radicales liderados por Rodrigo De Loredo, se animaron a pedirlo públicamente. La presión amenaza

ba con llegar en estado de ebullición a la reunión que la Mesa de Enlace tiene prevista con el ministro de Economía, Luis Caputo, para días próximos. Y hasta productores autoconvocados que habían logrado una reunión digital con el secretario de Agricultura, Sergio Iraeta, ya habían redoblado la demanda y solicitaron audiencia con la autoridad máxima del país.Por eso, a la promesa electoral del Presidente sobre su voluntad
Pino diateó con el 
Presidente que se 

encontraba en Davos

de terminar con “el robo de las re
tenciones” se le estaba terminando el plazo de espera, entre productores que están en el peor momento económico financiero desde que asumió el gobierno libertario.Muchos que durante años pelearon contra administraciones K, y contribuyeron al triunfo del libertario, se situaban “en el peor de 

los mundos”, en alusión a los costos dolarizados que no tenían en el gobierno anterior en la misma magnitud, y la misma presión fis
cal, pero con un 30% menos de 
precios en Chicago.El presidente Javier Milei está rodeado de frío en los Alpes pero esta tarde, al tanto de la decisión comunicada en Buenos Aires, sintió un calorcito en su pecho y no se quiso perder un breve chateao 
con Nicolás Pino, el presidente de la Sociedad Rural Argentina. Los mensajes del Presidente expresaban una satisfacción especial, porque esta promesa electoral le estaba costando más de la cuenta, y ahora la empezó a cumplir, para empezar a diferenciarse -en términos estructurales- de las políticas agropecuarias K.Esta baja equivale al 20% del ni
vel para cada cultivo, respecto de las retenciones que regían desde hace años; no se bajaban desde la 
época de Mauricio Macri, que primero las redujo y luego, las subió.La baja en las alícuotas a los granos y la eliminación para todas las 
economías regionales, lo antici

pó Clarín en diciembre, tras chequear que luego de meses de dudas el Gobierno estaba analizando el momento para dar este paso.Respecto del impacto fiscal, la soja es por lejos lo más importante como ningún otro producto argentino. El economista David Miazzo precisó que “el impacto fiscal bruto de esta reducción de retenciones es de US$1.400 millo
nes”. Pero el ministerio calculó una cifra menor, en el orden de los 
US$800 millones.El especialista privado explicó que “el costo fiscal inicial (luego crece la recaudación por otros impuestos) se estima sobre una recaudación proyectada de US$ 
7.000 millones por los cultivos afectados. Y para los productores representaría un ingreso adicional algo superior, cercano a los US$1.750 millones de dólares. Es 
mayor que el efecto en la recau
dación, ya que se recauda sólo sobre lo que se exporta, pero el ingreso de los productores también sube por la proporción de la producción que queda en el mercado interno”. ■

mailto:mbartoli@clarin.com
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u
Representa un alivio para los 
productores, pero 
seguiremos trabajando para 
la eliminación total”
Nicolás Pino, Sociedad Rural

u
Lo más positivo de todo es 
que el Gobierno ha 
escuchado a un sector que 
está crujiendo”
Andrea Sarnari, Federación Agraria

a
Celebramos y agradecemos al 
Gobierno la baja temporal de 
las retenciones ante una 
difícil situación”
Martín Llaryora, gobernador de Córdoba

u
Es una medida excelente, 
necesaria para que la 
agroindustria libere toda su 
capacidad productiva”
José Martins, Consejo Agroindustria!

El campo y la agroindustria 
festejaron la medida: trae alivioLos productores y las entidades se expresaron a favor, pero van por una quita definitiva. Aunque señalan que este recorte descomprime la crisis.
Lucas Villamil lvillamil@clarin.comLa baja o quita de retenciones era un reclamo unificado de todo el campo y el anuncio del Gobierno generó repercusiones positivas. Desde la Sociedad Rural Argentina (SRA) apoyaron “que se ponga al 
campo como prioridad y se lo reconozca como uno de los sectores que motoriza la economía del país”. Su presidente, Nicolás Pino sostuvo: “Hace muchos años venimos solicitando la eliminación total de las retenciones y hemos acercado 

varios documentos y propuestas a las actuales autoridades. Esta noticia sin dudas representará un ali
vio para los productores, pero seguiremos trabajando y buscando la eliminación total y definitiva de ese impuesto distorsivo”, indicó.Mientras tanto Carlos Castagna- ni, presidente de Confederaciones Rurales Argentinas (CRA), afirmó: “Valoramos estas medidas que buscan aliviar la carga de los productores y potenciar la competitivi- 
dad del campo. Reducir retenciones a la soja y eliminarlas para las economías regionales es un paso importante hacia un sistema más 

justo y eficiente. Estas decisiones demuestran que es posible avanzar en políticas que incentiven la producción y el desarrollo en nuestras regiones, motor esencial de la economía nacional”.En la misma línea de Pino, Cas- tagnani puso en el horizonte una posible eliminación definitiva del tributo para todos los productos. “Nos abre una ventana para consolidar este diálogo, en camino a lo que prometió el presidente que es la eliminación total de las retenciones. Esperemos que se pueda lograr lo antes posible”, destacó el dirigente.

Andrea Sarnari, presidenta de Federación Agraria Argentina (FAA), dijo: “Lo más positivo de todo es que el Gobierno ha escuchado a un 
sector que está crujiendo, para usar palabras de lo que nos pasa con el clima. Estamos complicados y no es un buen momento”.Y Lucas Magnano, presidente de Coninagro, dijo que el anuncio 
“descomprime” una situación que 
venía extremadamente crítica para el productor. “Es una gran señal, una gran palmada en el hombro hacia la producción agropecuaria y hacia los productores. Esto es el inicio de un camino en el que no 

solo tendremos que continuar discutiendo la quita definitiva de las retenciones, sino también el resto de la presión tributaria de la Argentina”, aclaró.Desde la esfera agroindustrial también se hizo oír el apoyo a la decisión oficial. Gustavo Idígoras, Presidente de la Cámara de la Industria Aceitera de la República Argentina (CIARA), afirmó que la baja de retenciones “es un hecho su
mamente positivo e importante”, aunque advirtió: “Tenemos que ver la letra chica y cómo se va a aplicar y qué tipo de compromisos o condiciones tiene dicho decreto. Vamos a esperar a ver los contenidos al mismo para ver cómo va a reaccionar el mercado, pero naturalmente siempre damos la bienvenida a cualquier baja de retenciones”.Y José Martins, presidente del Consejo Agroindustrial Argentino (CAA), dijo que “el alivio de la la presión fiscal es una medida excelente, necesaria para que la agroindus
tria libere toda su capacidad pro
ductiva generando ingresos de divisas, empleo y desarrollo para todos los argentinos”. ■

Vendrán más dólares, pero el 
impacto fiscal es US$ S00 millones
Juan Manuel Barca jbarca@clarin.comLa baja en las retenciones que el gobierno pondrá en marcha desde el lunes aportará más divisas a la 
economía, pero tendrá un impac
to negativo por la pérdida de re
caudación por esa vía. Según fuen

tes del Ministerio de Economía, la medida tendrá un costo fiscal de 
US$ 800 millones (unos $ 800.000 millones) y afectará especialmente a las arcas nacionales ya que los derechos de exportación no se copar
ticipan con las provincias.El ministro de Economía, Luis Caputo, anunció la reducción de las retenciones hasta el 30 de junio y 

la eliminación permanente para las economías regionales. La medida busca acelerar el ingreso de 
divisas previo a las elecciones y llega después de fuertes tironeos con los gobernadores y el campo por la sequía y la baja del precio internacional de la soja, hoy en US$ 
391.Con una recaudación proyecta

da de $ 113 billones, la pérdida de recursos representa entre un 0,7 
y 0,9% de los ingresos de la administración nacional. Luego de obtener un superávit financiero del 
0,3% del PBI en 2024, el Gobierno aspira a mantener el equilibrio fiscal con una mayor recaudación debido al rebote de la economía, que sería del 5% en 2025. Sin embargo, el contará con menores recursos 
tras perder 1,5 puntos del impues
to PAIS.“Ahora que se decidió bajar los derechos de exportación en forma parcial y transitoria, para mantener el equilibrio fiscal las erogacio

nes no automáticas deberán tener una caída en términos reales de entre 10% y 12% en 2025, con lo que el 
gasto total disminuiría entre 1,25 y 
1,4 puntos del PBI”, estimó el vicepresidente del IERAL, Marcelo Ca- pello.La decisión fue anunciada en medio de las negociaciones con la misión del FMI que se encuentra en Argentina y representa un giro respecto de los planes iniciales del gobierno en diciembre de 2023, cuando Caputo anunció una suba 
de las retenciones al 15% en forma generalizada, incluyendo maíz, trigo y bienes industriales. ■
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El Presidente, en el Foro Económico Mundial

Discurso. Javier Milei habló media hora en Davos, y criticó severamente la supuesta orientación del Foro

En un duro discurso, Milei 
dijo que “la ideología woke 
es un cáncer a extirpar”Llevó su “batalla cultural” al Foro de Davos, al que fustigó por “promover” esas ideas. Embistió también contra la “ideología de género” y el feminismo.
El presidente Javier Milei realizó un duro discurso ayer en el Foro Económico de Davos, donde criticó "las ideas que han estado promoviendo" desde esa organización y aseguró que "la ideología woke es el cáncer que hay que extirpar". También dejó fuertes críticas a la ideología de género y el feminismo."Hay algo profundamente equivocado en la ideas que se han estado promoviendo desde foros como este. Hay que discutir algunas de ellas", comenzó el mandatario, ante los principales referentes del mundo empresario y financiero."Pocos niegan que soplan vientos de cambio en Occidente. Algunos se resisten al cambio, otros lo aceptan a regañadientes, están los nuevos conversos y estamos quienes hemos luchado toda la vida por su advenimiento", evaluó.Fue en ese sentido cuando apuntó que hay quienes se quedan erró

neamente con "el confort de lo conocido y las recetas del fracaso"."El gran yunque que aparece como denominador común en los países e instituciones que fracasa es el virus mental de la ideología woke. Es la gran epidemia de nuestra época que debe ser curada, es el cáncer que hay que extirpar ", exclamó mirando al foro.El Presidente señaló que "el mundo abraza a la Argentina" y consideró que "se convirtió en un ejemplo de cómo lograr el equili-
Javier Milei
Presidente

“La ideología woke es 
la gran epidemia de 
nuestra época, es el 
cáncer que hay que 
extirpar”.

brio fiscal, de cómo terminar con el problema de la inflación y de cómo hacer política; hay que decirle las cosas a la gente en la cara".Durante su discurso, el mandatario argentino aseguró que ya no se siente solo en el mundo, y que encontró compañeros en la pelea por la libertad: el "maravilloso" Elon Musk, la "feroz dama italiana" y amiga, Giorgia Meloni; y los líderes políticos Donald Trump (Estados Unidos), Nayib Bukele (El Salvador), Víctor Orbán (Hungría) y

“Hay algo 
profundamente 
equivocado en las 
ideas que promueven 
foros como este”.

Benjamín Netanyahu (Israel).Durante su discurso, que duró media hora, el Presidente aseguró que Occidente pasó de un concepto de libertad como protección fundamental del individuo frente a la intervención del tirano, "al concepto de liberación mediante la intervención del Estado"."Sobre esta base fue construido el wokismo, un régimen de pensamiento único, sostenido por distintas instituciones cuyo propósito es penalizar el disenso, feminis-

“Vaya tarea que se 
mandaron con estas 
aberraciones del 
aborto. Y promueven 
la agenda LGBT”. 

mo, diversidad, inclusión, equidad, inmigración, aborto, ecologismo, ideología de género, entre otros. Son cabezas de una misma criatura cuyo fin es justificar el avance del Estado mediante la apropiación y distorsión de causas nobles", manifestó.
Feminismo radical e igualdadMilei aseguró que "el feminismo radical es una distorsión del concepto de igualdad", y puso como ejemplo que en "muchos países supuestamente civilizados si uno mata a la mujer se llama femicidio, y eso conlleva una pena más grave que si uno mata a un hombre solo por el sexo de la víctima".

En este punto, cuestionó a los 
medios y también a los miembros 
del Foro de Davos por tildar de 
"misóginos" a quienes realizan es
te tipo de planteos.En su exposición, el jefe de Estado cuestionó "la nefasta ideología de género", que -según dijo- derivó en una mayor intervención estatal a través de legislaciones a las que calificó de "absurdas".En ese sentido, puso como ejem
plo el financiamiento del Estado 
de "hormonas y cirugías millona- 
rias para cumplir con la autoper- 
cepción de ciertos individuos"."Recién hoy estamos viendo los efectos de toda una generación que mutiló su cuerpo, promovidos por una cultura de la relatividad sexual que tendrá que pasar su vida entera en tratamientos psiquiátrico para afrontar lo que se hicieron, pero nadie nada dice de estas cuestiones", sentenció.Milei también dijo: “Vaya tarea 
que se mandaron con estas abe
rraciones del aborto. Desde estos 
foros se promueve la agenda 
LGBT, queriendo imponernos que las mujeres son hombres y los hombres son mujeres sólo si así se autoperciben y nada dicen de cuando un hombre se disfraza de mujer y mata a su rival en un ring de boxeo o cuando un preso alega ser mujer y termina violando a cuanta mujer se le cruce por delante en la prisión”.Y siguió con sus visiones polémicas: “Hace pocas semanas fue noticia en todo el mundo el caso de dos americanos homosexuales que, enarbolando la bandera de la diversidad sexual, y fueron condenados a cien años de prisión por abusar y filmar a sus hijos adoptivos durante más de dos años”.En este sentido, dijo que “cuando digo abusos no es un eufemismo, porque en sus versiones más extremas la ideología de género 
constituye lisa y llanamente abu
so infantil. Son pedófilos, por lo tanto, quiero saber quién avala esos comportamientos”.Milei continuó luego con reuniones y actividades. Hoy recibe un premio de un instituto liberal y parte de regreso por la tarde a Buenos Aires. ■
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El Gobierno avanza en 
la eliminación de los 
cupos femeninosEs un proyecto del equipo de Santiago Caputo y será enviado al Congreso para las sesiones ordinarias.
Guido Carelli Lynch gcarelli@clarin.comA tono con el duro discurso de Javier Milei en el Foro de Davos, el Gobierno avanza con un polémico proyecto de ley de cara a las sesiones ordinarias y que traerá ruido en todo el arco político, mientras el oficialismo busca una mayoría para sesionar durante el período extraordinario.Se trata del proyecto de "Igualdad ante la ley" en el que trabaja el equipo del asesor preferido del Presidente, Santiago Caputo. La secretaria de Planeamiento Estratégico, María Ibarzábal Murphy, está a cargo de su redacción. La misma funcionaría había redactado la reformulación de la Ley Bases y el decreto reglamentario de la ley de Acceso a la Información.La iniciativa eliminaría la ley de cupos que obliga a que el 50 por ciento de los legisladores nacionales y del Parlasur sean mujeres. Asesor todoterreno. Santiago Caputo aborda otro tema polémico.

El proyecto incluiría además las mismas mismas prerrogativas en el plano de la Justicia y de las empresas.La normativa también pretende terminar con el cupo de género y de discapacidad que garantiza participación de personal trans y de discapacitados en el Poder Ejecutivo.En el Gobierno aclararon que la iniciativa no especificará los diferentes grupos amparados en la "discriminación positiva". "Para nosotros son todos iguales y eso es lo que queremos dejar claro", consignó una fuente oficial.El proyecto de ley que el oficialismo planea llevar al Congreso después de marzo modificaría también el Código Penal y eliminaría la figura de los femicidios, que para el propio Presidente son un invento de la cultura woke. El mismo establece para la violencia de género penas mayores a las de un homicidio simple por tratarse de delitos de odio contra la mujer.En Davos, el Presidente atacó al colectivo feminista y negó que existan crímenes de odio contra las mujeres. “El feminismo radical es una distorsión del concepto de igualdad. Llegamos, incluso, al punto de normalizar que en muchos países supuestamente civilizados si uno mata a la mujer se llama femicidio, y eso conlleva una pena más grave que si uno mata a un hombre solo por el sexo de la víctima. Legalizando, de hecho, que la vida de una mujer vale más que la de un hombre”, concluyó el mandatario.El proyecto también modificaría aspectos de la ley Micaela, que

brinda capacitación obligatoria a los funcionarios del Estado en materia de diversidad y violencia de género, según adelantaron en la mesa chica del Presidente.En algunos de los despachos más encumbrados de la Casa Rosada relativizaron la posibilidad de que la iniciativa pueda complicar las negociaciones con la oposición de cara a las extraordinarias en las que el oficialismo pretende aprobar la derogación de las PASO y los nombramientos de Manuel García Mansilla y Ariel Lijo para la Corte Suprema."Si quieren votar en contra (de
También quiere 

eliminar del Código
Penal la figura de 

“femicidios”

esta ley) que lo hagan", desafiaron en Balcarce 50.El Gobierno sigue siendo exitoso para instalar su agenda en la discusión pública.El miércoles, altas fuentes del Ejecutivo informaron -como dio cuenta Clarín- que Milei podría imitar a su par estadounidense, Do- nald Trump, y ordenar que la Argentina se retire de la Organización Mundial de la Salud (OMS) y del acuerdo de París firmado en 2015 para mitigar el cambio climático.Sin embargo, matizan que ese movimiento requiere revisado antes todos los compromisos que el país tiene firmados con organismo internacionales y con otros países en materia económica y de cooperación internacional. ■

Las críticas que provocó el 
discurso del Presidente en Davos
El discurso de Javier Milei generó una dura réplica desde la oposición. El diputado Maximiliano Fe- rraro, jefe del bloque de la Coalición Cívica, enfatizó: “No, señor presidente. Usted no puede ni debe hablar así en un foro internacional, ni en su ámbito más personal. Un presidente de todo un país no puede usar ejemplos extremos para descalificar a nadie, en este caso a las parejas homosexuales y a la comunidad LGTBIQ+W".Desde su cuenta de X consideró como “inaceptable” que el Presidente use ejemplos “aberrantes y estigmatizantes para descalificar a las parejas homosexuales. No hay evidencia alguna que vincule la orientación sexual con una mayor propensión a cometer abusos; de hecho, los datos muestran lo contrario: la mayoría de los abusos con

tra menores son perpetrados por hombres heterosexuales y en entornos familiares. Lo invito a revisar los datos del Ministerio Tutelar de la Ciudad de Buenos Aires, que confirman esta realidad”, sostuvo.La Unión Cívica Radical que conduce Martín Lousteau, difundió un comunicado en el que expresa su “solidaridad con los ciudadanos y ciudadanas despreciados y agredidos por el presidente en el Foro de Davos”.“Exigimos que Milei cese con los agravios a quienes piensan diferente, termine con la propagación de información falsa sin ninguna rigurosidad científica y pida disculpas a los millons de ciudadanos heridos por sus palabras”, afirmó.La diputada radical Karina Banfi, consideró que “la historia le va a exigir al Presidente de la Nación

Ferraro. Una de Is voces críticas.
que se defina. O es un liberal que defiende el derecho de cada uno a sus opciones ideológicas y sexuales, o es un totalitario que amenaza con persecuciones y difama a los 

que disienten con él. La libertad es una sola y siempre”. Por su parte la ex diputada del Frente de Izquierda, Myriam Bregman, anticipó que no descarta presentar una denuncia contra el Presidente por sus dichos en el Foro.También el diputado porteño Hernán Reyes salió a contrarrestar a Milei por defender el polémico saludo con el brazo derecho de Elon Musk, que muchos catalogaron como nazi y otros como el saludo romano.“El Gobierno está sobregirado en ideología y se olvida de la gente. Esto no se trata solamente del bait de Milei tratando de llamar la atención a toda costa, también hay raíces ideológicas y de gobierno. Ahora se cuenta que Caputo anda haciendo encuestas para medir la tolerancia democrática del país, a ver si pueden instalar una suerte de dictadura libertaria, con todas las contradicciones que eso significa. Es una locura. Pero no se quedan ahí”, apuntó.También la senadora kirchneris- ta, Anabel Fernández Sagasti lo cri

ticó. “Milei en el foro de Davos parafraseando a Churchill expresó el verdadero objetivo que hay detrás de su ideología extrema: necesitan retroceder un siglo para que los avances de la sociedad sean descartados y así “los fuertes” “los superiores” dominar y extraer las riquezas de los argentinos”, empezó diciendo.Otra diputada kirchnerista Julia Strada también opinó al respecto. “Milei dijo que la homosexualidad es pedofilia, en Davos. Hace exactamente un año, en ese lugar, negó las brechas salariales de género (lo que es un dato empírico). La refundación del capitalismo occidental necesita a todos calladitos bajo el ejercicio de la supremacía de hombres blancos heterosexuales que someten a los demás”, lanzó. ■
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La pelea política en el Parlamento

Al recinto. Martín Menem. presidente de Diputados, en una de las últimas sesiones del año pasado. Ahora vienen las extraordinarias.
El oficialismo busca avanzar 
con Ficha Limpia y las PASOMenem recibirá el martes a los jefes de bancada en Diputados. Quieren sesionar el 6 y el 11 de febrero. No tienen todavía los votos garantizados.
Jazmín Bullorini jbullorini@clarin.comContrarreloj, el oficialismo de Diputados diseña una agenda para 
aprobar el proyecto de Ficha Lim
pia y la eliminación o suspensión 
de las PASO en dos sesiones distin
tas -ambas entre el 6 y 11 de febrero- y en el Senado ya alertan por los 
tiempos.Para empezar, esta previsto que el martes que viene el presidente de la Cámara Baja, Martín Menem, 

reciba a los jefes de bancada para tantear dónde están parados, empezar con el poroteo fino y en base a eso avanzar con reuniones informales para pulir los textos y llegar a las comisiones sin sorpresas y con las iniciativas listas para firmar.Más allá de Menem y los jefes de bloque, van a sumarse a las negociaciones como delegados de la Casa Rosada el vice jefe de Gabinete, José Rolandi, y la secretaria de Planeamiento Estratégico, María Ibar- zabal Murphy.Al tratarse de temas electorales 

los dos principales proyectos re
quieren mayoría especial: 129 vo
tos afirmativos.

Hasta ahora ni Ficha Limpia ni 
la eliminación de las PASO tienen garantizado el número. Sin embargo, desde La Libertad Avanza dejaron trascender a las bancadas aliadas la idea de que se voten en dos sesiones distintas.Cabe recordar que, además de los proyectos de tinte político, hay proyectos pendientes del área de Seguridad, enviados por la propia ministra Patricia Bullrich como el 

proyecto de Reiterancia y Juicio en Ausencia. Además de la ley de quebrantos.Cuáles temas irán primero y cuáles después será parte de la estrategia que fije Menem. "La presidencia se va a guardar al decisión sobre qué y cuándo se llevan los temas al recinto. Cuando estén más avanzadas las negociaciones parlamentarias pertinentes", afirmaron desde la Cámara.El jefe de Gabinete, Guillermo Francos, dejó dicho en su visita del miércoles al Senado que la priori

dad de la Casa Rosada es la elimi
nación de las PASO. El calendario electoral ya está corriendo y, por una cuestión de organización y preparativos, necesitan que la decisión se tome en febrero y no se dilate hasta el inicio de las sesiones ordinarias.También fue Francos quien reconoció que si no hay número suficiente para eliminar las PASO esta
rían dispuestos a avalar al menos 
su suspensión por este año, una idea que impulsan aliados del PRO y sectores de la UCR.Sin embargo, falta que el presidente Javier Milei dé el OK para eso y que Unión por la Patria -que tiene 
posturas dividas sobre el tema- de
fina cuántos votos aportaría.Sobre Ficha Limpia, como contó 
Clarín, el PRO, la UCR de Rodrigo De Loredo y la Coalición Cívica están dispuestos a acompañar.“Es un proyecto que es muy bueno, que complementa el nuestro y estoy esperando que tengamos el número para sesionar en extraordinarias”, declaró está semana Silvia Lospennato, impulsora del frustrado texto original.Otras bancadas, como la Encuen
tro Federal de Miguel Angel Pi- 
chetto tienen posturas divididas. Incluso hay legisladores que acompañaron la iniciativa desde el inicio pero consideran que el nuevo proyecto del oficialismo está lejos de ser superador y prefieren la versión original.Algo similar ocurre en la bancada radical ligada a Facundo Manes y Martín Lousteau. Tienen distintas visiones y legisladores como el ex juez Fernando Carbajal quieren insistir con su propia versión del proyecto.En el Senado alertan que los tiempos están justos. Milei convocó a extraordinarias hasta el 21 de febrero y la Cámara Alta tiene la regla de dejar pasar una semana entre el dictamen y la votación en el recinto. A diferencia de Diputados, ellos no tienen en mente celebrar distintas sesiones. De hecho, tie
nen pendiente la votación de la Ley 
Antimafia, pero acumularán todos 
los temas para la única sesión que 
prevén será el 20 de febrero. ■

El radicalismo bonaerense se 
lanza a la pelea en Mar del Plata
MAR DEL PLATA. CORRESPONSAL

Guillermo Villarreal mardelplata@clarin.comEs la primera del año y la anuncian como una reunión "cumbre". La 
UCR bonaerense se pone en mar
cha desde estas playas de cara a la campaña electoral, con un encuentro este viernes en el que -antici

paron- darán a conocer "un mensaje de certidumbre" frente a un escenario que se presenta complejo. "Axel Kicillof no tiene brújula, pero 
tiene una oposición que va a mar
carle el camino. De eso vamos a ha
blar", anunciaron."Sumar esfuerzos para multiplicar desafíos" es el lema de la reunión que tendrá lugar en el Club

Quilmes de Mar del Plata, en su sede de la avenida Luro, en la que oficiarán como anfitriones el actual 
presidente del partido y senador 
nacional Maximiliano Abad y su 
electo sucesor, Miguel Fernández.De acuerdo a los organizadores, junto a referentes nacionales y provinciales, legisladores, intendentes y militantes, el objetivo es ex

poner el peso político que puede ofrecer el radicalismo en el territorio bonaerense y ratificar, fundamentalmente, su rol opositor al gobierno de Axel Kicillof.Abad, en un comunicado con el que el radicalismo lanzó la convocatoria, habló del “rol preponderan
te" que la UCR tiene en la agenda 
provincial y el escenario nacional."Con el ejemplo de las intendencias radicales que mejoran día a día, la calidad de vida de los vecinos de la provincia, con el accionar en conjunto de los legisladores que defienden los derechos de todos los bonaerenses, con los concejales y 

consejeros escolares que están al lado de cada reclamo y de cada problemática, demostramos que tenemos un rol clave en la resolución de los temas que aquejan a la población", expuso el senador.
Con miras al año de renovación 

legislativa, explicó el legislador marplatense que la intención del partido "es sumar esfuerzos en este comienzo de año para multiplicar los desafíos que tenemos como organización política. El radicalismo de la Provincia va a venir a Mar del Plata a encontrarse y enviar un 
mensaje de certidumbre ante un 
escenario complejo”. ■
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Los K esperan una señal de 
Cristina para definir su 
posición con las PASOEl bloque en Diputados está dividido sobre la norma que instituyó el kirchnerismo. Influye la interna con Kicillof.
Gustavo Berón gberon@clarin.comMientras el Gobierno apura las negociaciones por la eliminación de 
las PASO, una reforma clave para las expectativas de La Libertad Avanza de cara a las elecciones de este año, en el bloque de Diputados de Unión por la Patria siguen sin dar definiciones concretas frente a la propuesta de la Casa Rosada. 
Desde las distintas vertientes que 
integran el espacio peronista espe
ran una definición de Cristina Kir- chner, quien llegó a la conducción partidaria con la intención de ordenar la estrategia política de la 

principal fuerza opositora.Por ahora, lo que trascendió en el Congreso, es que en medio de la turbulencia que se vive en la interna del PJ, la idea de la ex presidenta 
era convocar a sus diputados y se
nadores al Instituto Patria, el bunker del kirchnerismo, para definir posiciones no sólo sobre el futuro de las primarias, una iniciativa emblemática del cristinismo que fue impulsada en octubre de 2009, sino también por la ley de Ficha Lim
pia, una propuesta que de aprobarse la dejaría sin chance de ser can- didataya que fue condenada en segunda instancia por corrupción en el marco de la causa Vialidad.Para Cristina, quien pasa unos 

días de vacaciones en las playas de Monte Hermoso junto a su hija Florencia y su nieta Helena, no es sencilla la misión de fijar posición sobre las PASO, según confiaron fuentes partidarias. Sobre todo luego de que las promoviera asegurando que la reforma generaría "un sistema de partidos políticos fuertes, donde el ciudadano se sienta partícipe y responsable y que si vota algo sepa que esa va a ser la gestión de Gobierno". De aquel lanzamiento quedó la frase de que "con las PASO se termina con los candidatos designados a dedo".Pero más allá de los discursos del momento, en los pasillos del Congreso trascendió un comentario 

que hizo Juan Manuel Olmos, titular de la Auditoría General de la Nación (AGN), sobre la controversia generada por las primarias.El ex vicejefe de Gabinete de Alberto Fernández reveló que hay diferencias 
entre Cristina y su hijo Máximo 
Kirchner sobre qué hacer con las 
PASO. Al parecer, la ex presidenta entiende que "es un mecanismo para contener" a Axel Kicillof, pero el diputado y referente de La Cámpora prefiere eliminarlas para que Cristina defina las listas para las elecciones de este año.Por ahora, el bloque que comanda Germán Martínez evitó reunirse para analizar el tema, lo que para algunos sectores refleja las ten
siones que hay en la bancada pero
nista. Es que el massismo presentó un proyecto para suspender las primarias en la provincia de Buenos Aires mientras que los diputados por Chaco también pidieron su eliminación. Además se entiende que los representantes por Catamarca también acompañarán la intención del Gobierno luego de que el gobernador Raúl Jalil promoviera el fin de las PASO en su provincia.Sin embargo, una situación diferente se da entre los diputados de Santa Fe. Eduardo Toniolli, del Movimiento Evita, defendió las primarias como una herramienta 

de reordenamiento del sistema político. Incluso, Martínez destacó el resultado del sistema de elección de candidatos en Santa Fe.En 2022, el rionegrino Luis Di Giacomo, quien responde al gobernador Alberto Weretilneck, quiso avanzar con la eliminación de las PASO en una sociedad con los misioneros que están alineados con Carlos Revira y con el guiño de un sector del kirchnerismo. Pero la propuesta no llegó al recinto de la Cámara baja justamente por las diferencias entre estos últimos. En el peronismo explican que los di-
Cristina maneja el PJ y 
su misión es ordenar la 

estrategia electoral.

putados que tienen terminal en 
sus provincias apoyan la reforma, 
pero quienes no responden a un 
gobernador quieren que se man
tengan las primarias.Lo cierto es que el Gobierno apuesta a sumar votos peronistas, ya que con el apoyo del PRO (insiste en la suspensión) y los radicales (solo quieren modificaciones) no tienen los votos para alcanzar una mayoría agravada de 129 votos en Diputados y 37 en el Senado. ■
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Lo hizo al cumplirse ayer 36 años clel sangriento ataque en manos clel Movimiento Todos por la Patria (MTP).Villarruel pidió indemnizar a las familias de los 13 militares muertos en el copamiento del regimiento de La Tablada
Recorrida. Alfonsín inspecciona el cuartel al día siguiente. Víctor bunge

A 36 años del sangriento copa- miento del Regimiento de Infantería de La Tablada por parte del Movimiento Todos por la Patria (MTP) de Enrique Gomarán Merlo durante el gobierno de Alfonsín, la vicepresidenta Victoria Villarruel pidió una reparación para las familias de los 13 militares y policías asesinados durante la última acción militarista de la guerrilla.Villarruel recordó que el 23 de enero de 1989 “terroristas del Movimiento Todos por la Patria atacaron en democracia el Regimiento 3 de La Tablada donde asesinaron a oficiales, suboficiales, soldados conscriptos y policías que intentaron defender su unidad militar, su casa”. “Hoy la situación es esta: las víctimas del ataque sin ser reparadas como tales, el militar a cargo de la recuperación del regimiento siendo juzgado por repeler un ataque terrorista y los terroristas indultados desde el gobierno de De la Rúa”, en alusión al general Alfredo Arrillaga, quien en 2019 fue condenado a cadena perpetua por el homicidio de un guerrillero del MTP que se rindió y luego desapareció. Luego la vice manifestó su “gratitud a quienes defendieron el Regimiento de todos los argentinos y a nuestros muertos policías, militares y soldados el recuerdo que no olvida nunca y que pide Justicia y a las familias el abrazo de una ciudadana a otros. Los acompaño en el dolor”.Por su parte, el ministro de Defensa, Luis Petri dijo que “reconocemos a los valientes de La Tablada, quienes con coraje y determinación defendieron nuestra democracia de un brutal ataque al corazón de la República. 13 héroes dieron su vida ese día, entre ellos 9 miembros de nuestras Fuerzas Armadas”, en un comunicado distinto al de la vicepresidenta. “El que ataca a nuestras Fuerzas Armadas, ataca a la Patria. Gracias a ellas y al apoyo de las fuerzas policiales, los 

violentos no ganaron, y las instituciones republicanas se mantuvieron firmes. Sus nombres son y serán siempre un orgullo nacional”, agregó Petri.Luego subrayó que “En el gobierno de Javier Milei, la historia se cuenta completa: Honor y gloria a ellos, a sus familias y a todos los que lucharon por la libertad y la democracia de los argentinos”, agregó Petri en coincidencia con Villarruel sobre la historia sesgada sobre la violencia de los setenta que impartió el kirchnerismo.En octubre pasado, Petri, anunció en forma oficial que finalmente se pagará una compensación económica a los familiares de los 9 soldados conscriptos asesinados durante el copamiento de parte de Montoneros del Regimiento de Infantería de Formosa en 1975 en el gobierno de Isabel Perón.La decisión había sido tomada por el ex presidente Mauricio Ma- cri a través del Decreto de Necesidad y Urgencia (DNU) 829 del 2019 pero el gobierno de Alberto Fernández y Cristina Kirchner por cuestiones ideológicas durante cuatro años nunca lo pagó.
LA CIFRA

41
muertos provocó el copamiento 
de La Tablada: 9 militares, 2 poli
cías, 2 civiles y 28 guerrilleros.

Ahora Villarruel pide la misma compensación para las familiares de los militares y policías asesinados por la guerrilla en el copamiento de La Tablada y pone en un brete al Gobierno de La Libertad Avanza.Durante los dos días de combate, hubo 9 militares (4 de ellos soldados conscriptos) y 2 policías muertos, además de 2 civiles y 100 de heridos, entre ellos el teniente coronel (RE) Emilio Nani quien perdió un ojo y el subcomisario Luis Re quien perdió ambas piernas. Por el lado del MTP, tuvo 28 muertos, y 4 desaparecidos: Francisco Provenzano, Carlos Samo- jedny, Iván Ruiz y José "Maradona" Díaz. Gorriarán Merlo, ex jefe del 

Ejército Revolucionario del Pueblo (ERP) y ex jefe de seguridad del gobierno sandinista de Nicaragua, dirigió el ataque a La Tablada desde afuera. Unos 60 hombres y mujeres del ERP residual y guerrilleros extranjeros atacaron al grito de "Viva Rico" "Viva Seineldín" y arrojaron panfletos fingiendo ser cara- pintadas contra Alfonsín.El ataque comenzó cuando un camión de Coca Cola manejado por integrantes del MTP aplastó al soldado de guardia en la entrada del Regimiento de Infantería Mecanizado 3 de la Tablada “General Bel- grano”. Uno de los objetivos de los guerrilleros era apoderarse de los tanques y desde allí ir hasta la plaza de Mayo para impulsar una sublevación popular.El ataque tuvo su epicentro en la Guardia de Prevención: el primer muerto fue el conscripto Roberto Taddía, de 19 años. El segundo asesinado fue el jefe a cargo del Regimiento, el mayor Horacio Fernández Cutiellos, quien ejerció una tenaz resistencia, mató a varios atacantes y luego cayó muerto. Los guerrilleros también mataron al teniente Rolón, el sargento Ayudante Esquivel, el cabo Io Orué, el comisario Inspector García García, el sargento Primero Soria y los soldados Albornoz, Cardozo, Díaz, Grillo y Taddía. Toda la tarde del 23 de enero se combatió en La Tablada y por 36 horas, hasta las 9 del día siguiente cuando los guerrilleros fueron muertos, se escaparon o se rindieron y sobre otros cuatro nunca se supo que les pasó. Horas después, Alfonsín recorrió la unidad entre cadáveres hierros retorcidos y focos de incendio en una recorrida que pasó a la historia.Meses más tarde, los detenidos fueron condenados en 1989 a cadena perpetua en un juicio de una sola instancia, según la ley de Defensa de la Democracia que había impulsado Alfonsín.Pero en 1990 el entonces presidente Fernando de la Rúa les conmutó las penas a los once condenados por el ataque guerrillero al cuartel de La Tablada, porque la Comisión Interamericana de Derechos Humanos había advertido que no tuvieron una doble instancia de juzgamiento. ■

Tanqueta. Avanza sobre un vehículo dentro del cuartel, archivo clarín

Civiles heridos. Policías auxilian a una víctima fuera del cuartel.

Armas largas. Militares y policías disparan contra los guerrilleros.
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El canciller viaja a Israel y ya 
preparan otra visita de MileiWerthein estará entre el 2 y el 4 de febrero. El embajador Wahnish negocia con el gobierno de Netanyahu los términos de un memorándum bilateral.
Natasha Niebieskikwiat natashan@clarin.comEl canciller Gerardo Werthein viajará a Israel entre el próximo domingo 2 y martes 4 de febrero, confiaron a Clarín fuentes en el Gobierno. Allí tiene una agenda que destaca la intención de los dos gobiernos de mantener sus actuales relaciones privilegiadas. Pero, además, se avanzará en la preparación del segundo viaje de Milei a dicho país en un año de asumir el poder. La fecha posible es marzo, pero aún no está confirmada.Milei viajó en febrero de 2024 a Jerusalén, para apoyar a Benjamín Netanyahu en plena guerra contra Ha- mas, en Gaza, y cumpliendo su promesa electoral.La visita de Wertheiny la que hará Milei la está coordinando en realidad el embajador argentino en dicho país, Axel Wahnish, también guía espiritual de Milei. Es quien mantiene el diálogo directo con Benjamín Netanyahu, con quien el Presidente busca firmar un memorándum de entendimiento que sirva de base para acuerdos futuros en la lucha contra el terrorismo, y establecer una mayor cooperación política, económica e incluso militar. Hay incluso altas conversaciones en materia energética con YPE“Estamos trabajando en un memorándum bilateral histórico. Se va a llamar el memorándum de la libertad y la democracia para combatir las dictaduras y el terrorismo”,

Se vienen los acuerdos. El canciller Gerardo Werthein viajará, en la previa a una nueva visita de Milei.había dicho Wahnish en una reciente conferencia en Jerusalén para conmemorar los 75 años de las relaciones bilaterales entre los dos países y en la que participaron desde el presidente israelí, Isaac Her- zog, al canciller Gideon Sa'ar y el presidente del parlamento (Knesset), Amir Ghana.Entre sus primeras medidas que tuvieron alto apoyo tras el barbárico ataque del grupo fundamentalis- ta palestino al territorio israelí -donde asesinaron a 1.200 personas y se llevaron 250 como rehenes, entre e

llas argentinos- Milei envió a Hamas a la lista de grupos terroristas para la normativa argentina.Y siempre estuvo y está presente en los actos israelíes y de la colectividad judía. Israel, con Netanyahu en el poder, y Estados Unidos, ahora con Donald Trump en la presidencia, son sus principales aliados. Y así lo volvió a decir este jueves durante su discurso ante al Foro Económico de Davos, donde incluyó a la italiana Giorgia Meloni y al húngaro Viktor Orban. El lunes, Milei va a dar presente en el acto oficial por el Día In

ternacional en Memoria de las Víctimas del Holocausto, donde será recibido por su presidente, Marcelo Mindlin.“Argentina está haciendo historia y nos estamos poniendo del lado correcto. Este es un capítulo nuevo para nuestro país desde el punto de vista económico, y de moral y valores”, resaltó el embajador Wahnish sobre los vínculos entre ambos países. Aunque por ahora el embajador trasladó la residencia de las afueras de Tel Aviva Jerusalén, es intención del Presidente mudar toda la embajada 

argentina a la ciudad santa, aunque es un territorio en disputa con los palestinos. En realidad, el Gobierno remarca que la disputa con los palestinos está centrada sobre Jerusalén oriental y no Jerusalén Occidental, donde Milei quiere establecer las sedes argentinas.Lo contiene el hecho de que abriría más el conflicto ya latente con más de 20 países de la Liga Árabe con los que tiene relaciones Argentina. El gobierno ha dejado de reconocer a Palestina como Estado en las votaciones de las Naciones Unidas, aunque al momento no hay un pronunciamiento oficial al respecto sino votos en ese sentido.Werthein, que juró sobre el libro sagrado del judaismo (la Torá) al asumir como ministro en lugar de Diana Mondino -a fines de octubre- tiene en sus planes viajar a Arabia Saudita y Emiratos Arabes Unidos, dos aliados de Israel. Clarín no pudo confirmar si lo hará en esta misma gira. El canciller viajó con Milei a Wa-
Se trabaja en acuerdos 
contra el terrorismo y 

mayor cooperación 
económica

shingtony a Davos, pero este jueves sólo estuvo con el Presidente en el almuerzo, mientras aún forma su nueva estructura ministerial y sigue sin vocero.Su visita a Israel tiene varios pilares: apoyo y acompañamiento a las familias de los secuestrados argentinos por el grupo terrorista Hamas, que vienen siendo contenidos por Wahnish. Lo van a recibir tanto el presidente Herzog como el canciller Sa'ar. Hará una visita al parlamento y se reunirá con empresarios para ahondar en uno de los aspectos que más cuesta en la relación bilateral, la de aumentar las inversiones y el comercio. También se reunirá con los principales actores de innovación desarrollo y tecnología, fuertes en Israel. ■

9La actualización de todas las noticias encontralas a toda hora y en cualquier dispositivo en 
clarin.com
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Cristina le ordenó a su 
tropa que le aprueben el 
Presupuesto a KicillofSe lo pidió a un legislador cercano a Máximo Kirchner y espera que se retomen las negociaciones en febrero.
LA PLATA. CORRESPONSAL

Fabián Debesa laplata@clarin.comEl mensaje asomó como una bruma fresca en medio del verano agobiante y partió desde la tranquilidad de una morada situada sobre las playas de Monte Hermoso, al sur de la Provincia. Desde ese lugar apartado Cristina Fernández reclamó un gesto de apoyo para el gobernador Axel Kicillof: la presidenta del PJ Nacional pidió que se apruebe el Presupuesto bonaerense 2025 en la Legislatura provincial.La ex presidente intervino, así, en uno de los debates políticos del verano en Buenos Aires. Sobre el filo del final de 2024 el gobernador no logró acuerdo para que el Parla

mento apruebe el cálculo de gastos y recursos para este año. Y tampoco pudo obtener los votos para avanzar con un pedido de endeudamiento y una ley fiscal que requieren dos tercios de los votos de diputados y senadores.Las negociaciones fracasaron por falta de respaldo de algunos sectores internos de Unión por la Patria (UxP) y por diferencias con los bloques opositores.El 7 de enero el presidente de Diputados, Alexis Guerrera (que responde al massismo), convocó a un encuentro para retomar las negociación pero el intento ni siquiera sirvió para la foto: los delegados del Gobierno no se presentaron y la oposición denunció un “vaciamiento” de la reunión.

Gobernador. Axel Kicillof.La pelea por el presupuesto parece un juego del “gran Bonete”. Desde el despacho de Kicillof argumentan que la UCR y el Pro (que tendrían la llave para avalar las le

yes que requieren mayorías especiales) intentan poner en debate temas ajenos a los números económicos: vacantes en la Corte, en la Magistratura y en el directorio del Bapro. El peronismo parlamentario -donde orbitan legisladores que responden a La Cámpora, al Frente Renovador y a los intendentes del GBA- suman a ese argumento cierta impericia de la Gobernación: “no tienen aptitud ni voluntad para negociar y así no se consiguen las leyes”, explican en ese sector.Y la oposición -tanto en el Senado como en Diputados- coinciden en que la relación interna en el oficialismo “está rota”. Que las posturas de Kicillof y La Cámpora son irreconciliables. Y que el gobernador no sería renuente a gestionar sin Presupuesto.De hecho, el 3 de enero el Poder Ejecutivo publicó el decreto 3681/24, que prorroga la Ley15.394, que es el Presupuesto votado en 2023. Mediante esa decisión Kicillof autorizó “al Ministerio de Economía a realizar las adecuaciones pertinentes al presupuesto prorrogado”. También se informó que AR- BA, la agencia de recaudación provincial comenzará a cobrar en marzo los vencimientos de impuestos patrimoniales (Automotores y el inmobiliario) con las pautas de la norma que estuvo vigente todo el año pasado.

Cristina Kirchner, quien mantiene una tensa disputa política con el kicillofismo, plantó su posición en esta contienda. “Nos pidió que nos pusiéramos a trabajar para que el Gobernador tenga su presupuesto. No concibe una gestión de gobierno sin esa herramienta”, transmitió este jueves el diputado provincial Alejandro Dichiara (UxP), cercano a Máximo Kirchner y re- ferenciado en el grupo donde tiene influencia Martín Insaurralde y los alcaldes del conurbano.Dichiara actuó de anfitrión de unas breves vacaciones en la Costa de la ex presidenta y ex vicepresidenta. Cristina estuvo con su hija Florencia y su nieta Helena. Pasaron cinco días en una posada del balneario Sauce Grande, a cinco kilómetros del centro de Monte Hermoso.El plan era disfrutar de las aguas cálidas de esa zona del Atlántico y alejarse del bullicio (político y de otros ruidos) que frecuentan las ciudades veraniegas tradicionales. Por eso, alquiló una casita estilo colonial en ese rincón de médanos verdes, calles enfoscadas y mar sereno.No obstante, y antes de partir, dejó la recomendación a los legisladores -propios y ajenos- que intenta también aventar los comentarios de que el kirchnerismo “obstruye” la gestión de Kicillof. ■
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Agenda. Desembols para las reservas, régimen cambiado, metas cualitativas y cuantitativas. Todo está en discusión.
Avanza la negociación con el 
FMI: quiénes se sientan a la 
mesa para definir el acuerdoEl Gobierno y la misión de técnicos del FMI avanzan para determinar el contenido del documento que deberá dar inicio a un nuevo programa.
Juan Manuel Barca 
jbarca@clarin.com

Cuando apenas habían pasado 48 
horas de la asunción de Donald 
Trump, el desembarco repentino de una misión del Fondo Monetario Internacional en Argentina terminó de confirmar el cambio de clima en Washington. Los técnicos re
tomaron este jueves las negociacio
nes iniciadas el día anterior con el 
equipo de Luis Caputo para avanzar en un nuevo acuerdo que le permita al gobierno obtener fondos frescos y refinanciar la deuda de 
US$44.000 miHones.Según pudo saber Clarín, la comi
tiva está encabezada por el subdirec
tor del Hemisferio Occidental del 
FMI, Luis Cubeddu, el segundo dentro del departamento encargado de administrar los programas en la región. En esta ocasión, vino con la or

den de trabajar "rápidamente" en un 
nuevo programa, tal como dejó entrever la jefa del FMI, Kristalina Georgieva, después de la reunión que mantuvo el domingo con Javier Milei en Estados Unidos.Del otro lado de la mesa, Caputo 
se puso al frente del equipo que es- padea con el Fondo. Georgieva había anticipado el domingo que recién la semana próxima viajaría una delegación a Buenos Aires, pero los tiempos se aceleraron y el ministro regresó el miércoles en forma abrupta de Estados Unidos, sin poder viajar al foro económico de Davos para acompañar al Presidente, como estaba previsto en un principio.
Luis CubedduEl economista venezolano es el encargado en los hechos de nuestro país y lleva el día a día de la discusión. El funcionario ya trabajó en Buenos Aires en la primera etapa del gobierno de Néstor Kirchner, cuan

do fue representante del Fondo en Argentina desde 2002 al 2004. Pero desde septiembre pasado, ganó mayor protagonismo con el desplazamiento de las negociaciones del director del Hemisferio Occidental, Rodrigo Valdés.Valdés fue corrido de la escena después de las furibundas críticas de Javier Milei, quien acusó al economista chileno de favorecer al excandidato presidencial y exministro de Economía, Sergio Massa, y entorpecer las conversaciones con el gobierno actual."Hay desafíos por delante y para mantener los avances que hemos visto hasta ahora será necesario que las políticas evolucionen y balancear objetivos domésticos y externos. En este sentido, analizamos la necesidad de desmantelar gra
dualmente algunos de los excesi
vos controles, pero esto debería hacerse en forma cuidadosa y calibra

da", señaló durante una conferencia en Washington.
Ashvin AhujaOtra figura del equipo técnico es el jefe de la misión para la Argentina, Ashvin Ahuja. Si bien su presencia no fue confirmada, el economista tailandés ya visitó el país junto a 
Cubeddu el año pasado y desde sep
tiembre pasó también a ocuparse

Milei logró desplazar 
al chileno Rodrigo 

Valdés.

del caso argentino. El exfuncionario del Banco de Tailandia trabaja hace 15 años en el FMI, donde mo- nitoreó Asia, fue asesor de la directora gerente y del Hemisferio Occidental y hoy también lidera la misión con Canadá.
Ben Kelmanson

El economista británico es el re
presentante del organismo en Ar
gentina desde 2022. Con despacho en el edificio de la calle Paraguay 1178, frente a Plaza Libertad y a seis cuadras del Obelisco, es los ojos del Fondo en Buenos Aires. Con 22 años de experiencia en el Fondo, fue el asesor del exsecretario del Tesoro de Estados Unidos, David Lipton, cuando el economista estadounidense era el número dos del FMI. 
El equipo argentino
Luis CaputoSi bien en el Ministerio de Economía sostienen que las conversaciones "son reuniones entre equipos técnicos", el jefe del Palacio de Hacienda volvió de apuro a Buenos Aires para monitorear en el terreno la negociación porque, según reconoció, "serán tres días de mucho 
trabajo entre la misión del Fondo, la licitación por adhesión anunciada ayer, y medidas que estamos terminando de diseñar desde la Secretaría de Comercio".De las reuniones técnicas, suelen participar sus asesores Federico Enriase y Martín Vauthier, quienes abordan prácticamente todos los frentes, mientras el capítulo fiscal corre por cuenta del secretario de Hacienda, Carlos Guberman.
Santiago BausiliEs el titular del Banco Central, mano derecha de Caputo y su ex socio en la consultora Anker Latinoamérica. Los técnicos del Fondo 
arrancaron ayer las primeras reu
niones con el equipo de Bausili en la sede de la entidad. Uno de los capítulos claves de la negociación tiene que ver con las tasas de interés, el tipo de cambio y el cepo. El Fondo busca que las primeras sean positivas, flexibilizar la política cambiaría y eliminar las restricciones. 
Pablo QuirnoEl secretario de Finanzas es el virtual número dos de Caputo en Economía y desde diciembre también el secretario de Relaciones Económicas Internacionales de Cancillería. Quirno es uno de los principales 
interlocutores con el Fondo y se encarga del financiamiento con inversores, entidades multilaterales y países.
José Luis DazaEl economista chileno de 65 años asumió en agosto como secretario de política económica. Es economista de la Universidad de Chile, doctor en economía la Universidad de Georgetown y trabajó con Caputo en el JP Morgan y Deutsche Bank. Fue convocado desde Nueva 
York para reflotar la relación con el 
FMI y los inversores de Wall Street después del distanciamiento que hubo en julio, cuando el gobierno volvió a intervenir en el mercado paralelo. ■
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La actividad económica volvió 
al nivel que tenía hace un añoEl PBI creció 0,1% interanual en noviembre y 0,9% contra octubre. Pesca e intermediación financiera fueron los sectores que más se expandieron.
Annabella Quiroga aquiroga@clarin.comLa actividad económica se siguió recuperando en noviembre y ya equipara el nivel que tenía antes de la devaluación del comienzo de la gestión de Javier Milei. En noviembre de 2024, el estimador mensual de actividad económica (EMAE) registró una suba de 0,1% interanual y de 0,9% respecto a octubre en la medición desestacionalizada, informó el INDEC.Es la segunda mejora contra el año anterior en lo que va de la gestión Milei La anterior se había dado en mayo, con un alza del 1,4%, marcada por el incremento de la cosecha. Desde allí la variación contra el mismo mes del año anterior volvió a ser negativa, hasta que apareció el dato de noviembre.Con este repunte de noviembre, la economía retoma el nivel que tenía en el mismo mes de 2023.Cinco sectores de actividad que conforman el EMAE registraron subas en noviembre, entre los que se destacan Pesca (164,6% interanual) e Intermediación financiera (9,9%).La actividad Intermediación financiera) fue, a su vez, la de mayor

Recuperación. El rebote de la economía ya dejó atrás la profunda caída del primer trimestre de 2024.
incidencia positiva en la variación interanual del EMAE, seguida por Explotación de minas y canteras (7,1%) y Pesca (164,6%).Por su parte, diez sectores registraron caídas en la comparación interanual, entre los que se destacan Construcción (-14,2%) y Electrici

dad, gas y agua (-5,6%).En conjunto, los sectores Construcción (-14,2%), Industria manufacturera (-2,3%) y Comercio mayorista, minorista y reparaciones (- 1,3%) le restan un punto porcentual a la variación interanual del EMAE."La actividad no cae hace 7 me

ses, con dos meses de crecimiento nulo, se encuentra operando solamente 0,7% por debajo del último “pico” de agosto del 2023", dice la consultora LCG.La consultora anticipa que para diciembre, "los datos de avance de la actividad exhiben alguna mejora 

respecto a noviembre. La actividad industrial relacionada al agro muestra incrementos mensuales desestacionalizados en torno al 11%, aunque la caída de la industria siderúrgica del 18% mensual contrarresta el efecto positivo. El consumo parece exponer mejoras, sobre todo en los durables"."Creemos que, a pesar de que el dato de diciembre pueda mejorar respecto a noviembre, el crecimiento seguirá siendo frágil, con leves subas mensuales y una amplia disparidad sectorial. Lo mismo ocurriría en los primeros meses de este 2025. Proyectamos una caída de la actividad del 2,5% para 2024, pero con un arrastre positivo de 2,7% para el próximo año, explicado en la recuperación de los últimos meses", señala LCG."La actividad económica anotó su séptimo mes consecutivo de crecimiento y acumuló una suba del 6,4% desde el piso que tuvo en abril del 2024", comenta Eugenio
En 2025 se daría el caso 

de crecimiento con 
baja de la inflación

Mari, Economista Jefe de la Fundación Libertad y Progreso."La variación anual también fue positiva, lo que implica que la economía está por encima del último mes de la gestión Femández-Mas- sa. Aunque con una dinámica diametralmente opuesta a la de ese momento; nuestras proyecciones apuntan a que en2025 la economía crecerá un 5,3%, lo que convertirá a este año como el primero desde 2017 en combinar simultáneamente crecimiento del PBI y baja de la inflación", sostiene Mari.
Aerolíneas: una asamblea para 
aprobar el último balance K
Luis Ceriotto lceriotto@clarin.comAerolíneas Argentinas convocó a una asamblea de accionistas para aprobar, con casi un año de atraso, su balance finalizado el 31 de diciembre, que coincide con el último año de la gestión de La Cámpo- ra al frente de la línea aérea estatal.La convocatoria fue publicada el jueves en el Boletín Oficial y establece que el lugar será la sede de Aerolíneas de Aeroparque, el 13 de febrero a las 11.La propia convocatoria incluye la admisión por parte de las actuales autoridades de Aerolíneas, encabezadas por Fabián Lombardo, de que el balance está siendo presentado fuera de término (punto 2) y luego avanza en los formalismos 

necesarios para cumplir con los representantes de todos los accionistas de la empresa, ya que a pesar de que el Estado tiene 99% de las acciones, éstas siguen siendo diferenciadas en cuatro categorías.Uno de los puntos, con nombre y apellido, se refieren a la designación como director de Diego Colun- ga, quien había sido designado por el Gobierno como representante de las acciones del programa de propiedad participada (PPP) de la ex Austral. Se trata del hijo de Carlos Colunga (el histórico CEO de la empresa de taxis aéreos McAir, de la familia Macri) y él mismo también ex director de una empresa de taxis aéreos, Unicos Air. Por esa actividad reciente en el sector privado que Colunga necesita contar con una autorización específica por parte de los accionistas de la em

presa estatal.De no haber sorpresas, los números de Aerolíneas ya se conocen, porque fueron difundidos a lo largo del año pasado tanto por la Auditoría General de la Nación como por el propio presidente de la línea aérea. Esas cifras arrojan que Aerolíneas tiene un patrimonio neto negativo (activos menos pasivos) de poco más de 170 millones de dólares. Sus activos al 31 de diciembre sumaban $1,358 billón contra un pasivo de $1,528 billón.Según la ley de Sociedades, si los socios no aportan el capital necesario para compensar la diferencia, los acreedores estarían en situación de solicitar la disolución de la sociedad para garantizar el pago de los pasivos.A su vez, desde su estatización en 2008 hasta fines de 2023, el pa-

Rojo. El déficit operativo fue de US$ 170 millones en 2023.
trimonio neto negativo de Aerolíneas era cubierto de manera sistemática por aportes del Estado.Según fuentes de Aerolíneas, sigue vigente el artículo 3 de aquella ley, que establece que "para garantizar la prestación de los servicios, su ampliación y mejoramiento, el Poder Ejecutivo instrumentará los mecanismos necesarios a los fines de cubrir las necesidades financie

ras (de Aerolíneas y por entonces también de Austral)".Desde que asumió el gobierno de Milei, el Tesoro giró a Aerolíneas $58.732 millones (equivalentes a poco más de 60 millones de dólares), por debajo del presupuesto asignado en subsidios a la línea aérea, el cual a su vez era una prórroga (sin ajuste por inflación) del presupuesto del año anterior. ■
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Las provincias buscan 
cobrarles más impuestos a 
las billeteras virtualesEl puntapié lo dio Santa Fe que desde este mes subió la alícuota de IIBB del 5% al 9%. Quejas de las fintech.
Ana Clara Pedotti apedotti@clarin.comEn medio de los tironeos con Luis Caputo, que reclama que las provincias y municipios "aflojen" con su carga tributaria, distintas gobernaciones apuntan a subir las alícuotas que les cobran a las billeteras virtuales en concepto de Ingresos Brutos e Impuesto de Sellos. El puntapié lo dio Santa Fé que, luego de una reforma tributaria, comenzó desde este mes a cobrar un 9% de Impuesto a los Ingresos Brutos por las transacciones con billeteras virtuales. Esta ofensiva preocupa dentro de las fintech que ven en este aumento de la carga impositiva "un cepo para el desarrollo".

El debate por el peso de los im
puestos en la economía está en el centro de la escena por estos días. El Ministro de Economía cruzó a los gobernadores desde su cuenta de X y aseguró: "Vamos a hacer 
siempre el mayor esfuerzo posible 
por bajar impuestos, pero sin comprometer la estabilidad macroeco- nómica. A las provincias y municipios les digo que están cordialmente invitados a esta tarea. Todavía no 
hemos visto una provincia reducir 
Ingresos Brutos, sin lugar a dudas 
el peor impuesto que una econo
mía puede tener".Caputo resaltó que, lejos de redu
cir su carga, muchas provincias 
han subido el peso de los Ingresos 
Brutos, "y algunas a niveles abe
rrantes". El caso más reciente es el Maximiliano Pullaro.

de Santa Fe, donde la legislatura provincial aprobó un aumento de 400 puntos porcentuales para la alícuota de Ingresos Brutos, que pasó del 5% al 9% a partir de este año. Sin embargo, no es el más representativo: en La Pampa, esa misma alícuota es de 16,4%, Otras provincias, como Neuquén y La Rioja cobran alícuotas de más de 8%El tributarista Sebastián Domínguez explicó: "El Impuesto sobre los Ingresos Brutos es un costo más que se termina trasladando en el precio, entonces se termina aumentando los valores de los servicios por el impuesto que tiene que tributar el contribuyente que está prestando el servicio o vendiendo los bienes". El temor dentro de la industria de pagos es que este año otras gobernaciones busquen ajustar de esta misma manera sus tributos, como una forma de mejorar 
su recaudación.

La Cámara Argentina Fintech 
emitió un duro comunicado en el 
que resaltó "su preocupación": "La decisión de ciertas Provincias y áreas técnicas de la Administración Nacional de incrementar impuestos distorsivos, como Ingresos Brutos o los Débitos y Créditos (IDC) sobre flujos de fondos de terceros, representa un cepo para el 
desarrollo", remarcó la agrupación sectorial."Hoy día, el único freno a la digi- 

talización de la economía es el peso fiscal que se aplica sobre las personas y comercios que optan por pagar o cobrar con medios electrónicos. Las herramientas existentes, disponibilizadas por múltiples actores del sistema financiero tecnológico, han demostrado ser accesibles, de uso sencillo y de adopción 
masiva. No es un tema de disponi
bilidad ni capacidad de uso, sino de 
viabilidad ante la carga tributaria", destacó la Cámara.Uno de los referentes del sector, 
Pierpaolo Barbieri, fundador del unicornio Ualá, también se refirió
El debate sobre el peso 
de los impuestos está 

en el centro déla 
escena

a la problemática desde su cuenta de X, donde tiene siempre una participación muy activa.
"Creo que los políticos no entien

den que Ingresos Brutos, un impuesto a la facturación y no a la ganancia, es nefasto. Crea incentivos claros a no declarar actividad y ahuyenta a emprendedores, inversores, y más. Y en vez de bajarlo, lo suben. RidículoTiene mas sentido Ganancias provinciales, tal como en USA, que IIBB. Mejores incentivos. Y sensatez en el gasto” ■
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Principales indicadores
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FUSIONES Y ADQUISIONES EN 2024

Según PWC, en 2024 se 
registraron 99 transacciones 
por un valor de US$8.900 
millones, impulsadas por la 
normalización económica y

políticas promercado. Se 
concretaron tres megadeals 
por más de US$1.000 millones, 
y el 70%operado provino del 
sector Energía.

La expropiación de 2012. Fue llevada a cabo por Cristina Kirchnery Axel Kicillof. El fallo en contra del Estado es por US$16 mil millones.
Juicio por YPF: el Gobierno dará 
información sobre el oro del BCRASe consensuó un cronograma desde el 7 de febrero al 14 de marzo. Se aporta información requerida por los acreedores y exigida por la Justicia de EE.UU.

ElManchester 
City se une a una 
firma argentina

El Manchester City anunció ayer una nueva alianza global a largo plazo con Veritran, compañía líder de tecnología a nivel mundial con su partida de na
cimiento y dueños argentinos Las soluciones de Veritran mejorarán la infraestructura tecnológica del Club, agilizando procesos y transacciones para los fanáticos.Veritran se dedica a transformar experiencias digitales de millones de personas y se integrará con la infraestructura existente del Manchester City 
con el objetivo de mejorar los 
procesos y las transacciones para los aficionados en áreas clave como el registro, las mem- bresías y la venta de entradas.Se trata de una compañía global de tecnología abocada a simplificar las experiencias bancadas. A través de soluciones de negocio llevan la digitalización a otro nivel.El CEO y fundador de Veritran es Marcelo González que creó una empresa global desde la Argentina que ya vale más de 225 millones de dólares. Hizo pie en México y otros 13 países. ■

Finalmente, Argentina entregará en febrero a la justicia de EE.UU. que lo solicitó por el fallo a favor del fondo Burford, toda la informa
ción sobre las reservas de oro y 
otros activos, y a mediados de marzo deberá finalizar ese proceso. Esto responde a una exigencia de la magistrada Loretta Preska que lleva adelante el proceso por la expropiación de YPF en el Tribunal del Distrito Sur de Nueva York.A su vez, el pedido de Preska respondía a un reclamo de Burford Capital, el fondo que busca cobrar la condena por US$ 16.000 millones y presiona para ir contra activos argentinos institucionales como los que custodia el Banco Central de la República Argentina, el Banco Nación y la propia YPF, entre otros. Desde que la jueza emitió el fallo 
hace 16 meses, los intereses suma
ron más de US$ 1.000 millones.La semana pasada la magistrada que lleva el caso volvió a hacer un reclamo para que el Gobierno brin

dara información sobre bienes y cuentas bancarias del Estado en el país y en el exterior. Preska advirtió al país: “La Argentina invirtió demasiado tiempo y dinero en defender la entrega de estos documentos”.“Los acreedores quieren datos sobre todos los activos que la Argentina tiene en el exterior y pueden ser pasibles de embargos, como el oro, pero también cuentas bancarias. Ni el oro ni las cuentas de diplomáticos o de embajadas son embargables si no se utilizaron con fines comerciales; pero si lo hicieron, entonces sí se podrían embargar”, señaló Sebastián Maril, de Latam Advisor y que sigue este juicio.Por ejemplo, si el oro fue utilizado en parte como garantía del Re- po al que el país acaba de acceder con bancos internacionales para obtener US$ 1.000 millones y reforzar sus reservas, entonces pasaría 
a quedar a tiro de embargo.

Con los datos que brinde la Argentina sobre sus activos, los beneficiarios del fallo quedan habilitados a analizar y presentar a la jueza un listado de lo que ellos conside
ran “embargable”. Luego, llegado el caso de tener que avanzar sobre un embargo, Preska será quien finalmente indique sobre qué acti-
Los acreedores quieren 

datos sobre todos los 
activos en el exterior

vo se avanzará. El próximo 7 de febrero, el país deberá entregar información. Además, deberá solicitar mensajes SWIFT de cuentas diplomáticas, consulares y militares fuera de Argentina y Estados Unidos a instituciones financieras de tercerosEl 21 de febrero, el Gobierno se compromete a relevar datos sobre las cuentas que puedan tener em

bajadas, consulados y fuerzas de seguridad fuera de Argentina.El Gobierno se comprometió a que el 28 de febrero completará la entrega sobre la ubicación del oro 
del Banco Central. El 14 de marzo es la fecha límite para completar toda la información pedida.Este juicio se remonta a la expro
piación de YPF en 2012, cuando el gobierno argentino nacionalizó la petrolera estatal. En 2015, el fondo Burford Capital, que cotiza en la Bolsa de Londres, compró los derechos de litigio por la expropiación de YPF en la Justicia de España, donde radicaba la quiebra de las sociedades Petersen Energía y Pe- tersen Energía Inversora (del Grupo Petersen, de la familia Eskena- zi) y Eton Park. Burford busca embargar las acciones que el Estado nacional tiene en YPF (que multiplicaron por 4 su valor en 14 meses); los activos de Enarsa, el gasoducto de Vaca Muerta y hasta las reservas del Banco Central. ■

Cachamai 
va por la yerba 
tradicional
Cachamai, que desde hace décadas se dedica a la elaboración de infusiones naturales, ahora apuesta por la yerba. La empresa lanzó una yerba de sabor tradicional bajo el lema “Yerba Mate y nada más”, para resaltar su diferencial saludable gracias a su alto contenido de antioxidantes minerales y vitaminas. El producto, dicen en la empresa, no posee ningún agregado ni aditivo y que es libre de gluten. Cachamai armó un estudio de mercado que reunió los comentarios de consumidores de yerba tradicional. Así se definió el nuevo producto, con estacionamiento natural de 24 meses, sabor suave y poco polvo. ■
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Estados Unidos

Ofensivas. El flamante presidente Donald Trump, en el Salón Oval, habla con la prensa antes de su discurso en el foro de Davos. afp

Textuales

“ Mi mensaje para las 
empresas del mundo 
es simple, vengan a 
fabricar a EE.UU.” 
“Exigiré que las tasas 
bajen inmediatamente; 
del mismo modo 
deberían bajar 
en todo el mundo”.

“La UE nos trata muy 
muy injustamente con 
el déficit comercial y 
sus impuestos”.

“PediréalaOPEPy 
Arabia Saudita que 
bajen el precio del 
crudo; sorprende que 
no lo hayan hecho”.

Trump carga contra la UE y reclamó 
a las empresas que produzcan en 
EE.UU. o se sometan a arancelesFue durante su presentación remota en el foro de Davos. Calificó de “injusto” el déficit comercial con Bruselas, repitió que sancionará a China, México y Canadá, y exigirá a la FED bajar las tasas.

WASHINGTON. CORRESPONSAL

Paula LugonesDonald Trump pronunció este jueves su primer discurso a nivel global como nuevo presidente de EE.UU. y disparó contra varios frentes: en un mensaje virtual ante el Foro Económico de Davos dijo que la UE los trata “muy, muy injusta
mente con barreras arancelarias” 
y advirtió a las empresas internacionales que si no fabrican en EE.UU. pagarán aranceles.En otro momento insistió en que quiere resolver pronto la guerra entre Rusia y Ucrania y dijo que el líder ucraniano Volodimir Zelenski “está listo para hacer un trato” Moscú también señaló que busca “un diálogo igualitario”, (ver aparte)Desde temprano hubo largas colas en la seguridad a los ingresos al 

foro de Davos, la ciudad en los Alpes suizos que alberga todos los años este evento económico global, porque, aunque el discurso de Trump fue emitido en forma virtual, empresarios y funcionarios querían presenciar de primera mano el mensaje.Fiel a su estilo directo, atacó las barreras no arancelarias de la UE. “Tenemos cientos de miles de millones de dólares en déficit (comercial) con la UE y nadie está feliz con eso y vamos a hacer algo” para resolverlo. Trump lamentó que es difícil competir en la UE para las empresas y que el proceso es muy lento. “Estoy intentando ser constructivo porque amo a Europa. Amo los países europeos, pero el proceso es muy complejo, pero tratan a EE.UU. muy injustamente con los impuestos del valor añadido y otros im

puestos que imponen”, añadió.El presidente mencionó casos como el de Apple, a la que la Comisión ha multado por abuso de posición dominante o por evitar pago de impuestos a través de Irlan- da.“Le ganaron 15.000 o 16.000 millones (de dólares) a Apple. Le ganaron miles de millones a Google y creo que están detrás de Face- book por miles de millones. Tanto si les gusta como si no, estas empresas son americanas y no les deberían estar haciendo esto. Por eso tenemos grandes quejas con la UE”.Los CEOs de las principales tecnológicas, incluido Mark Zucker- berg de Meta (Facebook), Sundar Pachai de Google y Tim Cook de Apple estuvieron en primera fila durante la asunción de Trump.En otro tramo de su discurso, Trump dirigido a los empresarios 

reunidos en Davos dio que “mi mensaje para todas las empresas del mundo es simple: vengan a fabricar sus productos a EE.UU. y se beneficiarán de unos impuestos entre los más bajos del mundo. Pero si no los producen en EE.UU., y están en su derecho, entonces, simplemente, tendrán que pagar aranceles”, advirtió.La aplicación de tarifas es el arma preferida por Trump para negociar a nivel internacional. El republicano reiteró su tiene intención de imponer aranceles contra algunos de sus principales socios comerciales, entre ellos China, Canadá y México, aunque aún no lo ha concretado.También prometió, ignorando la independencia de la Reserva Federal, que exigirá “que los tipos de interés bajen inmediatamente”. Aña

dió que “del mismo modo, deberían bajar en todo el mundo. Los tipos de interés deberían seguirnos por todas partes”.Buena parte de expertos y ejecutivos de Wall Street se oponen a la política de aranceles, porque los importadores estadounidenses terminan pagando las tarifas en los puertos, trasladando esos costos a las empresas y a los consumidores locales. Es decir que pueden generar inflación, algo preocupante porque el alza de precios es la principal inquietud de los estadounidenses.Habrá que ver hasta donde Trump avanza más allá de las amenazas. Algunas medidas ya comienzan a tener resistencia en la justicia. De hecho, este jueves un juez de Seattle consideró inconstitucional el decreto de Trump que
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"ES DESCARADAMENTE INCONSTITUCIONAL", FALLÓ

Un juez federal bloqueó el decreto que 
anula la nacionalidad por nacimiento
Un juez federal bloqueó ayer el 
decreto de Donald Trump que re
define la ciudadanía por derecho 
de nacimiento, calificándola de 
"descaradamente inconstitucio
nal". El magistrado interrumpió 
repetidamente a un abogado del 
ministerio de Justicia para pre
guntarle cómo podía considerar 
constitucional la orden. La de
manda solicitada por Arizona, Illi
nois, Oregon y Washington fue la 
primera en obtener una audiencia 
ante un juez y se aplica a nivel na
cional.

El caso es una de las cinco de
mandas interpuestas por 22 Esta
dos y varios grupos de derechos 
de los inmigrantes en todo el país. 
Coughenour, designado por Ro- 
nald Reagan, comenzó la audien
cia interrogando a los abogados 
del gobierno, afirmando que la or
den "es alucinante".

"Esta es una orden descarada
mente inconstitucional", dijo 
Coughenour. Añadió que ha esta
do en la Justicia durante más de 
cuatro décadas, y que no podía 
recordar haber visto otro caso en 
el que la acción impugnada fuera 
tan claramente inconstitucional.

Argumentando a favor de los 
Estados, el fiscal general adjunto 
de Washington, Lañe Polozola, 
calificó de "absurdo" el argumen
to del gobierno de que los hijos de 
padres que viven en el país ilegal
mente no están "sujetos a lajuris- 
dicción" de los EE.UU. "¿No están 
sujetos a las decisiones de los tri
bunales de inmigración?", pre
guntó. "¿No deben cumplir la ley 
mientras están aquí?"
También dijo que la orden de res

tricción estaba justificada por
que, entre otras razones, el decre
to disponía de inmediato exigir a 
los Estados que gastaran millo-

cancela la ciudanía automática a los nacidos en EE.UU. (Ver aparte).Trump cree también que el alza del precio de combustible que siguió a la pandemia disparó la inflación y por eso ya ha comenzado a liberar las perforaciones de petróleo en EE.UU. En su discurso en Da-
Criticó las sanciones 

europeas contra Apple 
por abuso de posición 

dominante

vos, Trump llamó a Arabia Saudita y a la OPEP a “bajar el costo del petróleo”. “Si el precio fuera más bajo, la guerra entre Rusia y Ucrania pararía inmediatamente”, insistió. Las declaraciones de Trump afectaron los precios del barril, que caye- 

nes para renovar los sistemas pa
ra considerar el estatus de ciuda
danía del solicitante.
"La orden ejecutiva (el decreto) 

afectará a cientos de miles de ciu
dadanos en todo el país que per
derán su ciudadanía bajo esta 
nueva regla", dijo Polozola. "Los 
nacimientos no se pueden pausar 
mientras el tribunal considera es
te caso".

La orden que firmó Trump el día 
de la inauguración, está progra
mada para entrar en vigencia el 
19 de febrero. Podría afectar a 
cientos de miles de personas na
cidas en el país, según una de las 
demandas. En 2022, hubo alrede
dor de 255.000 nacimientos de ni
ños ciudadanos de madres que vi
vían en el país ilegalmente.

El gobierno de Trump argumen
tó en documentos presentados el 
miércoles que los Estados no tie
nen motivos para elevar deman
das contra la orden ejecutiva que 
aún no se han producido daños, 
por lo que no se necesita un alivio 
temporal. Los abogados del go
bierno también aclararon que la 
orden ejecutiva solo se aplica a 
las personas nacidas después del 
19 de febrero, fecha en que entra
rá en vigor.

EE.UU. es uno de los 30 países 
donde se aplica la ciudadanía por 
derecho de nacimiento (el princi
pio de jus solí o "derecho del sue
lo"). La mayoría se encuentran en 
América, y Canadá y México es
tán entre ellos. Las demandas ar
gumentan que la 14.a Enmienda 
de la Constitución garantízala 
ciudadanía a las personas naci
das y naturalizadas en Estados 
Unidos, y los Estados han estado 
interpretando la enmienda de esa 
manera durante más de un siglo.

Seatle.AP

ron en rojo después de comenzar el día al alza. “Voy a pedir Arabia Saudí y a la OPEP que bajen el precio del petróleo. Tienen que reducirlo, lo cual, francamente, me sorprende que no lo hicieran antes de las elecciones. No demostraron mucho cariño. Me sorprendió un poco eso”, comentó sin hacer mayor aclaraciones.El presidente puntualizo sobre el conflicto entre Moscú y Kiev que sacude Europa y dijo que los esfuerzos de paz entre Rusia y Ucrania están “esperanzadamente” en marcha. “Esperamos que nuestros esfuerzos para asegurar un acuerdo de paz entre Rusia y Ucrania estén ahora en marcha”.“Es muy importante hacer eso, es un campo de exterminio absoluto. Millones de soldados están siendo asesinados”. ■

Ambigüedades. El líder ruso Vladimir Putin, que propone negociar, pero con su victoria territorial, afp

Rusia avisa al magnate que 
está lista para negociar, 
pero amplía la guerraMoscú insiste que se respete “la realidad del terreno”. Al mismo tiempo prepara la gran batalla por el Donbas.
WASHINGTON, KIEV Y MOSCÚ. AFP, AP 

Y CLARÍN

Rusia informó este jueves que sigue “lista para un diálogo igualitario, un diálogo mutuamente respetuoso”, en reacción a la advertencia de Donald Trump, respecto a que impondrán sanciones contra Moscú si no “detiene esta ridicula guerra” en Ucrania. Rusia es el país más sancionado del mundo de modo que no es claro el efecto de esa presión. El Kremlin ha reiterado su interés por negociar en tanto se respete lo que llama “la realidad del terreno”, es decir los espacios ucranianos tomados militarmente. Trump dice que esta dispuesto a reunirse inmediatamente con Vladimir Putin.“Estamos esperando señales que aún no han llegado”, afirmó el vocero del Kremlin, Dmitry Peskov. Añadió que Rusia no ve nada nuevo en las amenazas de nuevas sanciones.En un discurso en Davos (ver aparte) Trump avanzó afirmando que Ucrania “está lista para llegar 
a un acuerdo, le van a tener que 
preguntar a Rusia”. El presidente de ese país, Volodimir Zelenski sostuvo que está a favor de dialo

gar incluso con Putin, pero reiteró su derecho a proteger su tierra y planteó que en adelante si cesa el conflicto, Europa debería desplegar 200 mil cascos azules para garantizar la dótente. Insistió en su pedido de ingresar a la OTAN que, dijo, depende de Trump.
SERÁ EN SEMANAS

Desclasifican archivos 
de los asesinatos de los 
Kennedy y Luther King

Donald Trump, autorizó este jue
ves a desclasificar los informes 
sóbrelos asesinatos de John F. 
Kennedy y su hermano Robert, 
asi como el del activista por los 
derechos civiles Martin Luther 
King Jr. "Mucha gente la está es
perando desde hace años, déca
das. Todo se va a revelar", dijo 
Trum al firmar el decreto.

El documento señala que en 
los próximos 15 días el director 
nacional de inteligencia y la fis
calía deben presentare! plan so
bre la publicación de los archi
vos respecto a JFK y en 45 días 
los relacionados con los otros 
dos líderes.

El mandatario norteamericano afirmó que cuando él estuvo al 
mando “sabía que (Ucrania) era la 
niña de los ojos” de Putin, “pero 
también que no había manera de 
que entrara. Cuando me fui, pasa
ron cosas malas, estupideces por 
todas partes y se acabó con lo que 
hay ahora”, recalcó.Trump planteó dos días seguidos su amenaza arancelaria contra Rusia, lo que indicaría, según los analistas, la frustración por la dificultad de cumplir con su promesa de acabar con el conflicto en 24 horas. Lejos de esa alternativa, el ejército ruso se prepara para la gran batalla por el control del corazón del Donbas antes de un eventual inicio de negociaciones.Con el mantra de “la realidad so
bre el terreno”Rusia continua tratando de garantizar la toma de más territorios del país europeo al cual ya le arrebató el 20% de su espacio soberano.El nuevo canciller norteamericano, Marco Rubio, ha sugerido a Kiev que deberá hacer concesiones ya que ve imposible que recupere todas las regiones tomadas por Moscú. El riesgo geopolítico es que Rusia salga triunfal del conflicto lo que consolidaría el eje que sostiene con China. ■
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Estdos Unidos

Aprestos. Miembros de la policía en el límite fronterizo con méxico en el sur de los Estados Unidos, afp

Trump analiza enviar 
10 mil soldados más a la 
frontera con MéxicoAl mismo tiempo, el Congreso aprobó una norma para deportar a “sin papeles” que cometan delitos en EE.UU.

Musk gana poder en 
la Casa Blanca como 
único líder de una 
polémica agenciaEl billonario Vivek Ramaswamy no la integrará. La oficina para achicar el Estado estará en el Ala Oeste.

WASHINGTON. AFP Y EFETras el anuncio, este miércoles, del envío de 1.500 militares más a la frontera con México como parte de su lucha contra la migración ilegal, un memorado interno del gobierno de Donald Trump visto por la cadena CBS sugiere que en realidad desplegarán hasta 10.000 soldados.El memorando de Aduanas y Protección Fronteriza está fechado el 21 de enero -un día después de la toma de posesión de Trump- y muestra un plan para enviar “10.000 soldados” para ayudar a esa agencia. El refuerzo inicial de 1.500 militares, que serán enviados a San Diego en California y El Paso en Texas, se sumará a los 2.500 soldados ya estacionados en la frontera.“Estos refuerzos serán movilizados para establecer barreras y para otras misiones en la frontera. Las primeras operaciones deberían comenzar en las próximas 24 a 48 horas”, declaró un alto cargo militar que pidió mantener el anonimato.También podrían utilizarse otros medios de vigilancia e inteligencia, especialmente aéreos, añadió. El ejército estadounidense también se movilizará para expulsar a los migrantes por vía aérea, según el secretario de Defensa interino, Ro- bert Salesses.

El memorándum también dice que las bases del Departamento de Defensa de Estados Unidos pueden usarse como “instalaciones de detención” para inmigrantes que esperan ser deportados.Horas después de jurar como presidente, Trump declaró una emergencia nacional en la frontera con México, diciendo que “la soberanía de Estados Unidos está bajo ataque”. La inmigración fue un tema clave de su campaña: hizo repetidas promesas de sellar la frontera y aumentar la vigilancia. Se propone expulsar primero a aquellos con antecedentes penales.En tanto, la Cámara de Representantes dio el miércoles su aprobación final a un proyecto de ley que
El ejército también se 

prepara para deportar 
a inmigrantes sin 

paples por vía aérea

exige la detención de inmigrantes no autorizados acusados de robo y delitos violentos, lo que marca la primera legislación que el presidente Trump puede firmar mientras el Congreso avanza rápidamente en línea con sus planes para acabar con la inmigración ilegal.La ley que autoriza a detener a los 

migrantes en situación irregular acusados de algunos delitos, incluido el robo y el hurto contó con el respaldo de unos 40 demócratas.La Ley Laken Riley lleva el nombre de una estudiante de 22 años asesinada por José Antonio Ibarra, un venezolano de 26 años en situación irregular que era buscado por robar en tiendas. Fue condenado a cadena perpetua.La mayoría de los demócratas criticaron la falta de financiación del proyecto de ley como prueba de que se trata de un enfoque fragmentado que haría poco para solucionar los problemas. Barajan la cifra de 83.000 millones de dólares en los tres primeros años.“Es mucho dinero para gastar en una ley que conducirá al caos”, opinó la senadora demócrata Patty Murray en la red social X. Otros expresaron su preocupación de que el proyecto de ley eliminaría los derechos de debido proceso de los migrantes, incluidos los menores o los beneficiarios del programa de Acción Diferida para Llegadas No Acompañadas.El nuevo presidente también lanzó una serie de órdenes ejecutivas destinadas a sellar la frontera con México a la inmigración y, en última instancia, deportar a millones de inmigrantes sin estatus legal permanente en los EE. UU. ■

WASHINGTON. AP, WSJ Y CLARINUna de las medidas más polémicas del nuevo gobierno de Donald Trump, la apertura de una oficina liderada por multimillonarios para adelgazar el Estado, tuvo un inesperado derrape, según informó ayer The Wall Street Journal.El Departamento de Eficiencia Gubernamental (DOGE) fue concebido originalmente como una misión conjunta de Elon Musk y Vivek Ramaswamy fuera del gobierno federal. Iba a ser una tarea ejecutada en sintonía de esfuerzos por el dueño de Tesla y por el fundador de empresas de biotecnología. Pero en las últimas horas la estrategia cambió: Musk se queda con el cargo y la oficina funcionará no fuera sino dentro de la Casa Blanca.Ya desde esta semana Musk ha empezado a trabajar en el Ala Oeste de la sede gubernamental, según informó el Journal. Ramaswamy, en tanto, se ha mudado a su estado natal de Ohio para anunciar la próxima semana una candidatura planeada para gobernador en 2026.Las tensiones y las diferencias filosóficas entre los dos multimillonarios, que se conocieron por primera vez en 2023 cuando Ramaswamy todavía desafiaba a Trump por la nominación presidencial republicana, no tardaron en surgir.Musk defendió siempre como tarea primordial de DOGE la misión de recortar gastos, adelgazando el Estado. Ramaswamy, a su vez, buscaba reducir las regulaciones y la burocracia, según dijeron personas famiiliarizadas con las discusiones.Otras fuentes refirieron al The 
Wall Street Journal que el círculo íntimo de asistentes de Trump se había molestado con la franqueza de Ramaswamy sobre prácticamente cualquier tema, una tendencia que compartía con Musk. La diferencia es que Ramaswamy también enfureció a algunos partidarios del presidente Trump a fines de diciembre cuando se desató un debate sobre 

las visas H-1B que regulan el ingreso de inmigrantes calificados. Según este empresario, algunas empresas de tecnología de EE.UU. contratan trabajadores extranjeros en parte porque la cultura estadounidense ha “venerado la mediocridad por sobre la excelencia durante demasiado tiempo”.Durante la transición de Trump, se especuló si la inédita oficina ahora a cargo sólo del hombre más rico del planeta se establecería dentro del gobierno, como un comité asesor federal, o en la forma de un grupo de expertos externo. Ramaswamy había argumentado durante mucho tiempo que el esfuerzo debía existir fuera del gobierno.Pero la orden ejecutiva del primer día de Trump como presidente dejó en claro que DOGE funcionará ahora dentro del Poder Ejecutivo, en la sede del gobierno. La nueva entidad se 11a-
La agencia iba a estar 

fuera del gobierno. 
Y ahora funcionará 

en la Casa Blanca

mará Servicio DOGE de Estados Unidos, con un administrador que reportará a la jefa de gabinete de la Casa Blanca, Susie Wiles.La participación de Musk en particular ha suscitado inquietudes éticas y debates políticos porque SpaceX, la empresa que él fundó y dirigió, tiene enormes contratos de defensa en el Pentágono y compite por negocios con la NASA. Su empresa de autos eléctricos Tesla y otros intereses comerciales también podrían beneficiarse de las decisiones de Trump en el cargo.Además, DOGE ha operado en parte en secreto con mensajes en- criptados, lo que desató demandas legales. Las ONGs Public Citizen y State Democracy Defen- ders Fund, así como un sindicato, la Federación Estadounidense de Empleados del Gobierno, denunció que DOGE viola la ley y sus registros no son públicos. ■
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Demanda. Un enorme afiche en Jerusalen con los rostros de las víctimas tomadas como rehenes por la banda terrorista Hamas hace 15 meses, rtrArgentinos en manos de Hamas: “Estamos todos secuestrados”Lo dice Itzik Horn, el padre de los hermanos Lair y Eitan, con la esperanza de que ahora puedan ser liberados, aunque aclará que no será inmediatamente.
Alejandro Alfie aalfie@clarin.com“Mi hijo lair saldría entre los 14 últimos rehenes que van a liberar en este acuerdo. Hay que ver cómo está física y anímicamente”, dice It- zik Horn, padre de dos argentinos secuestrados por Hamas en Israel, en una entrevista con Clarín. Y explica que solo uno de sus hijos, de 46 años, está entre los rehenes “humanitarios” que Hamas va a liberar los últimos días de la primera fase de este acuerdo, que sería a principios de marzo, si todo sale según lo acordado, porque “tiene una 
enfermedad crónica, diabetes”.En cambio, su otro hijo, Eitan, deberá esperar a que se renueven las negociaciones y la organización terrorista libere al resto de los secuestrados el 7 de octubre de 2023.“Estamos todos secuestrados”, asegura Itzik Horn. Pero se muestra esperanzado, ante la liberación de las primeras tres mujeres, el domingo pasado. “Hay que alegrarse por cualquiera que sale del infierno. Esperemos que esto sea el inicio de un proceso que se pueda llevar adelante”, plantea el docente y periodista argentino, que se fue en octubre de 2000 a vivir a Israel.
-El sábado van a liberar a otras 
cuatro mujeres israelíes. ¿Su hijo 
lair cuándo saldría?

-Faltan civiles y las soldados. De los familiares, nadie vio el acuerdo, lo único que sabemos es por la prensa. Los “humanitarios” serían los últimos que van a salir, así que mi hijo lair saldría entre los 14 últimos rehenes que van a liberar en este acuerdo.
-¿Cuál es la diferencia entre civi
les y humanitarios?-Los humanitarios son los varones heridos, con problemas de salud o sufren una enfermedad crónica.
-A usted le avisaron que lair esta-

LA TENSIÓN PASÓ AHORA A CISJORDANIA

Mañana se espera la liberación de otras cuatro rehenes del grupo terrorista
Tres mujeres israelíes fueron en
tregadas por la banda terrorista 
Hamas el domingo y se espera 
que otras cuatro sean liberadas 
este sábado. Es la primera fase 
del acuerdo por el cual el grupo 
ultraislámico se comprometió a 
dejaren libertad a33 rehenes 
capturados hace quince meses 
con el sangriento asalto contra el 
sur de Israel que se saldó con la 
muerte de 1.200 personas y el se
cuestro de otras 250.

Los interrogantes giran en torno 
a si el acuerdo será cumplido. El 
presidente Donald Trump envió 

ba en el listado, pero no más que 
eso.-Claro, es una vieja lista que Israel había presentado en mayo para las negociaciones, que después se cayeron. lair ya estaba en esa lista.
-¿Por qué no está Eitan en ese lis
tado?-Porque cuando se hizo esa lista, no había nada que presuma que Eitan (de 38 años) tiene algún tipo de enfermedad crónica. Yo supongo que es porque lair tiene diabetes, que lo heredó de mí.

un mensaje que causó cierta in
quietud, el lunes pasado poco 
después de asumir el cargo: "Con
fío poco en la duración de la tre
gua", afirmó.

Esa desconfianza es comparti
da por otros actores del conflicto 
y los temores han crecido des
pués del martes por la noche, 
cuando Israel lanzó su operación 
"Muro de Hierro" en el campo pa
lestino de Yenin, en Cisjordania, 
con un saldo hasta este jueves de 
once muertos en una acción que 
el ejército israelí calificó como 
"un golpe antiterrorista".

-¿Usted está ahora con diálisis?-Sí, estoy con diálisis y estoy a la espera de un trasplante. Durante todo el tiempo que se tuvo que empezar a hacer los estudios y a cuidarse, estaba enojado conmigo porque le pasé la diabetes. Ahora cuando lo larguen espero que me lo agradezca -dice Itzik, con una sonrisa, la única que tuvo durante toda la entrevista-.
-¿Cómo se imagina que va a ser 
ese reencuentro con lair, si final
mente se produce su liberación,

Mientras, estejueves multitu
des de palestinos tratan de en
contrar a sus parientes desapare
cidos bajo los 42 millones de to
neladas de escombros en la arra
sada Gaza, donde en los quince 
meses de guerra han muerto 
46.910 palestinos en los ataques 
israelíes.

Yenin, en la Cisjordania ocupa
da por Israel, es hoy una ciudad 
fantasma que solo jóvenes en 
motos recorren mientras los dre
nes sobrevuelan el campo de re
fugiados, en una redada que ha 
causado ya once muertos y 40 he- 

tal como está previsto?-Primero, hay que ver cómo voy a estar yo, si se llega a producir el trasplante, en qué estado voy a estar, porque una vez que te hacen un trasplante, cambia el sistema inmunológico. Y también, ¿cómo va a volver lair? ¿En qué estado? A las familias les explican de qué hablar los primeros días. Lo llevan primero a un punto fronterizo. Ahí tienen la primera revisación médica, para ver en qué estado están. Y de acuerdo a eso los llevan a los
“Hay que alegrarse por 
cualquiera que sale del 
infierno”, dice por las 

primeras liberadas

hospitales que están preparados para recibir a los rehenes; si están heridos, si necesitan atención urgente, o sino los dividen en cuatro hospitales, en uno de los cuales llevaron a las chicas que liberaron el domingo.
-¿Y usted podría ir a visitarlo a ese 
hospital cuando liberen a lair?-Sí, en las primeras 24 horas solo puede la familia directa, padre, madre, hermanos, abuelos. Y después el resto. Pero hay que ver cómo está física y anímicamente. Para que te des una idea, están viendo como graduar las luces, porque vienen de estar prácticamente a oscuras o con una bombita de luz, todo les va a molestar, así que gradualmente se tienen que ir acostumbrando... y a comer como la gente.
-Imagino que lair también va a po
der contarle sobre Eitan, si todo 
sale bien.-No sé si se quedaron juntos este último tiempo, en el mismo espacio físico, cuántas veces lo vio, pero seguramente sí. Lo poco o mucho que lo vio, me va a contar. Si no es el primer día, será el segundo. Por lo que a mí me dijeron, no estaban juntos. Estaban en el mismo complejo de túneles en Jan Yunis, en Gaza, en manos de Hamas. No hablamos de un túnel como el de Salguero o de avenida del Libertador, son kilómetros de túneles. ■

ridos.Cuatro días después de ini
ciada la operación "Muro de Hie
rro" los israelíes señalan que es
tán poniendo fin al predomino del 
bastión de milicias como la Yihad 
Islámica o las Brigadas Al Qas- 
san, brazo armado de Hamas.

La Autoridad Nacional Palesti
na, que gobierna en partes redu
cidas de Cisjordaniay quiere ha
cerse cargo en el futuro también 
de Gaza, ha entrado en colisión 
con Hamas en Yenin. Su policía 
arresto arrestó a milicianos de la 
banda terrorista.

Roma. Corresponsal

mailto:aalfie@clarin.com
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Nuevos focos de incendio 
vuelven a azotar a Los AngelesEl principal es el llamado Hughes, el más virulento de la oleada de fuegos que ya causaron la muerte de 28 personas y una destrucción extraordinaria.

Tremenda escena. Enromes llamaradas se alzan frente a la autopista en Castaic Lake, California, con el regreso potende los incendios. Reuters
los ángeles. Efe, Afp y ApEl incendio Hughes, el más virulento de una ola de fuegos que arrasa desde hace dos semanas el condado de Los Angeles, sigue su feroz avance este jueves, forzando la evacuación de miles de residentes en medio de una alerta por fuertes vientos que amenazan con complicar las tareas de contención.

Los bomberos, con el apoyo de aviones y excavadoras, lucharon durante la noche “contra el com
portamiento extremo del fuego, el 
terreno y el clima”, informó en un comunicado el Bosque Nacional Los Ángeles, una de las zonas afectadas por las llamas.Las autoridades trabajan a con- trarreloj para establecer y mantener líneas de control desde todos 

los flancos, aunque por el momento solo se ha podido contener en un 14%.Preocupa en especial el violento avance de este fuego que en menos de dos horas arrasó una superficie de 2.000 hectáreas, y en menos de 24 horas se situó en más de 4.000 hectáreas calcinadas, de acuerdo con los últimos datos emitidos por el Departamento de Bomberos de

Los Ángeles.Los bomberos también trabajan en un nuevo foco activo que se desató este jueves en el paso de Se- púlveda, en el noroeste de Los Ángeles, logrando contener su avance y levantando los avisos de evacuación, según los últimos reportes.Más de 4.000 bomberos colaboran en las tareas de extinción de es

tos incendios, de los cuales siguen sin estar contenidos completamente otros también muy extensos, como el del Palisades, que ha arrasado unas 9.500 hectáreas, y el de Eaton, con más de 5.600 hectáreas.La alerta por fuertes vientos y baja humedad “mantendrán las condiciones meteorológicas críticas en el sur de California hasta el viernes por la mañana”, indicó por su parte el Departamento Nacional de Meteorología.El pronóstico de posibles lluvias que pueden darse en el suroeste de California podría dar un respiro a Los Ángeles tras más de dos semanas de batalla contra estos devastadores fuegos.Desde su inicio el pasado 7 de enero, los incendios se han cobrado la vida de 28 personas y destruido más de 15.000 estructuras. Además han obligado a evacuar a más de 150.000 personas y pasarán a la historia de EE.UU. como uno de los más costosos desastres naturales.El actor Arnold Schwarzenegger, ex gobernador de California, anunció una donación de un millón de dólares para ayudar a combatir los incendios.En una publicación en sus redes sociales, de las que hacen eco medios estadounidenses, el intérprete de ‘Terminator’ señaló que su donación se distribuirá entre la Fundación del Departamento de Bomberos de Los Ángeles, la Fundación de Bomberos de California y el capítulo de Los Ángeles de Hábitat para la Humanidad.“No me gusta cuando las empresas o los ricos piden a sus fans que hagan donaciones por ellos”, escribió en Instagram el actor. Schwarzenegger además dio a conocer la venta de camisetas con una imagen suya para recaudar fondos a favor de esas organizaciones.El actor se suma de esta manera una serie de celebridades de Hollywood, como Leonardo DiCaprio, Beyoncé o Eva Longoria, que han destinado también donaciones. ■
La ola de frío no perdona a 
Miami, con el agregado de lluvias
MIAMI. AFP, APEl Sol dio paso al frío también en Miami, Florida, un estado afectado por una ola gélida en EE.UU. que se extendió con nieve hasta las famosas calles de Nueva Orleans.“Es otro comienzo del día frío y nublado con mínimas de 10 grados. Mantenga el equipo impermeable a mano. Se esperan lluvias ligeras durante gran parte de la mañana. Un frente frío atravesará la región hoy, lo que provocará que una fuerte ráfaga de aire ártico regrese a la zona durante los próximos días”, 

pronosticaban este jueves medios locales.Para el viernes por la mañana y el sábado por la mañana presentarán las temperaturas más frías, con sensación térmica que oscilará entre los 4 y 4,5 grados a lo largo de la costa este y los 10 grados en los Cayos. “Tome la campera para lluvias y abrigo, será una tarde fría con máximas que solo alcanzarán los 15 grados”, aconsejé el servicio meteorológico del canal 10.Las temperaturas para la ciudad del sol comenzarán a subir gradual- mente a partir del domingo con 

una mínima de casi 18 grados y una máxima de 23, con cielos despejados.El Sol dejó de salir para los flori- danos el martes cuando enel Panhandle cayeron hasta 7 centímetros de nieve con un máximo de hasta 10 cm. debido a una “rara e 
histórica” tormenta invernal, que llevó a declarar un estado de emergencia.El gobernador de Florida, Ron DeSantis, emitió el estado de emergencia el lunes debido a un área de baja presión que avanzaba por el Golfo de México, interactuando

Heladas. La nieve cubre la la península de Destín en Florida. Reuters
con el aire del Ártico, lo que trajo un clima invernal generalizado.El Servicio Meteorológico emitió advertencias de tormenta invernal para Texas, Luisiana, Misisipi 

y Alabama. En Nueva Orleans, Luisiana, se registraron acumulaciones de nieve de aproximadamente 10 centímetros, una cantidad inusualmente alta para la región. ■
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Señalan en Chile a 
Diosdado Cabello por 
el crimen de un asiladoTestigos denunciaron que el ministro de Interior de la dictadura organizó el asesinato del ex militar disidente Ronald Ojeda, quien residía con protección chilena.

Amenaza. El capitán del ejército chavista y ministro de Interior de la dictador venezolana, Diosdado Cabello

SANTIAGO. AFP, AP, EFELa fiscalía nacional de Chile informó este jueves que un testigo clave en la investigación por el asesinato en este país del ex militar disidente venezolano Ronald Ojeda acusó 
a Diosdado Cabello, ministro del Interior del gobierno de Nicolás Maduro, como responsable de su muerte.

“Hay tres personas que declaran 
en la investigación que atribuyen 
el encargo a autoridades del gobier
no venezolano, y al menos uno, 
que está con identidad reservada, 
manifestaría que el encargo había 
venido del señor Diosdado Cabe
llo” aseguró el fiscal Angel Valencia en entrevista con la T13 Radio.El ex teniente Ojeda, de 32 años, fue secuestrado el 21 de febrero de 2024 por personas que simularon ser policías chilenos y lo sacaron de su departamento de madrugada y en ropa interior.Nueve días después, su cadáver fue hallado dentro de una maleta que había sido enterrada en una barriada de la capital Santiago.La Fiscalía chilena apuntaba a un motivo político detrás del asesinato, pero había evitado responsabilizar directamente al gobierno venezolano.El nombre de Ojeda figura en el listado difundido a finales de enero de 2024 por el ministro venezolano de Defensa, Vladimir Padrino, que incluía a 33 militares degradados y expulsados de la Fuerza Armada Nacional Bolivariana (FANB) “implicados en conspiraciones” contra el gobierno venezolano, que incluían el asesinato del presidente Maduro.El ex militar no tenía relación aparente con el crimen organizado y desarrollaba actividades lícitas en Chile, que le concedió refugio luego de que escapara de una cárcel venezolana después de ser acusado de conspiración.En sus redes sociales, se autocali- ficaba como “preso político”.La justicia chilena ya formalizó

a dos personas por el asesinato de Ojeda, entre ellos a Maickel Villegas Rodríguez, que fue capturado en Costa Rica y extraditado a Chile en noviembre de 2024.Tras un operativo policial realizado el miércoles para desbaratar una célula de la banda criminal venezolana “Tren de Aragua”, también se identificó a otro grupo de personas que también habrían participado en el crimen de Ojeda.“Vamos a poder atribuir participación directa a un conjunto de 16 sujetos participantes que tuvieron distinta intervención en el homicidio de Ronald Ojeda, desde sujeto apoyo logístico, a sujetos que participan directamente en la inhu-
La dictadura lo 

acusaba de participar 
en conspiraciones 
contra el régimen

mación”, agregó Valencia.Ya en abril del año pasado la fiscalía chilena había denunciado que el asesinato de Ojeda había sido ordenado desde Venezuela y reclamó el arresto y extradición de dos ciudadanos de ese país señalado por participar del crimen.El fiscal a cargo del caso, Héctor Barros, informó entonces que se trataba de “un crimen organizado desde Venezuela” y en el que participó la organización transnacional de crimen organizado venezolana conocida como Tren de Aragua ligada a la dictadura chavista.El régimen acaba de negar la existencia de esa mafia.“El perfil concreto que tiene la víctima nos lleva a concluir entonces que ninguna de las primeras hipótesis que la víctima estuviera involucrada en hechos ilícitos o el Tren de Aragua lo hubiese secuestrado para cobrar algún rescate están completamente descartadas”, señaló Barros, jefe del equipo de la fiscalía contra el Crimen Organizado y Homicidios. ■
La dictadura chavista aumenta 
el acoso a la Embajada argentina
CARACAS. AFP, EFE Y CLARINLa tensión frente a la sede de la residencia de la Embajada de Argentina en Venezuela sumó otro estresante capítulo en las últimas horas. La dictadura de Nicolás Maduro continúa con el asedio y ahora prohibió el ingreso de medicamentos a la sede diplomática argentina que es custodiada por Brasil desde que el régimen echó a los funcionarios argentinos.“Se agrava asedio de quienes nos encontramos asilados en la embajada argentina en Caracas”, alertó

Ornar González Moreno, periodista y miembro de la Dirección Nacional del partido Vente Venezuela que conduce María Corina Machado y uno de los cinco refugiados en la sede argentina.“Hoy se prohibió acceso a medicamentos vitales para tratar enfermedades cardíacas, lo que pone en riesgo la vida de los perseguidos políticos aquí asilados”, posteó González Moreno.Además de Ornar González, en la residencia aún permanecen Maga- lli Meda, directora de campaña de la líder opositora María Corina Ma

chado; Pedro Urruchurtu, Claudia Macero y Humberto Villalobos, colaboradores del partido Vente Venezuela;Desde marzo del año pasado se refugiaron seis opositores al régimen en la residencia de la embajada. Tras varios meses y después de la fraudulenta elección presidencial del 28 de julio, el 20 de diciembre, Fernando Martínez Mottola, exministro y asesor de la Plataforma Unitaria Democrática y hasta esa fecha el sexto refugiado en la embajada, se entregó al chavismo porque no resistió la presión.

Presiones. La sede de la Embajada argentina en Caracas, afp
Al día siguiente de la elección, Maduro echó a los diplomáticos argentinos debido a que el país no reconoció su victoria. El mimo comportamiento tuvo un amplio puña

do de países, incluyendo Brasil. Este jueves, el nuevo gobierno norteamericano reconoció también como presidente al líder opositor, Edmundo González Urrutia.B
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Trump en la Casa Blanca, el “Jefe” que viene a cambiar los negocios, y la sorpresa de Caputo MIRADAS

Claudio Mario Aliscionicaliscioni@clarin.com

PANORAMA 
ECONÓMICO

Silvia Naishtatsnaishtat@clarin.com

P
arecía un tramo más del discurso inaugural. Pero el anuncio de Donald Trump de restaurar el antiguo nombre al pico más alto de EE.UU. no pasó inadvertido. Obama lo había cambiado y Trump lo regresa en homenaje al presidente William McKinley. Para observadores como el ex embajador argentino en Washington Jorge Argüello, no se trata del nombre de una montaña ubicada en Alaska, sino del símbolo de esa adminis

tración. McKinley ejerció el cargo desde 1897 hasta su asesinato cometido por un anarquista en 1901. Era Republicano e impulsó una fuerte suba de los aranceles a 
las importaciones. Se conoce como “Amé
rica para los americanos”. Trump mostró ese camino. Claro que el cierre de ese colosal mercado tiene impacto. Lo supo Mauricio Macri cuando, pese a su relación con Trump, penó por limones, biodiésel y trabas al acero. Macri logró el súper préstamo del FMI, pero no pudo derribar barreras comerciales. ¿Le pasará a Javier Milei?Decididamente, con Trump en la Casa Blanca llega otro clima de época. A diferencia de su gestión anterior, esta vez armó sus equipos y hoy es el jefe indiscutido: tiene la experiencia de la gestión y enorme 
poder con mayoría en las Cámaras y una 
Corte Suprema a tono. Marco Rubio, el flamante canciller, ha dicho a los argentinos que Trump no puede permitirse el lujo de reiterar errores. Rubio, de origen cubano, que conoce bien la Argentina y a sus políticos, transmite la simpatía de su jefe por 
Milei. No sería el caso de Mauricio Claver Carene, el delegado para América Latina, también de origen cubano, que estuvo en la silla del FMI en nombre de EE.UU. cuando se aprobó el mega préstamo. Claver Caro- ne está resentido, y por distintos motivos, con Luis Caputo y Guilllermo Francos.Desde la Universidad Internacional de Florida, Martín Redrado, nombrado sénior leadership fellow en el Adam Smith Insti- tute prepara un documento sobre lo que 
significa seguridad nacional para EE.UU.Un ejemplo es la presión para que los chinos dejen de operar el canal de Panamá. Redrado está dictando conferencias junto al ex presidente de México, Vicente Fox, entre otros. En su visión, la presidencia Trump será pragmática en una lógica de 
toma y daca, enfocada en la defensa de la situación del americano medio. Observa al mundo corporativo con gran entusiasmo.Por cierto, Milei parece haber recobrado fuerzas tras un recibimiento estilo rock star en Washington. El libertario apeló a su buena química con el presidente de EE.UU. y Gerardo Werthein, a contactos. El Gobierno busca aprovechar este viento de cola.¿Será por eso que Luis Caputo en medio de la negociación con el FMI sorprendió con la baja de retenciones? De jeans y zapatillas el ministro dio toda la impresión 

de un anuncio de apuro mientras el campo se estaba haciendo oir y no solo por lluvias insuficientes. Sin brecha cambiaría, el dólar blend, que permitía liquidar el 20% de las divisas al precio del contado con liqui y suavizaba el impacto de las retenciones, ya no tenía efecto. Los productores se quejaban de 
la falta de interlocución. De allí la presencia de Sergio Iraeta en la Casa Rosada. El secretario de Agricultura, que suele presentarse como el abuelo, pariente político del poderoso jefe de ARCA Juan Pazo, estuvo relacionado a Invernea, líder en inversiones productivas, alimentada por fondos de aseguradoras y que posee uno de los principales feed lot del país. “Nos entiende, pero 
no resuelve” disparaba la misma Mesa de Enlace que aplaudió el recorte de 7 puntos en el caso de la soja. Esta semana, Rodrigo de Loredo, al frente del bloque de 20 diputados de la UCR que expresan a cinco gobernadores y 300 intendencias, se había sumado al 
planteo de eliminar las retenciones. La respuesta oficial, que ahora se amplifica, y mucho, es trasladar el reclamo de la baja de impuestos a gobernadores y municipios.Hay otro test y es el acuerdo con el FMI. Quienes están al tanto dicen, que el Fondo no hace nada que EE.UU. no quiera y dan por 
hecho un nuevo trato con desembolso de dinero fresco que podría llegar a US$ 15.000 millones. La misión técnica que desembarcó implica luego un informe, siempre que encuentren la salida al parteaguas de esta negociación: el FMI quiere otro tipo de cambio. Lo habría confesado el jefe de esa misión, el siempre diplomático Luis Cubeddu. Aseguran que fue en estos términos: “Es muy bue
no lo que hizo Argentina hasta acá, pero tie
ne que unificar el tipo de cambio, esa es la 
normalidad que les pedimos”.El equipo económico, con disidencias internas según trascendió, se aferra en el año 
electoral al ancla cambiaría. Milei también. ¿Se jugará Trump por su aliado estratégico?A todo esto, le llegaron mensajes bien intencionados al canciller Werthein para que en vez de proponer un acuerdo de libre comercio con EE.UU., de difícil concreción, se 
incline por un tratado de protección de in
versiones que esperan las corporaciones. Cerca del Presidente creen posible un trato comercial especial y esa idea lo fortalece. Así se lo vio a Milei en Davos, con pocos argenti-

En medio de la negociación 
con el FMI, y esperando el 

acuerdo, el titular de 
Economía anunció la baja en 

las retenciones al agro. 

nos que oficiaron de testigos de la ola de simpatía que despertó. Entre ellos, Betti- 
na, Alejandro y Marcos Bulgheroni.En el ambiente petrolero, precisamente, el efecto Trump y su frase de campaña alentando a las perforaciones de petróleo se mide en precios que se anticipan más bajos, pero que no opacarían a Vaca Muerta. Este año darán que hablar las inversiones de Pluspetrol de la familia Rey en las áreas que tomó de Exxon que movilizarán cientos de millones de dólares. También, 
lo que emprendió Techint con acento en la producción de petróleo en un desarrollo al Norte de Neuquén que despachará 70.000 barriles por día y que marca un nuevo rumbo hacia una producción menos compleja que el gas y tan fácil de exportar, desde que se removieron cuellos de botella como el oleoducto de Neuquén al puerto de Bahía Blanca o el caño que estaba desactivado y que permite llegar por Mendoza a los puertos de Chile en el Pacífico. Otro impulso es el oleoducto que conduce a Punta 
Colorada en Río Negro. Afirman que, aún con caída de cotizaciones y con empresas argentinas que pudieron volver al mercado de crédito internacional, hay resto.No es el caso de la industria, donde el que 
estaba holgado hoy está justo y el que es
taba justo entró en dificultades. Mencionan que las desregulaciones tienen un efecto marginal, y la mejora en infraestruc
tura es relativa si no hay inversión pública. “Son temas que nuestros competidores en el mundo los tienen resuelto”, deslizan las cámaras. El camino es finito. Lo sabe Ignacio Noel, de Sociedad Comercial del Plata con pies en la alimentación (Morixe), combustibles (Dapsa) y construcción (Cerro Negro). “Hay un descalce, la baja de pre
cios va más rápido que la baja de costos y 
somos tomadores de ineficiencias exter
nas. No hay proyecto rentable si el costo en 
dólares es alto”.Eso sí, con dólar quieto, sin inflación ni brecha cambiaría en las empresas cambió 
la composición de los costos. El de la mano de obra cayó en comparación con el de la materia prima y los insumos. Algunos reconocen la mano del secretario de Trabajo Julio Cordero, ex abogado de Techint. Llegó a la función en marzo de 2024 en medio de paros generales e inauguró una polí
tica basada en el diálogo con una dirigencia gremial que entiende que Milei es valorado en sus bases al compás de la estabilidad en los precios. Las tratativas por paritarias, con ajustes que se realizan sobre lo más básico de los sueldos básicos, se basan en no exagerar con los aumentos para conservar el empleo. Lo están poniendo en práctica. El Gobierno impulsa ahora redu
cir las contribuciones patronales. La Casa Rosada entiende que en un mundo que marcha al trabajo autónomo, “no es viable 
que al empleador sobre un salario de un 
millón, el trabajador le salga 1,6 millón”. ■

Los antepasados deElonMusk
¿Se puede aprender de la historia? ¿Es la historia una “maestra de vida”? La pregunta se plantea desde hace siglos, aunque nunca se llegó a una respuesta definitiva. El interrogante parece aun más bizarro en nuestra época de puro presentismo, rasgo que la lleva a creer que sus experiencias son únicas y exclusivas.Hay figuras del pasado, sin embargo, que el tiempo acerca en lugar de alejar. Maquiavelo es una de ellas. Aunque hijo de un contexto diverso al muestro, todo lo que ha escrito tiene para nosotros un poder antici- pador. Como si fuera nuestro incómodo espejo. En su Historia de Flo
rencia (1520) refiere cómo una poderosa Génova, endeudada por la guerra, cede la aduana a sus acreedores, básicamente sus ciudadanos más ricos. Como eso no bastó, les entregó terrenos fiscales como garantía de nuevos préstamos. Finalmente, un consejo de cien acreedores instaló un gobierno paralelo en oficinas estatales junto a la aduana: un gobier
no dentro del gobierno. Maquiavelo, que se sorprendía por pocas cosas, muestra estupor al ver que el pueblo terminó prefiriendo el gobierno de los privados en lugar de los funcionarios públicos.Elon Musk podría reconocer allí a sus propios antepasados. En un rol inédito para un empresario, Trump lo eligió para desregular el Estado desde una agencia que funcionará en la Casa Blanca. Otros multimillonarios hicieron política (Soros, Mur- dock, Bloomberg, Bezos), incluso varios en la era de Reagan. Pero todo fue entre bastidores. Con total descaro, Musk juega en cambio bajo los focos: opina, presiona, insulta, actúa como si fuera un funcionario electo. Aunque no representa a nadie, salvo a su fortuna de US$ 450.000 millones. El hombre más rico del planeta encarna así la antítesis de lo público, lo contrario al interés general.Con su análisis de la historia previa, Maquiavelo alertaba contra quienes, como los acreedores de Génova, usaban lo público como coto de caza. Toda la obra del florentino -y de allí su relevancia actual- es una meditación sobre los efectos de los negociados en la libertad general y en el cambio de cultura que genera la corrupción. Bajo esa luz, conviene preguntarse si el arribo de Musk no implica un cambio de paradigma, el anticipo sin antecedentes de un avance profundo de los CEOs en el control abierto del Estado. Joe Biden, en su último discurso como presidente, alertó que “una oligarquía amenaza a la democracia”. Maquiavelo estaría de acuerdo. ■
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DEBATEEl ajuste y las reformas económicas: un balance
Construir un 
horizonte 
sustentable
Fabio QuetglasDiputado nacional (UCR)

D
e las múltiples variables que pueden considerarse para valorar una transformación económica, aquellas que se vinculan con la calidad de vida de las personas ocupan un lugar prioritario: em
pleos e ingresos, sobre todo.Desde esa perspectiva, los avances que el país ha tenido en materia fiscal (indudables), son al mismo tiempo meritorios, impres

cindibles e insuficientes. Justamente por eso, el Gobierno se empeña en sostener una narrativa épica que permita transitar estos momentos sin que decaiga el animo público. Es entendible. Para llegar a la orilla de la recuperación plena de la actividad es necesario unir logros con la construcción de un horizonte creíble.Sin embargo, es probable que se necesite más que show, no solo para mantener el fervor, sino para transformar un estado de opinión pública en un verdadero clima de inversiones. Una atmósfera económica me
nos pendiente de grandes anuncios y más 
construido en el día a día de una sociedad que encuentra el registro adecuado para el

Nuestra economía es débil 
para enfrentar la sucesión 

de shocks que deberá 
transitar.

debate político, en un lugar lógico entre la subordinación obsecuente que no suma y la obstrucción reactiva que decisivamente resta. Un clima donde deliberar proponer, observar, cuestionar, cooperar, revisar, controlar y avanzar sean verbos que puedan expresarse en su sentido más cabal.Si damos por cierto que frente al agotamiento del modelo kirchnerista (arbitrario en sus regulaciones, estado-céntrico, irresponsable fiscalmente y proteccionista), el 
país necesitaba un cambio profundo. El debate es cómo construir una transformación que expanda nuestro potencial y no resulte vulnerable. No basta con enunciar un nuevo credo, ni siquiera basta con una mayoría electoral o con un acuerdo político. Nos corresponde a todos/as, contribuir prepositivamente a generar una conversación que les brinde a las iniciativas reformistas sostenibilidad.Nuestra economía es relativamente débil para enfrentar la sucesión de shocks que necesariamente deberá transitar. Omitir esas 
complejidades conspira contra cualquier 

pronóstico favorable. En cambio, señalarlo no es obstruccionismo, sino un planteo de estricta racionalidad.Porque, como resulta evidente, una vez equilibrado el presupuesto, nuestra infraes
tructura sigue siendo insuficiente, nuestro mercado de capitales poco profundo, nuestro modelo fiscal excesivamente complejo, muchas de nuestras pymes siguen estando tecnológicamente atrasadas, nuestro acceso a mercados deseables siguen obstruidos, y así tantos y tantos ítems.O sea, el programa económico no puede soslayar el capítulo fiscal, ni tampoco reducirse a él. En síntesis, entre el primer paso y las realizaciones concretas en nuestra experiencia económica hay una distancia tan grande que su concreción requiere de una nueva cultura del cuidado institucional. Todo lo contrario de la narrativa oficial de ir 
“quinta a fondo con el volante fírme”.No es que la velocidad sea mala en sí, es que se necesita mirar al costado, se necesita chequear alternativas, ponderar costos, ampliar garantías a terceros que arriesgaron esfuerzos, y sobre todas las cosas favorecer la adaptación de los agentes económicos.La idea de que las normas, las instituciones y los controles son siempre un obstáculo puede servir como eslogan electoral, pero es una práctica que no conoce antecedente 
material alguno, desde los primeros indicios de gestión regulada de los recursos, al nacimiento de nuestra civilización.Lo dicho no excluye que en el actual estado de cosas y frente a las transformaciones tecnológicas en curso, las instituciones no deban revisarse. Es probable, que en el camino advirtamos superposiciones y des
manejos, y en ese caso corresponde la revisión o anulación de oficinas públicas. Ahora bien, no conozco ningún caso (ninguno) 
de economías desarrolladas sin controles, sin presupuestos, sin estándares.Esas referencias, son prerrequisitos de una competencia de calidad, una de las condiciones ideales del perfeccionamiento de personas y organizaciones; sobre todo cuando convive con un estímulo razonable a la colaboración. Si las credenciales para tener ventaja en la economía que estamos construyendo son solo el sentido oportunista o disponer de 200 millones de usd para acceder a un RIGI, es probable que muchos la consideremos ex- cluyente.Argentina necesita reconciliarse con las ideas de 
competencia, 
mercado y ren
tabilidad; pero también con reglas claras, sos- tenibles e institu clones económicas de calidad. ■ DANIEL ROLDÁN

No hubo magia 
en el cambio de 
rumbo
Aldo AbramEconomista y director de la Fundación “Libertad y Progreso”

n el mundo hay gran sorpresa con 
ffig 'lagestión del presidente Miel por—1 el alto grado de avance en el cam- 
|B| jbio de rumbo que prometió. Es- ^Mto se logró con el apoyo de la mayoría de los argentinos y, a pesar, del esfuerzo y sacrificio que hubo que hacer; tal cual lo había anticipado el mandatario en su campaña. Hoy hay modificaciones evidentes respecto al camino de decadencia que recorrimos durante décadas.1) El Gobierno demostró que la inflación 

es efectivamente monetaria y que se resuelve dejando de emitir para financiar los excesos de gasto de los gobiernos de turno.En realidad, hubiera bastado con preguntarle a cualquiera de los bancos centrales de los países vecinos cómo lograba darle un dígito de inflación anual a su gente, para que le respondieran que el “milagro” era producir 
tan sólo un poco más de moneda de lo que la 
gente demanda.Es lo que está pudiendo hacer, en forma creciente, nuestro Banco Central (BCRA). Aún le falta algo que los otros bancos centrales tienen, un mínimo de solvencia; ya que este gobierno lo recibió absolutamente quebrado.Sin embargo, en la medida que se vaya reduciendo dicha insolvencia, tendrá más ca
pacidad de preservar el valor de nuestra 
moneda. Así se garantiza la actual desaceleración inflacionaria y podría lograr un dígito de inflación anual para 2026 o 2027.2) Contra todos los pronósticos, equilibró las cuentas públicas e, incluso, tuvo un 

ahorro fiscal.Es cierto que se ha hecho con un gran ajuste del gasto estatal vía licuación. Sin embargo, se está encarando una reforma para eliminar toda erogación que beneficiaba a corporaciones que parasitaban el Estado, para destinar esos recursos a funciones que le son útiles a los argentinos.3) Es falso que el ajuste se hizo aumentando la presión tributaria. Los que dicen eso es porque no han contabili
zado la enorme reducción 
del impuesto inflacionario, cuyo mayor impacto negativo recaía en las personas de menores ingresos. Esto implicó el inició de una reforma tributaria que ya derivó en la 

eliminación del Impuesto País y algunos otros gravámenes. Como el peso del gasto estatal no va a aumentar en términos de la producción argentina, el Gobierno se comprometió a seguir con la baja y quita de otros impuestos dañinos. De todas formas, queda por hacer una profunda reforma que termine 
en un verdadero Federalismo Tributario, acabando con el perverso régimen de Coparticipación Federal.4) Era una odisea invertir y producir en un país que tenía más de 70.000 regulaciones; porque cada funcionario que asumía consideraba que podía decirnos cómo trabajar, crear o manejar nuestro negocio mejor. Por ello, el Gobierno intentó un cambio profun
do con el DNU 70/2023 y el Proyecto de Ley 
Bases original.Al primero lo recortó la Justicia en su parte laboral y, al segundo, tuvo que retirarlo y enviar otro proyecto menos ambicioso, que terminó siendo sancionado más “diluido” aún. Lógico, durante décadas, muchas corporaciones políticas, gremiales, empresariales e intelectuales lograron prebendas que les permitían ganar más plata a costa del bienestar del resto de los argentinos. Era esperable que “presionaran” para lograr que algunos legisladores “protegieran” dichos beneficios.De todas formas, es notable el trabajo del 
Ministerio de Desregulación que, con los escasos instrumentos que le delegaron los parlamentarios. Ha avanzado en gran cantidad de desregulaciones que permiten a cada vez más argentinos ver liberadas sus posibilidades de trabajar, crear y emprender mejorando el bienestar de todos.Por supuesto, falta mucho por hacer; pero décadas de desmanejos económicos no se resuelven en un año. Un ejemplo es el cepo, que es uno de los mayores lastres heredados. Sería bueno ir pronto a un mercado cambiarlo único y libre, para luego continuar con la actual estrategia de desarmar las regulaciones que también éste incluye.Sin embargo, nadie puede negarle a este gobierno la convicción y esfuerzo que po
ne para gestar el cambio de rumbo; lo que ya está dando resultados positivos. Desde el segundo trimestre cada vez más argentinos ven que sus ingresos logran ganarle a una inflación que se desacelera fuerte. A mediados de año, este proceso se consolidó con el inicio de una sólida recuperación económica.Es cierto, todavía hay mucho terreno perdido por recuperar; pero manteniendo el rumbo no sólo se logrará eso, sino generar aún muchas más oportunidades de realización y progreso para todos.Una vez superadas las urgencias económicas, queda avanzar en lo que es impor
tante, como mejorar la Salud y la Educa
ción. Incluso, algo mucho relevante aún para el futuro de los argentinos, reconstruir una calidad institucional que fue corrompida por los gobiernos populistas que supimos votar. Sin embargo, los argentinos ya hemos empezado a aprender que la magia 
no existe y que las cosas hay que hacerlas 
en los plazos humanamente posibles, dada las restricciones políticas locales y el contexto internacional existentes. Éste es el camino a sostener. ■
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Salud

47%
de los 7,9 millones de jubilados 
y pensionados que hay en el pa
ís cobra la jubilación mínima.

1,2
millón de subsidios se gestiona
ron en el año para pedir asisten
cia en la compra de remedios.

Cobertura. Entre los que compran medicamentos con 100% de descuento y aquellos con enfermedades crónicas que directamente reciben la droga, suman 1,8 millón de personas.

13,4% 
cayó el consumo de farmacia a 
través del PAMI entre enero y 
octubre del año pasado.

El 70% de los pedidos de subsidio 
para remedios hechos por jubilados 
fueron aceptados por el PAMILos datos son de diciembre, cuando se realizaron más de 235 mil solicitudes por un total de 558 mil medicamentos. Son los casos en los que solicitaron asistencia para cubrir el 100% del precio.
Irene Hartmann ihartmann@clarin.comEn la lenta eliminación del programa que durante cinco años entregó medicamentos gratuitos a los jubilados (el famoso plan “Vivir Mejor”), el PAMI modificó algunas reglas del juego respecto de los remedios con cobertura al 100%. Y es así que, desde septiembre, más personas que antes vienen teniendo que apelar al llamado subsidio social, trámite que exige cuadrar con una serie de requisitos, que no todos los nuevos solicitantes logran cumplir.Mirando el medio vaso medio vacío en base a datos de diciembre pasado, casi un tercio de los pedidos de subsidio (30%) que recibió el PA- MI fueron denegados. En la otra vereda, el 70% de las solicitudes ob

tuvo el “ok” de la cobertura al 100% por parte de la obra social de los jubilados, detallaron desde ese organismo, a través de un pedido de acceso a la información pública.Cada solicitud se tramitó por entre dos y tres medicamentos, promedio (el máximo por trámite es 4, y quien precise más debe pedir una excepción). Traducido a cifras, los 235.714pedidos se hicieron por unos 558.000 medicamentos. El 61% fueron trámites presenciales y el 39%, online.Sin embargo, de las más de 235.000 solicitudes (registradas entre el 2 y el 26 de diciembre), 70.000 fueron rechazadas, pudo averiguar Clarín en un diálogo posterior con fuentes del PAMI.En la solicitud de este medio también se había consultado el porqué de los rechazos, si registra

ban algunos. La respuesta llegó en un párrafo que se limita a recordar que los afiliados que quieran acceder al subsidio social deben cumplir con las pautas de la resolución 2537/24. Se desprende (y desde el PAMI no lo niegan) que muchos de los afiliados cuyo trámite fue rechazado habrán intentado pedir el subsidio sin cumplir del todo las condiciones para obtenerlo.¿Quiénes encarnanlos 70.000 pedidos de subsidio social rechazados? Se estima que son jubilados que cobran una, dos o incluso tres mínimas, pero -aun cuando estén por debajo de la línea de pobreza- quedaron afuera del subsidio social del PAMI. Sea porque cobran unos pesos más que los 1,5 haberes mínimos establecidos como requisito; sea porque, por ejemplo, un familiar les paga una prepaga; o 

porque alguna vez ahorraron algún dinero y lograron comprar un segundo inmueble, además del que habitan.De la información que viene del PAMI, se conocen algunas cifras, pero se desconocen otras. Desde el organismo comparten que las 165.000 altas al subsidio social de diciembre se sumaron a los 1,2 millones de subsidios gestionados antes del 2 de diciembre.Si se suman los 300.000 afiliados que padecen enfermedades cuyos tratamientos están garantizados por ley, el total de personas que en enero de 2025 reciben medicación gratuita vía PAMI es 1,5 millones. Es decir, el 28% de los 5,3 millones de afiliados a la mayor obra social del país. ¿Pero cuántos que no tienen ya ese beneficio precisarían tenerlo?

Datos de la ANSES de enero de este año señalan que el 47% de los 7,9 millones de jubilados y pensionados de Argentina cobra el haber mínimo. Es decir que 3,7 millones de personas perciben, como mucho, entre 266.000 pesos y 335.900, según si se incluye o no el famoso bono de 70.000 pesos, congelado hace casi un año.Estas cifras cuadran bien con otros datos del sector emitidos en septiembre y focalizados sólo en las jubilaciones. Entonces, 3,3 millones de personas cobraba la jubilación mínima o menos.Así, de un lado están esos tres millones y pico de adultos mayores en potencial situación de vulnerabilidad. Del otro, 1,5 millones de personas con medicación gratuita vía PAMI. Las cifras no son precisas, es cierto, pero la brecha en la que po-
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siblemente nadan miles de personas que podrían estar enfrentando problemas en el acceso a sus medicamentos, emerge con bastante claridad.Desde el Instituto Nacional de Servicios Sociales para Jubilados y Pensionados (INSSJP) reafirmaron que hoy no hay problemas de cobertura y subrayaron que, “al revés, la cobertura es más inclusiva”.Aludieron a un par de aspectos que no son menores. Y es que, aun cuando en septiembre habían comunicado cierto endurecimiento de los requisitos de acceso al subsidio social, algunas de esas condiciones se aflojaron a medida que las propias autoridades registraron el rechazo a las medidas informadas.Primero echaron para atrás una modificación en la antigüedad mínima del auto del aspirante al sub-
Para acceder, hay que 
cumplir una serie de 

requisitos.

sidio social (es, tal como ya era, 10 años). Luego, quitaron la exigencia de entregar una declaración jurada, entre los papeles a presentar. También aceleraron los tiempos de resolución del trámite y se retrotrajeron en un tema sensible, que era la necesidad de revalidar el subsidio cada unos meses. Ahora es de renovación automática, salvo en los casos de tratamientos clínicos con "principio y fin", desde ya.Analizada de otro modo, la "ampliación" parece estar sujeta a dos variables: 1) la vuelta atrás en los cambios que el propio Gobierno quería implementar, y 2) que ese trámite esté siendo aprovechado por más personas que antes, tras la desaparición del “Vivir mejor”. Sin embargo, varios miles de adultos mayores cayeron en la volteada del estrato de jubilados que en los últimos años aprovechó las ventajas de la medicación al 100%, sin realmente precisarla.En días en que es usual saber de nuevos medicamentos que pasan a la venta libre (el famoso "switch", que reduce la cobertura vía PAMI), vale remarcar que el consumo de farmacia a través de la obra social de los jubilados cayó, entre enero y octubre, 13,4%.Sin embargo, en el instituto se sienten seguros de los cambios que vienen haciendo. Aseguran que lo más grueso "ya está hecho" y que no habrá grandes novedades en adelante. Además, señalan las ventajas de los últimos acuerdos del sector para el llamado “PVP PAMI” (por “precio de venta al público”), gracias al cual, remarcan, los jubilados están pudiendo acceder a medicamentos, en promedio, un 30% más baratos que los que adquiriría una persona con prepaga u obra social.!

Denuncian cartelizadón 
de laboratorios que 
le venden al PAMILo hizo la Coalición Cívica ante la Comisión Nacional de Defensa de la Competencia. Argumentan que ese mecanismo es el que permitió el cobro de sobreprecios.

Respuesta. Los laboratorios dicen que en el mercado hay una amplia competencia, emmanuelFernández
Irene Hartmannihartmann@clarin.comEn las últimas horas trascendió una denuncia contra el PAMI por haber pagado sobreprecios en la compra de medicación oncológica durante el Gobierno de Alberto Fernández, pero lo que no se supo es que los referentes de la Coalición Cívica que hicieron esa presentación penal sumaron una segunda denuncia -a la que pudo acceder este medio-, basada en la misma cuestión, pero dirigida en forma directa contra las tres principales cámaras de laboratorios farmacéuticos. El señalamiento: presunta cartelizadón.La conducta “anticompetitiva” observada por la ex diputada Elisa Carrió y el actual legislador porteño Hernán Reyes fue denunciada ante la Comisión Nacional de Defensa de la Competencia (CNDC), en un escrito de 59 páginas, más otras 25 adicionales que 

incluyen pruebas de los sobreprecios manejados en forma carteli- zada por la “industria”, el rótulo como en el sector se suele nombrar a un puñado de los 300 laboratorios farmacéuticos con mayor peso en el mercado local.Los denunciantes señalan la conformación de un cartel compuesto por casi 40 compañías far-
En otra causa, la CC 

afirmó que se pagó de 
más durante el 

Gobierno anterior.

macéuticas -entre empresas nacionales y extranjeras-, que en los últimos años habrían jugado un doble y polémico papel en la venta de medicamentos de alto costo al PAMI (por fuera de las que se hacen vía licitación).Ser, por un lado, parte en esos acuerdos; y, al mismo tiempo, manejar la empresa encargada de con

trolar y auditar el cumplimiento de esos mismos contratos firmados entre la “industria” y el Estado.A estas intermediarias las llaman “mandatarias”, en el sector. Son un eslabón más en la compleja cadena de comercialización que va desde el laboratorio fabricante hasta la farmacia. Si bien la función de las mandatarias es auditar a que se cumplan los acuerdos celebrados entre las partes, no son pocas las voces de este mundillo que hace años señalan el problema de que la propia industria maneje estas compañías.Según la denuncia ante la CNDC, la mandataria, en este caso, es una empresa legalmente constituida, llamada ACE Oncológicos, el nombre que abrevia el mucho más extenso “Agrupación para la Administración de Contratos de Oncología y Tratamientos Especiales”, que -apuntan desde la Coalición Cívica (CC)- sería propiedad de por lo menos 38 laboratorios, entre los cuales hay varios 

de los que más peso tienen en las tres cámaras del sector.Clarín intentó dialogar con esas entidades. Desde CAEME, la cámara que nuclea a la “farma" extranjera en Argentina, respondieron a Clarín que "no hay cartelización en la industria farmacéutica. La Comisión Nacional de Defensa de la Competencia ha analizado el mercado y los convenios en diversas ocasiones y no ha realizado ob- jeciones. Con más de 150 laboratorios, el sector farmacéutico es altamente competitivo".Agregaron que "el convenio PA- Ml-Industria surgió en el 2002 como un instrumento para generar condiciones de acceso a medicamentos por parte de los afiliados del PAMI en un contexto de crisis socioeconómica. Mediante este convenio la industria farmacéutica realiza importantes descuentos al PAMI lo que permite garantizar que sus 5 millones de afiliados accedan en todo el país a los medicamentos en forma gratuita o en muchos casos a un precio inferior a los de venta al público".En el caso de los laboratorios nacionales, desde Cooperala explicaron que sus referentes estaban de vacaciones. Por su parte, representantes de CILFA, la cámara que nuclea a los laboratorios argentinos más importantes, respondieron las consultas de este medio.Antes de seguir, un dato de color. Como parte del pedido a la CNDC de que investigue la presunta cartelización farmacéutica, la CC sugirió en el escrito algunos testigos importantes que deberían ser llamados a testimoniar. Desde ya, referentes del sector, incluyendo a quienes conducen la actual Dirección Nacional de Asistencia Directa, y también a miembros de unas 15 prepagas y obras sociales. ¿Quién es el personaje más relevante? El empresario (ex director de la UAS y director de Swiss Medical), Claudio Belocopitt. La razón: el señalamiento que él mismo hizo de los laboratorios cuando a él mismo lo acusaron (a comienzos de 2024) por la disparada de precios en las cuotas de la medicina prepaga y la presunta cartelización del sector.En diálogo con Clarín, desde CILFA dijeron por escrito desconocer los detalles de la denuncia por cartelización. Repreguntados por detalles relativos a la empresa ACE Oncológicos, prefirieron no emitir comentarios.Carrió y Reyes detectaron, por un lado, compras que habrían sido hasta 16 veces más baratas (según el estudio de 8 moléculas oncológicas adquiridas en 2023 por el PA- MI), si el Estado las hubiera adquirido por licitación y no, como hizo, vía convenio marco.Por otro lado (esta es la denuncia frente a la CNDC), la “farma” llevaría a cabo esa práctica gracias a la cartelización de su sector. ■
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Imputan al piloto del 
helicóptero que aterrizó 
en una playa de PinamarBajó en La Hoya, la zona de médanos donde hay un descontrol de vehículos. Por eso, la Municipalidad de Pinamar pide que se decomisen las camionetas.
MAR DEL PLATA. CORRESPONSAL 

Guillermo Villarreal mardelplata@clarin.comEsta vez, la corrida fue por los remolinos de arena que generaron las aspas del helicóptero AW109 al aterrizar sin autorización en "La Hoya", la zona de médanos al norte de Pinamar que suele ser noticia por los accidentes, los heridos y las muertes que provoca el caos de tránsito de camionetas, cuatri- ciclosyUTV.Pero hace tres años, en la temporada 2022, las que volaron por el paso rasante de un helicóptero fueron sombrillas.Esa vez, viajando con la puerta abierta y sentado en el lado izquierdo de la aeronave, una mucho más pequeña que la que usó el cantante Perro Primo, el entonces ministro de Seguridad de la Provincia de Buenos Aires, Sergio Bemi, vio cómo a su paso volaban sombrillas; milagrosamente no hubo accidentados. Entonces no hubo sanciones para el piloto del helicóptero Ro- binson de la Policía Bonaerense.No tuvo la misma suerte quien piloteaba la nave en la que llegó el cantante de cumbia 420 a La Frontera. El piloto, según trascendió, sería Luciano Ventricelli, de 43 años, empresario y ex piloto de automovilismo. Fue imputado por una denuncia penal que hizo el intendente de Pinamar, Juan Ibarguren, y que resolvió el juez federal Alejandro Ramos Padilla, al aplicar un artículo del Código Penal que, creen en Pinamar, podría solucionar la locura que se vive cada temporada en La Hoya.El artículo 193 bis indica: "Será reprimido con prisión de seis meses a tres años e inhabilitación es-

Peligro en la arena. El momento en que el helicóptero se posa, en una zona que estaba llena de gente.
pecial para conducir por el doble del tiempo de la condena, el conductor que creare una situación de peligro para la vida o la integridad física de las personas, mediante la participación en una prueba de velocidad o de destreza con un vehículo automotor, realizada sin la debida autorización de la autoridad competente".El juez, además de inhabilitar al piloto para volar -le suspendió la licencia por 60 días-, e incautó la aeronave.Es lo que entiende el secretario de Turismo de Pinamar, Lucas Ventoso, abogado y ex titular del área de seguridad, debería ocurrirle a Perro Primo. Iba a su recital.

quienes llegan a la zona de La Frontera, en el límite norte del distrito, y se internan en la zona de médanos a correr con vehículos preparados para la arena, motos, cuatriciclos, camionetas y los costosos UTV."Vienen a correr el Dakar en ojotas, sin casco, ningún tipo de protección, y no solo se matan ellos, sino que ponen en riesgo la vida de los demás, cuando no los matan", explicó el funcionario a Clarín.La comuna demarcó un "corredor seguro" en la línea de costa en la que tiene jurisdicción, unos 300 metros desde la orilla del mar, por la que se puede transitar a 40 kilómetros por hora. Pero luego, los 

vehículos viran a la izquierda y se internan en la zona de médanos, que es privada, y confluyen enLa Hoya.Se trata de un bajón en el terreno, rodeado de dunas altas. La gracia de los pilotos es subirlas y bajarlas a toda velocidad. Ocurre que a veces se topan que el que viene del otro lado, al que no ven: hay accidentes, choques, caídas. Mientras unos circulan, otros pilotos observan las maniobras."Ahí no tenés normas de tránsito, ¿cuál es la prioridad de paso en la punta de un médano, quién por la derecha, quién por la izquierda?", se pregunta Ventoso, y se refiere a una deficiencia en la legislación, que no exige que cuatriciclos o UTV tengan que ser patentados."Te compras un scooter de 50 cc y tenes que patentarlo. Estos bichos, que cuestan miles de dólares y van de 0 a 100 km/h en 4 segundos, no".¿Hay solución? Ventoso propone que "de oficio", el Ministerio Público Fiscal disponga el secuestro y decomiso de los vehículos que violen el articulo 193 bis. "Ni siquiera tener que montar operativos, corridas, nada. Porque ahí se entra y se sale por un solo lugar"."¿Qué puede hacer el juez de Garantías con la camioneta decomisada? Fácil -dice el funcionario-, la entrega en guarda judicial para uso público. Por ejemplo, acá en Pinamar o en Villa Gesell, los destacamentos de la Mujer no tienen
El piloto llevaba 

a un recital a Perro 
Primo, un cantante 

de cumbia 420.

vehículos para notificar restricciones de acercamiento. Les vendría bien una VW Amarok o una Ford Raptor decomisada. Y sería un ejemplo: te aseguro que antes de ir a saltar a los médanos lo van a pensar dos veces".Este verano, en un cuatriciclo, una joven de 19 años atropelló a un chico de 8 años. No muy lejos de allí, entre Costa del Este y Mar de Ajó, distritos del Partido de la Costa, un hombre de 55 años murió tras volcar con su UTV. Sergio Guiñar, oriundo de Longchamps, de 55 años, volcó, sufrió un fuerte golpe en el pecho y murió en el hospital de Mar de Ajó .■

DISFRUTA 
LOS MEJORES 
BENEFICIOS

AHORRÁ MÁS QUE NUNCA
EMPEZÁ AHORA I 0810.333.0365 365.COM.AR 0@@
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Otro muerto por un choque 
entre vehículos en los médanosOcurrió en una zona entre Villa Gesell y Cariló, a la vera de la ruta 11. Un joven que iba en una moto enduro murió al chocar contra un cuatriciclo.
Otro accidente mortal se produjo ayer en la Costa Atlántica, entre vehículos que circulan por la arena de manera muy imprudente. El 
conductor de una moto enduro 
murió luego de chocar contra un cuatriciclo en una zona de médanos a la vera de la Ruta 11, entre Villa Gesell y Cariló.Fue un choque violento y frontal. Los conductores fueron identificados: el de la moto tipo enduro marca Yamaha, y que falleció producto del choque, fue identificado como Gabriel Cozzolino, de 30 años; el del cuatriciclo YFZ 450, por su parte, se trata de Vital Alber
to Cazanave. Ambos estaban en la zona como turistas.La zona se encuentra en el norte del partido de Villa Gesell, en un sector de médanos que va desde la costa del mar hasta las proximidades de la ruta 11. Allí, justo al sur de Cariló (extremo sur de Pinamar) se encuentra el circuito de Motocross “El Tarifa”, un sector en el que ade- Impacto. El conductor de la moto murió y el del cuatriciclo terminó con heridas. Ambos eran turistas.

más se corre el Enduro de Verano.No hace falta irse tan atrás en el tiempo para encontrar el anterior caso similar. El sábado 11 de enero, pocos kilómetros al norte, en La Frontera de Pinamar, una joven de 19 años a bordo de un vehículo 
atropelló a un nene de 8 años en una playa de Pinamar. En lugar de bajarse a ayudar al niño huyó del lugar, aunque a las pocas horas fue identificada, reconoció el hecho y se puso a disposición de la fiscalía.“Ella andaba en una zona en la que no puede andar. No estaba corriendo picadas, pero andaba fuerte en un sector que está muy cerca de la playa. En la frontera está permitido andar con vehículos, pero en la zona de los médanos, no en donde está la gente. Esta chica andaba en la playa, y ahí lo agarró al nene”, detalló a Clarín el fiscal de

El accidente se dio en 
un lugar donde hay un 
circuito de motocross.

ese caso, Walter Mercuri, de la UFI N°5 de Pinamar.A esto hay que sumarle el episodio del helicóptero que aterrizó en plena playa en un sector lleno de gente (ver Pág 32). Y las constantes quejas por la cantidad de vehículos que corren picadas o hacen pruebas de riesgo en la zona de La Hoya, en Pinamar, donde también hubo accidentes. ■

Borracha, provocó un choque en 
cadena de autos en Mar del Plata
Una joven de 17 años provocó ayer 
un choque en cadena en Mar del 
Plata al conducir alcoholizada e impactar, tras doblar en una esquina, contra otros 4 vehículos 
estacionados y desocupados. El test de alcoholemia indicó que circulaba con 0,70 miligramos de alcohol en sangre. La adolescente se fue del lugar, pero dejó una 
nota con sus datos.Ayer a la mañana una vecina miraba asombrada los autos destrozados y otra barría vidrios y esquirlas del fuerte impacto producido cerca de las 6.30 en la esquina de Moreno y Mendoza.El auto que conducía era un Ford Focus y su impacto quedó registrado por cámaras de seguridad de edificios que filmaron el accidente, que no ocasionó heridos.El diario La Capital de Mar del Plata reportó que testigos contaron que la mujer viajaba veloz
mente por la costa cerca de las 6.30 de la mañana y antes de llegar a la altura de Torreón del Mon-

Desastre. Cuatro vehículos sufrieron severos daños, diego izquierdo
je dobló en Moreno y chocó con
tra un Volkswagen Gol Trend co
lor rojo, al que dejó severamente dañado especialmente en su parte trasera.

Una mujer, que caminaba por esa misma vereda, sorprendida y asustada, saltó intuitivamente hacia el frente del edificio para evitar resultar lastimada. El Gold

Trend rojo, sin embargo, también se vio dañado en su parte frontal.La conductora del vehículo, junto a su acompañante, ambas jóvenes, no sufrieron lesiones graves. Sin embargo, al someterla al test de rutina, los inspectores de Tránsito establecieron que 
tenía 0,70 miligramos de alcohol 
en sangre, consignó el medio marplatense.En consecuencia, el auto de la joven fue incautado y se le impuso una sanción de inhabilitación

La joven se fue del 
lugar, pero dejó una 
nota con sus datos.

para conducir por un período de hasta seis meses.Vecinos y gente que pasaba por la zona señalaron que se escuchó un fuerte estruendo y, antes de que los agentes municipales llegaran al lugar y retiraran su vehículo, la joven dejó una nota con 
su nombre y número de teléfono 
sobre los parabrisas de los autos 
dañados, ya que ninguno de los propietarios se encontraba presente en el momento del siniestro. ■

Clarín advierte 
sobre una falsa 
nota en la web

A través de un link supuestamente de Clarín, circula de manera digital una estafa encubier
ta. Una supuesta noticia se titula “El Gobierno argentino, en alianza con YPF, presenta una nueva oportunidad para los residentes argentinos: un programa de inversión para garantizar ingresos pasivos y estabilidad económica a sus participantes”.

El link es falso, la noticia es 
falsa, pero además al final del texto, que explica cómo acceder a esta “inmejorable” oportunidad, hay otro link falso que dice “YPF” y en el extremo derecho “Inscribirse en línea”.Al clickear, se redirecciona a 
una página también falsa de 
YPF que dice “Invierta en YPF, la mayor petrolera de Argentina y una de las empresas más conocidas de América Latina”. Y hay una ventana que invita a completar con los datos, email y número de teléfono. Y la estafa se concre
ta con un supuesto “gerente” llamando a la futura víctima. ■
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Tucumán y 25 de Mayo se 
convertirán en Calles VerdesLa Ciudad arrancó la obra, en un tramo de 8 cuadras y otro de 2, en el Microcentro. Les sacarán espacio a los autos para sumar veredas y canteros.
Pablo Novillo pnovillo@clarin.comEl Microcentro ya está camino de sumar dos "Calles Verdes". Se trata de un tramo de 8 cuadras de Tucumán, entre Carlos Pellegrini y Leandro N. Alem; y de 25 de Mayo entre Tucumán y Córdoba.En ese recorrido de 10 cuadras, en forma de "L", la Ciudad llevará adelante el mismo diseño urbano que ya dispuso para otras cuadras en diversos barrios, donde se busca sacarle espacio a los autos para dárselo a los peatones y a las superficies verdes.Las obras ya comenzaron y durará aproximadamente 14 meses. Por estos días, las cuadrillas trabajan en las dos cuadras de 25 de Mayo y en un primer tramo de Tucumán entre el Bajo y Reconquista. Cuando terminen allí, seguirán "subiendo" por Tucumán de a tramos hasta llegar a Pellegrini, con cortes de tránsito parciales que durarían unos 3 meses cada uno.En esas cuadras, reducirán a un carril el espacio para los autos, con la idea de que lo usen en particular los frentistas que tengan cocheras allí. En tanto, se sumarán 2.918 m2 de espacio para peatones.Parte de ese espacio se destinará a parquización. Según informaron en el Ministerio de Espacio Público e Higiene Urbana, a cargo de las obras, entre las 10 cuadras se sumarán 406 mDde superficie verde y se plantarán 85 nuevos árboles. Se sabe que el Microcentro porteño es uno de los sectores de la Ciudad con peor relación entre cantidad de espacio verde y habitantes.Por otra parte, se instalarán 35 nuevas farolas, 20 cestos de basu-

Cuadrilla. La obra arrancó por 25 de Mayo y la primera cuadra de Tucumán, entre Reconquista y el Bajo, gcba
ra y 20 bancos. Además, se incorporarán dársenas de carga y descarga para facilitar las tareas logísticas y evitar interrupciones del tránsito peatonal y vehicular.Otro objetivo del proyecto es apuntalar la actividad comercial. Por ejemplo, porque el nuevo espacio permitirá que los locales gastronómicos instalen mesas y sillas en las veredas. Desde la pandemia, el Centro está sufriendo una profunda transformación, con oficinas vacías que nunca se volvieron a llenar. La intención oficial es que la zona tenga "más vida" y gente circulando todo el día, y de ahí la necesidad de generar un diseño urbano más agradable.El presupuesto para este proyec-

E1 lugar

to es de $ 6.039.882.952. “Las obras nos van a permitir crear un entorno más sostenible y amigable para los vecinos y miles de personas que transitan la zona a diario, ya que podrán disfrutar de nueva superficie verde, nuevos árboles y sectores de descanso”, señaló el ministro de Espacio Público e Higiene Urbana, Ignacio Baistrocchi.El primer proyecto para crear "calles verdes" fue el más grande y el más problemático: la reconversión de Honorio Pueyrredón.Anunciado en 2021, la idea fue anular la mano sur de esa avenida de Caballito y usar los tres carriles para construir un parque lineal de ocho cuadras, entre Neuquén y Gaona.Tras varias demoras por recursos judiciales impulsados por vecinos que rechazaban la obra, finalmente la Ciudad la inauguró en diciembre pasado. Hoy la zona cuenta con un corredor verde, más espacio peatonal, bicisenda y espacios con juegos para chicos,
Los cortes de tránsito 
ya comenzaron e irán 

“subiendo” por 
Tucumán.

entre otras instalaciones.En otros barrios hubo menos conflictos. Por ejemplo en el propio Microcentro, ya que el año pasado se concretó la calle verde en el tramo de Paraguay entre Carlos Pellegrini y Leandro N. Alem.Las otras cuadras reformadas fueron:•Vera entre Lavalleja y Corrientes, en Villa Crespo.•Triunvirato entre Nahuel Huapi y Bauness, Villa Urquiza.•Yerbal entre Calderón de la Barca y Cervantes, Villa Luro.•Conde entre Quesada y Ricardo Balbín, Coghlan.•Tres Sargentos entre San Martín y Alem, Retiro.•Remedios de Escalada de San Martín entre Boyacá y Achupallas, Villa Gral. Mitre.•Guardia Vieja entre Gallo y Agüero, Almagro.•Ramón Falcón entre Albariño y Corvalán, Liniers. ■
Más noticias 
del día

Villa Lugano

Frustan una fuga de 
presos de una alcaidíaUn pequeño boquete iniciado en una celda de la Alcaidía 8 bis, en la que había ocho presos, fue descubierto el miércoles. La sede policial está en Villa Lugano. El hecho ocurrió a un mes de que 17 internos se fugaran de una comisaría en Liniers. Según supo Clarín, el plan de fuga se vio frustrado luego de que agentes detectaran “actividades sospechosas” y “ruidos inusuales” en el calabozo y encontrarán el hueco en la pared. Huecos. En la pared de la celda.

Villa Urquiza

Un oficial de la Policía 
Federal asesinó a su tíaUna mujer de 70 años fue asesinada en su casa de Villa Urquiza, en un crimen donde el principal sospechoso es su sobrino, un oficial de la Policía Federal. El caso ocurrió ayer en un edificio de la calle Buca- relli al 2200, esquina Olazábal. La víctima fue identificada como Lucía Martínez y vivía en el cuatro piso. El acusdado intentó escapar y fue atrapado por vecinos.

Río Negro

Escándalo por un 
"quirófano VIP"Un escándalo se desató en Río Negro cuando se descubrió que un cirujano plástico le hizo una cirugía estética a su esposa usando sin autorización el único quirófano del hospital de Villa Regina. Según publicó el diario Río Negro, uno de los principales cuestionamientos es que si se hubiese presentado una emergencia real en el sanatorio, no habría podido ser atendida.
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Los acusan de vender droga en Punta del Este. “Saben que se mandaron una cagada”, dijo el representante.Cómo son los días de los jovenes ricos en la cárcel de Montevideo
Javier Firpo jfirpo@clarin.comPasaron 17 días de la detención de los jóvenes argentinos en Punta del Este, imputados por venta de drogas. Primero fueron doce los apresados en dos allanamientos, de los que quedan ocho tras las rejas: siete hombres y una mujer, de entre 21 y 31 años. Los varones se encuentran en el penal de Punta Rieles y la detenida en la Unidad Penal 5, ambos en Montevideo."La situación de todos es delicada y no tendrá modificación hasta el 4 de mayo, salvo que alguno acepte hablar y se haría un juicio abreviado", deslizan fuentes de la Fiscalía de Maldonado. En esa fecha se cumplirán los 120 días de prisión preventiva que dictó la jueza Sylvi- na García, luego de la investigación de la fiscal Jésica Pereyra.Una vez que transcurra el período de la medida cautelar -que se dispuso por peligro de fuga, "será el turno de la audiencia de control de acusación y luego el juicio oral. La pena que podría caberles va de 3 a 12 años" de cárcel.Los imputados son en su mayoría músicos de rap y trap, aunque no todos se conocían ni mantenían un vinculo cercano. Se hicieron conocidos en las redes, donde tienen miles de seguidores, como Young Rich Gang (YRG), la banda de los chicos ricos. En sus posteos aparecen fotos y videos entre lujos, bebidas, dinero y mujeres."Ellos saben que se mandaron una cagada, pero yo no soy quién para juzgarlos. Yo tengo dos amigos, al resto no lo conozco, y espero que la pesadilla pase lo más rápido posible", dice Joaquín "Swgar", el representante musical de Tomas S. "Tosk" y Ramiro D. "Hawaii", seudónimos artísticos de dos de los están presos en Montevideo.En diálogo con Clarín, Swgar cuenta que pudo hablar este lunes por teléfono con Tosk, artista dedicado full time al rap, y con Hawaii, autor, compositor y diseñador de indumentaria. "La mamá de uno de ellos me pasó las coordenadas, llamé al penal y la primera impresión fue que los noté enteros, como que pasó el sacudón, el impacto inicial"."Creo que escucharme fue para ellos como refrescante, un poco de

Ramiro "Hawaii" y Tomás "Tosk". Son integrantes de un grupo de trap.
oxígeno para la realidad que están viviendo -describe Swgar-. No me imagina por la que están pasando, pero entiendo que no debe ser nada sencillo, por eso intenté sacarlos de su realidad y hablarles de proyectos musicales".Dueño de una sala de ensayo en Belgrano, Joaquín Swgar (20), en diálogo con Clarín, hizo saber que "tanto Tosk como Hawaii están en el mismo pabellón pero no se encuentran en la misma celda. Dijeron que habían terminado de comer y bien, que habían hecho actividad física (flexiones de brazos) y que tienen ganas de hacer algún taller o estudiar algo para que los días pasen rápido. La idea de hablarles no era ponerlos mal o juzgarlos, sino llevarlos al terreno de la música. Hasta salió la idea de poder dar algún taller musical en la cárcel... quizás lo puedan proponer".La investigación empezó cuando agentes de la Brigada Antidrogas detuvieron a dos argentinos (Tomas D. y Milagros M) pescados 
infraganti, en la madrugada del sábado 4 de enero, vendiendo sustancias desde un vehículo en la zona de La Barra, cerca de un boliche.La detención llevó a las autoridades, con el aval de la fiscalía, a realizar dos allanamientos en dos hoteles de Punta del Este, donde se secuestraron no sólo distintas drogas (cocaína, tusi, éxtasis, marihuana), sino también balanzas de precisión, dinero en efectivo (dólares y pesos uruguayos) celulares y computadoras. La operación fue denominado "Cielo Rosa"."Yo no puedo hablar de esa parte, no tengo información ni soy 

quién. Sólo puedo decir que no lo esperaba, que me sorprendió", afirma el representante."No la tienen fácil, están comprometidos por algunos mensajes que encontraron en sus teléfonos".Medido, cauto, Joaquín, que se expresa con adultez a pesar de sus veinte años, intenta ponerse en los zapatos de sus amigos. "No están en situación de bajón, ni los noté hundidos. Hacen ejercicios, comen y saben que en las redes hay mucha gente que pide por ellos. Por suerte no están incomunicados y pueden hablar con el exterior. Sus madres están firmes, al pie del cañón, preocupadas, lógicamente, pero están siempre. Ellas viajaron a Uruguay, pero no es fácil mantenerse allí económicamente, y ahora están en Buenos Aires, barajando la posibilidad de volver".Con un tono de lamento, el representante repite que "fue una macana", pero deja en claro que "no hubo intenciones de comercializar. Todos nos podemos equivocar, fue un error, no quisieron sacar una tajada de esto... Pero yo no me voy a meter con esto, yo los represento musicalmente, desconozco qué hacen en sus vidas privadas".Apunta al talento artístico de sus representados. Y repite que quienes representa "son gente trabajadora, de clase media, que no tienen necesidades urgentes. Los videos que publicaron en sus redes, que mostraban lujo y excentricidad, están relacionados al rap y al trap, la música que tocan. No es la vida de ellos, no viven así, es sólo un mensaje vinculado al trap de los Estados Unidos". ■

Luperi. "Esto tenía que ponerse a disposición de la Justicia", declaró.
Muerte de bebés: el 
ingeniero que reveló 
el caso dijo que en el 
hospital ya se sabíaFrancisco Luperi es el esposo de una anestesióloga del Neonatal, quien también dio su testimonio.
Sigue el juicio por la muerte de bebés en el hospital Neonatal de Córdoba en 2022. Este miércoles declararon las últimas de las 13 madres que prestaron testimonio y ayer lo hizo un testigo que generó bastante expectativa: el hombre que hizo la denuncia que dio inicio al caso.Se trata de Francisco Luperi, un ingeniero civil que para los querellantes es un "héroe anónimo" en esta historia. Luperi es el esposo de Virginia Zamora, médica anestesióloga que trabaja en las guardias del hospital desde hace varios años, quien fue la que escuchó las primeras versiones de lo que estaba sucediendo.Por ella tomó conocimiento de la seguidilla de muertes de recién nacidos sin ningún problema de salud, y eso lo motivó a hacer la denuncia penal con la que el 4 de julio de 2022 se inició este proceso, que ahora tiene en el banquillo de los acusados a la enfermera Brenda Agüero (29) y a otros 10 profesionales de la salud y ex funcionarios.Luperi comenzó respondiendo las preguntas del fiscal de Cámara, Sergio Ruiz Moreno, y relató que su esposa “trabaja un día de semana fijo en el hospital y a veces le toca los fines de semana. Cuando volvía del trabajo, comentaba lo que había pasado en la guardia y lo hacía con sus otros trabajos”. Como sucede en casi todas las parejas, dijo, es común que cada uno cuente lo que les sucede 

en el ámbito laboral.El ingeniero -quien tuvo que frenar un par de veces su testimonio debido a la emoción- precisó que su mujer comentó que había muertes que no tenían explicación.Apuntó que cuando surgió la información de más fallecimientos se encendieron las alarmas. “A medida que se fueron acumulando los hechos, cada vez lo charlábamos entre nosotros con más alarma”, apuntó.Acotó que la mujer recibía información de manera desordenada, cada vez que alguien le decía algo o que le comentaban lo que sucedía en los días en que ella no concurría al Neonatal.“Un día volvió del hospital y comentó que había más muertes o más bebés con lesiones y no se sabía la causa”, recordó. Y ahí optaron de ir a la Justicia.“Tomamos la decisión en conjunto de que esta información tenía que ponerse a disposición de la Justicia para que investigue qué estaba pasando. Eran hechos graves que tenían que ver con muertes de recién nacidos”, dijo.Luperi advirtió que se presentó él ante la Justicia para proteger a su mujer por cualquier situación que pudiera plantearse con su trabajo. “Yo presenté la denuncia desconociendo si ya había una denuncia judicial o policial. Decidimos presentar una denuncia para que la Justicia verifique si existían esos hechos”, indicó. ■
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Sorteo. Por razones de seguridad, no se dan a conocer datos sobre la identidad del afortunado o afortunada.
Un vecino de Dolores 
ganó 2.700 millones 
de pesos en el Quiñi 6Se trata del premio más grande de la historia del juego en términos nominales. El ARCA se llevará $ 760 millones.

Detienen a Morena 
Rial: buscan saber si 
integraba una banda 
que robaba en casasLa hija del periodista fue imputada por averiguación de ilícito, tras ser demorada por actitud sospechosa.

Un vecino de la ciudad bonaerense de Dolores, a 200 kilómetros de la Ciudad de Buenos Aires, ganó cerca de 2.700 millones de pesos en el juego de apuestas Quiñi 6, al acertar 6 números de la modalidad Revancha.Se trata del premio más grande de la historia del juego, aunque en términos nominales y no absolutos, ya que al pasar a dólares está muy por debajo de los pozos que se sorteaban en tiempos de convertibilidad. El monto que se verá reducido por el descuento de los impuestos que debe pagarla a ARCA.Por razones de seguridad, no se da a conocer dato alguno sobre la identidad del afortunado o afortunada, pero sí trascendió que es de la localidad de Buenos Aires que está a mitad de camino entre la Capital y Mar del Plata, "La Feliz".La tarjeta ganadora se jugó en la modalidad Revancha y sus números de la suerte fueron el 12,13,16, 18,22 y 24 y su premio un acumulado de $ 2.717.616.597. Es decir, casi 2,2 millones de dólares a la cotización del blue del día de hoy.Fue el único afortunado en esa modalidad, mientras que en los 6 aciertos en la Tradicional quedó vacante, pero sí ganaron apostadores con 5 y 4 aciertos. Otro, pero de Villa Rumipal, Córdoba, obtuvo más de $ 146 millones en la modalidad

“Siempre Sale” al acertar los números 05,07,18,24,35 y 43.Según la Ley 20.630, que regula los impuestos sobre juegos de azar en Argentina, los premios de este tipo están sujetos a una importante deducción, pero no sobre el total del premio.La Administración Federal de Ingresos Públicos (AFIP), a través de la ARCA, aplica un impuesto del 31% sobre el 90% del monto total del premio.En consecuencia, el descuento se le hará sobre algo más de $2.445 millones de pesos, lo que significa que el descuento por impuestos se acercará a los $760 millones. El ju-
Los números de la 

suerte fueron el 12,13, 
16,18,22y24.

gador de Dolores recibirá entonces $1.960 millones de pesos
El más alto de la historiaEn junio de 2023, el juego puso en juego un pozo extraordinario de $ 1.500.000.000 -el más alto de su historia en términos nominales- para quien acertara los 6 números de la modalidad Siempre Sale.Nadie lo hizo. Entonces el premio pasó a quienes pegaran cinco 

cifras. Y ahí sí hubo varios afortunados.Fueron 21 los ganadores, que embolsaron cerca de 50 millones tras los descuentos correspondientes.Este premio es el más alto de la historia del juego en términos nominales, aunque por el impacto de la inflación está por debajo de muchos pozos sorteados años atrás. Si se lo convierte a dólares, serían casi US$ 5,9 millones al oficial y algo más de US$ 3,1 millones al blue. Esto lo deja muy lejos de los grandes premios que dio el juego antes del fin de la convertibilidad.Como referencia, el 27 de septiembre de 2000 un solo apostador de Villa Lugano ganó la modalidad Revancha que tenía un pozo de 20.938.157 pesos/dólares. Es decir, cerca de 10 veces lo que ganó ahora el vecino de Dolores.Para dimensionar la magnitud de aquel premio, dos datos. El pozo bruto fue similar al monto que seis meses después recibió Boca Juniors por el pase de Juan Román Riquelme al Barcelona: al club le quedaron 22 millones de pesos limpios y la operación representaba por entonces la venta más cara del fútbol argentino. Al ganador le quedaron unos 15 millones de pesos, que representaban más de 1.000 autos Volkswagen Gol 3 puertas base, el más vendido del país. ■

Emmanuel Dalbe edalbe@clarin.comLa clave para establecer si Morena Rial (25) y otros 4 jóvenes que estaban con ella tenían planeado entrar a robar a una propiedad en Martínez, San Isidro, saldrá de los resultados de los análisis de los cinco teléfonos celulares secuestrados a los sospechosos.Una de las personas que estaba con la hija del periodista Jorge Rial (63) quedó detenida luego de que la policía tomó conocimiento que tenía un pedido de captura activo. Se trata de Lautaro Tomás Ledesma (22), quien era buscado por ingresar a una casa en mayo del 2023, en San Martín.Rial estaba junto a otra joven y tres hombres -uno de ellos de 17 años- Todos fueron demorados el miércoles cuando vecinos denunciaron que estaban circulando de manera sospechosa a bordo de un Fiat Cronos gris.Dentro del auto también se encontraba el bebé de Morena, de apenas tres meses.La principal sospecha de los investigadores es que la banda intentaba ingresar a una casa donde horas antes habían cortado el suministro eléctrico.A los sospechosos se les secuestraron guantes, un criquet, destornilladores y pasamontañas.Fue cerca de las 19 que un Fiat Cronos gris frenó sobre Yapeyú al 4100 de Martínez. Del auto bajaron dos jóvenes y se dirigieron a una casa que quedaba unos metros más adelante.

Morena. Iba junto a otros jóvenes que tienen antecedentes penales.

La propiedad no tiene rejas, por lo que los sospechosos ingresaron al jardín delantero y bajaron la térmica para que se cortara la luz. En ese momento el Cronos se adelantó unos metros.Los jóvenes se quedaron mirando hacia adentro de la casa para ver si había movimiento.Las cámaras de seguridad mostraron algunas señas particulares de los sospechosos que fueron importantes para la detención.Primero fue que la conductora, luego identificada que era Morena Rial, tenía un tatuaje en el pecho. Los dos jóvenes que bajaron del auto y fueron a la propiedad vestían remeras naranjas, las mismas que tenían cuando fueron demorados. La policía identificó a los ocupantes, 3 hombres y 2 mujeres, de entre 17 y 25 años. Uno tenía una pedido de captura por un robo, por lo que quedó detenido. Otro posee antecedentes en la provincia de Córdoba.Los jóvenes fueron demorados por oficiales de la comisaría lOma de Martínez. El fiscal general adjunto de San Isidro, Patricio Ferrari, se interiorizó de los hechos y caratuló la causa como “averiguación de ilícito”. “Se cree que estaban yendo a robar. Tenían todos los elementos para hacerlo. Cortaron la luz para ver si no había moradores. Cortar la luz es ya un acto preparatorio”, explicó a Clarín un investigador.La información clave para saber si tenían planeado robar que espera el fiscal Ferrari saldrá del análisis de los 5 celulares secuestrados a los sospechosos. ■
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Liga Profesional

Arrancó el torneo Apertura con un 
formato donde el campeón no 
siempre es el que suma más puntosLos 30 equipos están divididos en dos zonas de 15 y los ocho primeros clasifican a playoffs. Este sistema demostró que los mejores en la fase regular casi nunca terminaron siendo campeones.
Nicolás Coppa ncoppa@clarin.comEl torneo argentino comenzó anoche con un nuevo viejo formato, actualizado debido a que en 2025 serán 30 los equipos en la elite de la Liga Profesional. El llamado 
Apertura2025 es lo que hasta el año pasado se llamaba Copa de la Liga: dos zonas, clasificación a playoffs y eliminatoria hasta la final.En el tiempo reciente, este sistema de disputa se viene llevando a cabo aunque con algunos matices, como la cantidad de clubes participantes o la mecánica a la hora del acceso a la siguiente fase y las correspondientes eliminatorias. Fueron seis en total, desde la Copa de 
la Superliga 2019, en la que fue 

campeón Tigre. Pasó la pandemia y luego le siguieron Boca -en la llamada Copa Maradona-, Colón, otra vez Boca, Rosario Central y Estu
diantes de La Plata.Lo que se mantuvo casi como una constante en este lustro y monedas de alegrías, sorpresas y decepciones fue una particularidad: 
el mejor en la fase regular, el que 
cosechó más puntos que el resto, 
se terminó quedando afuera a la 
hora de los mano a mano.Tigre, por ejemplo, fue campeón en la temporada que descendió a la Primera Nacional. Llegó a la instancia de ida y vuelta como el noveno 
equipo de una tabla que lideró Ra- 
cingy tuvo que jugar una fase previa ante Colón para acceder a los octavos de final, donde esperaban 

los seis mejores de ese torneo.El Matador pasó al Sabalero, a Unión y a la Academia, goléo a Atlético Tucumán en la semifinal y en la final festejó contra Boca (que había sido tercero en la general).En la segunda mitad de 2020, y tras la Copa cancelada por el inicio del Covid-19, el que se tomó revancha y festejó fue Boca, aunque ese torneo tuvo un sistema de competición diferente y confuso a la distancia, con nombres extraños como el de "fase complementación". Al final, el Xeneize se llevó su zona, Banfield se impuso en la otra, y el equipo que dirigía Miguel Russo le ganó 5-3 por penales al Taladro tras el 1-1 en los 90 minutos.Poco después le tocó a Colón celebrar el primer título de su histo

ria, repitiendo la gesta de Tigre. Los cuatro mejores de cada zona clasificaban para los cuartos de final y el equipo que dirigía Eduardo Domínguez fue líder de la A, con 25 puntos, pero sumó 6 menos que Vélez, puntero en la B. El Fortín, favorito para muchos, se cruzó con Racing, el peor de la zona A, y quedó afuera por penales. La Academia luego pasó a Boca, también por disparos desde los doce pasos, y en el partido definitorio se llevó una goleada de parte de los liderados por Luis el Pulga Rodríguez.Racing tuvo sus chances en 2022, y e hizo méritos para llevarse el trofeo de ese año. El equipo que ya dirigía Fernando Gago sumó más puntos que todos, incluido River, su escolta por un punto en una peleadísi- 

ma zona A. En el primer emparejamiento aplastó a Aldosivi en el Ci
lindro y luego se topó con Boca, al que dominó pero terminó sufriendo por la vía de los penales. El campeón al final fue el conjunto que tenía como DT a Sebastián Battaglia, que había sido segundo en su grupo, detrás de Estudiantes, otro que quedó en el camino muy rápido.

Sin embargo, el mejor ejemplo 
de este desacople entre fase regu
lar y eliminatoria lo dieron Rosa
rio Central y Platense, en 2023. El 
Canalla, campeón con Russo, y el 
Calamar de Martín Palermo jugaron la final tras clasificar como últimos de sus zonas. Huracán y Racing, otra vez, habían sido los mejores pero terminaron cayendo ante ellos, con la curiosa salvedad que

Central, en 2023. Fue último en su zona y salió campeón. Colón, en 2021. Ganó su grupo, pero con menos puntos. Tigre, 2019. Campeón y descenso en la misma temporada.
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en esta edición los cruces se disputaron en canchas neutrales, sin ventaja alguna para los mejores. El 
fútbol argentino y sus rarezas.El año pasado festejó el Pincha, con otro título para el barbudo Eduardo Domínguez ya no con Colón sino que vestido de albirrojo. 
Pocos lo recuerdan ahora pero el 
mejor en la fase regular había si
do Godoy Cruz, que llegó a la última y apasionante fecha de ese campeonato como el único clasificado pero se terminó despidiendo enseguida tras perder con Vélez, el peor del otro lado y luego finalista.Si meterse entre los cuatro era un desafío, quedar entre los ocho en una zona de 15 parece una obligación, al menos para Boca y River, que podrán dejar puntos sin preocupaciones pero deberán ser protagonistas en los duelos directos de los playoffs. Es la línea que bajan desde los clubes: será clave apelar a la paciencia y esperar que los equipos encuentren su mejor forma en las semanas más calientes 
del torneo, allá entre mayo y junio.Y aquí una particularidad, porque si bien Boca fue campeón en dos ocasiones y subcampeón en otra, lo de River es llamativamente flojo en las instancias cumbres: cayó cuatro veces en cuartos de final (dos ante Boca, una con Atlético Tucumán y otra con Tigre) y sólo una vez llegó a semi, en diciembre de 2023, cuando erró cuatro penales y se despidió ante Central. ■

Vélez estrenó el título 
de la peor manera y 
Tigre no lo perdonóMuy mal debut de Domínguez. Además, se fracturó Joaquín García. Ignacio Russo convirtió dos goles.

Análisis

UNA GUÍA BÁSICA

• Así será el sistema de disputa del 
Torneo Apertura de la LPF 2025:

• Fase de zonas: son dos zonas (A 
y B) de 15 equipos cada una. Se 
juega a una rueda, todos contra to
dos. En cada fecha se disputan 14 
partidos (siete por zona) más un 
"clásico" o "interzonal" entre los 
que quedan libres. Sejugará una 
fecha adicional de interzonales. 
Son 16 fechas. Los ocho mejores 
de cada grupo pasan a playoffs.

• Octavos definal: se cruzarán los 
ocho clasificados de cada zona 
(1°A vs 8o B, 1°B vs8°Ay así sucesi
vamente). Serán duelos a partido 
único en el estadio del mejor ubi
cado. Habrá penales en caso de 
empate en los 90 minutos.

• Cuartos de final: se enfrentan a 
partido único en la cancha del me
jor clasificado. Si empatan en los 
90, habrá penales.

• Semifinales: partidos únicos en 
el estadio del mejor ubicado. Se 
definirá por penales si empatan.

• Final: partido único, pero en es
tadio neutral. En caso de empate, 
habrá suplementario y, de persis
tir la igualdad, penales.
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ARRANCA GRAN DT 
¡ARMA TU EQUIPO!
SI SOS EL CAMPEÓN SIENDO 
PREMIUM TE LLEVAS $5.000.000

Consultar reglamento en grandt.com.ar

Tigre

3
Vélez

0

Vélez, en Victoria, fue una sombra de lo que supo ser días atrás: estrenó el campeonato de la peor manera, con una dura derrota, dejando una mala imagen y sufriendo la dura lesión de Joaquín García, uno de los futbolistas más destacados del año pasado. Ganó Tigre 3-0 con dos goles de Ignacio Russo, el hijo de Miguel.Ya sin Gustavo Quinteros en el banco, el reemplazante Sebastián Domínguez comenzó con el pie izquierdo. Primero, el técnico recibió varios insultos de los hinchas de su ex club. Y encima, en ape
nas 8 minutos ya estaba 2-0 abajo. Que Vélez extrañará a Valentín Gómez no es novedad. Domínguez apostó por Damián Fernández para acompañar a Mammana. Pero ocurre que el juvenil velezano está acostumbrado a jugar de zaguero derecho y por eso le costó mucho cerrar un envío desde la izquierda del lateral Nahuel Bane- gas y Russo anotó de volea después de ganarle la espalda.En Tigre, por su parte, hizo su presentación Diego Dabove que llegó con su libreto y con el atacante Russo, a quien dirigió en Instituto de Córdoba. Y el hijo de Miguel Ángel pagó rápido la apuesta: a los 8 minutos capturó un rebote y de zurda puso el 2 a 0.Con la ventaja, el local se replegó

Dos minutos. Russo debutó y metió el primer gol del torneo.FOTOBAiRES

Escalofriante. Joaquín García se fracturó el tobillo derecho.FOTOBAiRES

12 Felipe Zenobio 6

4 Martín Ortega 7

2 Joaquín Laso 6

30 Nehuén Pérez 6

3 Nahuel Banegas 7

22 Julián López 6

16 Lorenzo Scipioni 7

8 Martín Garay 6

33 Elias Cabrera 6

21 Sebastián Medina 6

29 Ignacio Russo 8

DT: Diego Dabove

CALIFICACIÓN DEL PARTIDO:

1 Tomás Marchiori 4

4 Joaquín García 5

2 E Mammana 4

32 Damián Fernández 3

3 Elias Gómez 4

20 Francisco Pizzini 4

26 Agustín Bouzat 4

32 Christian Ordoñez 4

11 Matías Pellegrini 4

9 Braian Romero 4

7 Michael Santos 4

DT:S. Domínguez 

Bueno
ÁRBITRO: Andrés Gariano 6

En detalle
Cancha: Tigre.
Goles: 2m y 8m Ignacio Russo; ST, 2m 
Martín Ortega.
Cambios: PT, 34m Isaías Andrada (5) por 
García; ST, Imanol Machuca (4) por 
Pellegrini, 11m Mateo Pellegrino (4) por 
Santos, 15m Héctor Fértoli (5) por Cabrera, 
22m Maximiliano Porcel (4) por Ordoñez, 
Alvaro Montoro (5) por Pizzini, 26m 
Maximiliano Zalazar por Medina, Santiago 
González por López, 39m Lucas Besozzi 
por Scipioni y Diego Sosa por Banegas. 
Amonestados: Banegas, Scipioni, Medina 
y Bouzat.

y en la visita se sintió otra ausencia: la del enganche Claudio Aquino, que emigró a Chile.La jornada tenía más malas para Vélez porque a Joaquín García se le cayó arriba el lateral Banegas y sufrió la rotura del tobillo derecho.Al comienzo del complemento, Martín Ortega marcó el tercero tras un rebote de Marchiori. Sí, el partido de Vélez fue para el olvido.Y ya no aceleró Tigre, que ganó con comodidad. El ciclo de Domínguez en el Fortín comenzó de la peor manera, justo con una goleada ante su antiguo club. ■

Racing e Independiente salen a la cancha
Barracas 
Central

Racing Independiente Sarmiento San Martín de 
San Juan

Belgrano Huracán Atlético 
Tucumán

Gustavo Costas concentra por 
primera vez a Matías Zaracho en 
la visita de la Academia al Gua
po, que tiene 10 nombres nuevos 
y busca encajar sus piezas.

Cancha: Arsenal de Sarandí. 
Árbitro: Fernando Echenique.

TV
17.00 TNT Sports

El Rojo, complicado en su econo
mía, apuntó al ojo clínico de Julio 
Vaccari en el mercado y comien
za el año frente al Verde de Junín, 
que busca la permanencia.

Cancha: Independiente. 
Árbitro: Sebastian Martínez.

TV
19.15 ESPN Premium

El Globo, sin los chilenos Echeve
rría y Alarcón que fueron clave 
en el subcampeonato, pone pri
mera frente al Pirata, renovado 
con la llegada de Zelarayán.

Cancha: Belgrano, Córdoba. 
Árbitro: Luis Lobo Medina.

TV
21.00 TNT Sports

El equipo sanjuanino vuelve aju- 
garen Primera tras seis años. Su 
rival será el Decano, que viene de 
un flojo 2024 en el que no logró 
clasificarse a las copas.

Cancha: San Martín, San Juan.
Árbitro: Bryan Ferreyra.
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Liga Profesional/Torneo Apertura

Central fue implacable y arrancó 
con una goleada en MendozaEl equipo de Ariel Holán superó de principio a fin a un Godoy Cruz que fue una sombra. Enzo Copetti volvió a convertir después de siete meses.
Análisis

MENDOZA. ESPECIALRosario Central arrancó con todo el 2025 y mucho mejor de lo que terminó el 2024. Jugó un estupendo partido en Mendoza, por momentos bajo una lluvia intensa, y goleó 3-0 a Godoy Cruz, que fue una sombra. Es más: el equipo de Ariel Holán mostró movimientos interesantes que pueden llevarlo a estar más cerca de pelear un campeonato como sucedió en 2023 cuando fue campeón de la mano de Miguel Angel Russo.Tuvo varios recursos Central. Con un juego directo, ágil, buscando los espacios y aprovechando las transiciones rápidas, superó de principio afina Godoy Cruz. Además fue contundente y efectivo en la red. Cada llegada seria la convir
tió en gol. Y con la ventaja se paró de contra y fue letal.Ya desde el inicio del encuentro 

se vislumbraba que Central estaba mucho mejor y rápidamente lo tradujo en el marcador. Primero, anotó Enzo Copetti, con un cabezazo, tras un centro de Ignacio Malcorra. La jugada se había iniciado con una recuperación de Franco Ibarra. Los jugadores de Godoy Cruz pidieron infracción pero el volante del Ca
nalla trabó la pelota lícitamente.

El gol fue especial para el ex Ra- 
cing porque cortó una sequía de 
más de 1.700 minutos y siete me
ses sin convertir.Ocho minutos más tarde, Central volvió a golpear. Y los protagonistas del segundo tanto fueron los mismos del primero. Apareció Malcorra nuevamente, Copetti le devolvió de taco, y tras el remate del zurdo y el desvío en Vicente Poggi que descolocó a Franco Pe- troli, la pelota se metió mansamente en la red.Y en el arranque del segundo tiempo, Central volvió a ser letal. De una avivada, mientras Copetti se levantaba de una falta, salió el

Abrazo de gol, demorado. Enzo Copetti abrió la cuenta en Mendoza.
pelotazo largo de Emanuel Coronel para Campaz, quien ganó en velocidad y definió ante la salida de Pe- troli.Y pudo haber otro más luego de 

una asistencia de Malcorra y la llegada de Lautaro Giaccone pero fue anulado por posición adelantada en el inicio de la jugada. Y cerca del final, Petroli se lo sacó a Lovera.

ARMA YA TU EQUIPO

HAY PREMIOS INCREÍBLES 
TODAS LAS FECHAS

Consultar reglamento en grandt.com.ar

Godoy Cruz Rosario Central

0 3
|1 Franco Petrolil 4

4 Lucas Arce 3

26 Mateo Mendoza 4

6 Leandro Quiroz 4

3 Juan Morán 4

25 Vicente Poggi 3

32 Gonzalo Abrego 4

17 Matías González 4

50 Juan Pérez 4

11 Daniel Barrea 3

22 Martín Pino 3

DT: Ernesto Pedernera

1 Jorge Broun 6

32 Emanuel Coronel 7

15 Facundo Mallo 6

2 Carlos Quintana 7

3 Agustín Sandez 6

30 Tomas O'Connor 6

5 Franco Ibarra 8

27 Gaspar Duarte 7

10 Ignacio Malcorra 8

99 Jaminton Campaz 8

9 EnzoCopetti 9 

DT: Ariel Holán

CALIFICACIÓN DEL PARTIDO: BUENO
ÁRBITRO: Pablo Echavarría 6

En detalle
Cancha: Gimnasia y Esgrima de Mendoza. 
Goles: PT, 18m Enzo Copetti (de cabeza), 
26m Vicente Poggi (en contra); ST, 3m 
Jaminton Campaz.
Cambios: ST, Nicolás Fernández (4) por 
Poggi, Facundo Ardiles (5) por Arce y 
Bruno Leyes (4) por Abrego, 12m Facundo 
Altamira (5) por Barrea y Kevin Parzajuk (4) 
por Pino, 18m Kevin Ortiz (6) por O'Connor, 
27m Maximiliano Lovera por Campaz y 
Lautaro Giaccone por Duarte, 37m Lucas 
Martínez por Copetti y Juan Cruz Komar 
por Quintana. Amonestados: Sández, 
Duarte, Fernández, Mendoza y Leyes.

Central sacó el pie del acelerador al final pero igual disfrutó de una goleada que lo invita a ilusionarse. En cambio, Godoy Cruz deberá trabajar mucho para recuperarse. ■
Riestra dio el golpe 
en cancha de Lanús

VOLVIÓ EL FÚTBOL, 
VOLVIÓ GRAN DT
ARMA TU EQUIPO 
Y EMPEZÁ A JUGAR

Consultar reglamento en grandt.com.ar Consultar reglamento en grandt.com.ar

MUCHOS PREMIOS 
TODAS LAS FECHAS
Y SI SOS EL CAMPEÓN SIENDO 
PREMIUM TE LLEVÁS $5.000.000

VOLVIÓ GRAN DT

TENÉS 13 FECHAS PARA 
DEMOSTRAR QUE SOS EL MEJOR

Consultar reglamento en grandt.com.ar

Lanús Deportivo 
Riestra

Newell’s Independiente 
Rivadavia

Defensa y 
Justicia

Banfield

Riestra parece decidido a seguir sorprendiendo. En el campeonato pasado lo hizo ganando seguido como local. En el arranque de 2025 dio el golpe en cancha de Lanús, arruinando el debut de Mauricio Pelle- grino en el banco. Jonathan Herre- rra, fiel a su costumbre, abrió la cuenta. Gabriel Obredor le puso el sello al 2-0 con un golazo.No lejos de allí, en Florencio Vare- la, Tomás Nasif le dio la primera alegría del año a Banfield. El delantero que llegó desde River picó a buscar un pelotazo que dominó en su carrera al área, enganchó para dejar a su marcador Lucas Ferrei- ra fuera de combate y tuvo la fortuna de quedarse con la pelota tras el buen achique de Beto Bologna. Luego no tuvo más que definir ante el arco vacío y el cierre infructuoso de Alexis Soto.Un rato antes, al cierre del primer tiempo, Facundo Sanguinetti le desvió un penal a Juan Bautista Mi- ritello, quien sacó un potente re

mate a media altura a la izquierda del arquero. La polémica ocurrió minutos antes, cuando Pablo Dó- valo marcó la infracción de Alexis Maldonado sobre César Pérez y en la repetición televisiva no mostró con claridad la falta, aunque el VAR no intervino.En Rosario también se lució un arquero: Ezequiel Centurión, de Independiente Rivadavia, le atajó un penal a Ever Banega. Después, Newell’s insisitió pero chocó, en una misma jugada, dos veces contra el palo derecho de Centurión.La novedad en el Coloso Marcelo Bielsa fue la presencia de Keylor Navas. El arquero de 38 años, con pasado ilustre en Real Madrid y París Saint-Germain, arribó ayer a Rosario y fue directo a la cancha para ver a su nuevo equipo, con el que firmó un contrato por dos años. Lleva ocho meses sin jugar un partido oficial, pero el técnico Mariano Soso confía en la jerarquía del costarricense. ■

26 Nahuel Losada 5

22 Juan Cáceres 5

24 Carlos Izquierdoz 5

2 Ezequiel Muñoz 6

6 Sasha Marcich 5

23 Ramiro Carrera 5

30 Agustín Cardozo 5

11 Eduardo Salvio 6

10 Marcelino Moreno 6

32 Franco Orozco 5

9 Walter Bou 6 

DT: Mauricio Pellegrino

11gnacio Arce 6

15 Nicolás Sansotre 6

22 Cristian Paz 5

3 Nicolás Caro Torres6

5 Pedro Ramírez 5

35 Brian Sánchez 5

14 Pablo Daniel Monjefí

8 Milton Céliz 5

28 Rodrigo Sayavedra 6

9 Jonathan Herrera 7

32 Nicolás Benegas 5

DT: Cristian Fabbiani

30 Josué Reinatti 5

7 Femando Cardozo 5

6 Saúl Salcedo 4

37 Luciano Lollo 4

3 Lucas Sosa 5

25 Alejo Tabares 5

27 Lúea Regiardo 5

5 Ever Banega 4

22 Francisco González5

24 Mateo Silvetti 5

20 Gonzalo Maroni 5

DT: Mariano Soso

CALIFICACION DEL PARTIDO: REGULAR
ÁRBITRO: Andrés Merlos 6

CALIFICACION DEL PARTIDO:
ARBITRO: Silvio Trueco

1 E. Centurión 8

4 Mauro Peinipil 7

40 Iván Villalba 5

42SheykoStuder 6

14 Luciano Gómez 6

21 Mauricio Cardillo 5

25 Maximiliani Amarfil 6

11 Diego Tonetto 5

SLuisSequira 5

7 Victorio Ramis 5

22 Sebastián Villa 6

DT: Alfredo Be rti

REGULAR 
6

25 Enrique Bologna 5

14 Ezequiel Cannavo 5

6 Lucas Ferreira 4

28 Emanuel Aguilera 4

3 Alexis Soto 5

5 Kevin Gutiérrez 5

8 César Pérez 6

20 Lucas González 5

10 Aaron Molinas 6

37 Matías Ramírez 5

9 Juan Miritello 4

DT: Pablo De Muner

1 F. Sanguinetti 7

4 Ramiro Di Luciano 6

2 Alexis Maldonado 6

6 Joaquín Pombo 5

15 Mathias De Ritis 5

5 Martín Río 6

20 Tomás Adoryan 5

11 Agustín Alaniz 6

32 Agustín Obando 4

17 Juan Bisanz 5

30 Tomás Nasif 7

DT: Ariel Broggi

CALIFICACION DEL PARTIDO: BUENO
ÁRBITRO: Pablo Dóvalo 5

En detalle En detalle En detalle
Cancha: Lanús.
Goles: ST, 32m Jonathan Herrera y 41 m 
Gabriel Obredor.
Cambios: ST, 15m Mario Sanabria (5) por 
Brian Sánchez; 26m Alexis Segovia por 
Franco Orozco; 29m Facundo Miño y 
Alexander Díaz por Pedro Ramírez y 
Nicolás Benegas; 31 m Felipe Peña Biafore 
y Lautaro Acosta por Ramiro Carrera y 
Eduardo Salvio; 37m Ronaldo Dejesús y 
Luciano Boggio por Ezequiel Muñoz y 
Agustín Cardozo; 38m Gabriel Obredor por 
Jonathan Herrera.
Amonestados: Ramiro Carreras, Pedro 
Ramírez y Agustín Cardozo.

Cancha: Newell’s, Rosario.
Gol: PT,43m Mauro Peinipil (de cabeza).
Cambios: ST, Fabricio Tirado (5) por 
Tabares, Juan Manuel García (5) por 
Cardozo, 15m Giovani Chiaverano (5) por 
González, 18m Leonard Costa (5) por 
Ramis, Tomás Bottari (5) por Tonetto, 30m 
Gonzalo Ríos porSequeira, 35m Nazareno 
Funez por Salcedo, 37m Thomas Ortega 
por Villa, Juan Barbieri por Gómezy44m 
Pablo Altamirano por Maroni. 
Amonestados: González, Regiardo, 
Amarfil, Lollo, Gómez y Villalba.
Incidencia: ST, 18m Ezequeil Centurión le 
atajó un penal a Ever Banega.

Cancha: Defensa y Justicia 
Gol: ST, 13m Tomás Nasif.
Cambios: ST Lautaro Ríos (5) por Obando, 
12m Gastón Togni (6) por Ramírez y Abiel 
Osorio (5) por Miritello, 17m Juan Iribarren 
(5) por Bisanz y Santiago López García (5) 
por Adoryan, 24m Luciano Herrera (5) por 
Lucas González, 35m Ignacio Abraham por 
Di Luciano, 38m Nicolás Palavecino por 
Cannavo.
Amonestados: No hubo.
Incidencia: PT, 45m Facundo Sanguinetti 
desvió un penal ejecutado por Juan 
Miritello.
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Fútbol local

“Cuando hablo con los 
jugadores les digo que 
vamos a hacer algo bueno”Antes del estreno en el Apertura, Gallardo dijo que confía en los nuevos y en armar un equipo competitivo.

River

Maximiliano Benozzi mbenozzi@clarin.comMarcelo Gallardo abrió la puerta de la sala de prensa y, vestido con ropa de entrenamiento, inmediatamente se sentó para dar comienzo a una conferencia en el RiverCamp de Ezeiza que duró 50 minutos. El Mu
ñeco se mostró renovado y con la sensación de que este inicio de 2025 puede ser el puntapié inicial para construir “nuevas historias lindas” para el club.Gallardo es feliz en River. Y su sentimiento fue clave para convencer a los futbolistas traídos desde Europa y otras ligas del exterior y armar un plantel de lujo. Ante la pregunta de Clarín acerca de si sentía que esto se trataba de un logro, Muñeco. "Logramos repatriar jugadores con sentido de pertenencia".

dado que ese tipo de jugadores muchas veces se espantan por las dificultades del país y la desorganización del fútbol argentino, el laureado entrenador expresó: “Sí, lo siento como un logro. No es fácil cuando estás afuera volver a la Argentina. Para mí, desde mi sentimiento, me gusta estar acá porque quiero a mi país, porque River es todo. Si yo no sintiera eso, ¿cómo hago para convencer a los jugadores de volver si a la primera de cambio me quiero ir a otro lugar? Estoy acá porque quiero estar y quiero estar mucho tiempo. Cuando hablo con ellos les digo que vamos a hacer algo bueno. Estamos en condiciones para hacerlo”.Y si Gallardo siente que se puede hacer algo bueno es porque pudo conformar el mejor plantel posible, con la llegada de refuerzos de calidad y jerarquía. “Estamos contentos con el mercado que hicimos, con el trabajo que hicimos para que eso sucediera. Nos dio la posibilidad de iniciar la pretemporada con cinco de los siete refuerzos que llegaron y ganamos tiempo. Y tenemos la chance de sumar uno más en estas horas (Lucas Esquivel)”, afirmó el Muñeco. Y siguió: “Fue un mercado en el que tuvimos bien marcadas las situaciones que debíamos encarar. Logramos repatriar jugadores de mucho sentido de pertenencia y hay buena energía y confianza”.Hay voces que remarcan que la millonaria inversión en el mercado de pases le generan obligacio

nes al DT de 49 años. Sin embargo, él no cree que así sea: “No creo que tenga más obligación por el mercado que hicimos. No estoy sentado por lo que pasó, sino porque quiero estar y por las exigencias que tengo conmigo y las del club. No tengo miedo a perder el prestigio”.Gallardo le tiró flores a algunos de sus futbolistas. “Gonzalo (Mon- tiel) es un símbolo de la representación, no solo para River, sino para el fútbol argentino. Pateó el último penal que dio la Copa del Mundo a nuestro país. Representa mucho en lo simbólico. Pero lo cruzás acá y pareciera que para él eso no hubiese sucedido. Es humildad. Y tiene una inmensa mentalidad para ganar dentro de la cancha. Esos jugadores me representan”, elogió.También, a Enzo Pérez: “Vino por su actualidad. No hago obra de beneficencia. Jugó un montón de partidos el año pasado, y teniendo 38 años. Lo conozco y sé lo que puede dar. Y tiene ascendencia en el mundo riverplatense”. Y hasta a Miguel Borja: “Vino muy enfocado y se lo ve muy bien. Estamos contentos con su preparación” ¿Gestionar un plantel con tantos jugadores de peso? “No es complicado cuando los mensajes son claros”, aseguró.Gallardo recuperó energía. “Me siento muy completo. El año pasado fue un muy duro en lo personal. Llegué en un momento al club de mucha exigencia, sabiendo lo que estaba en juego, y nunca dudé”, afirmó. Ahora, con un plantel de primer nivel, va por más. ■
Román presentó a Palacios y a 
Costa, dos de los siete refuerzos

Boca

Carlos Palacios y Ayrton Costa, dos de los siete refuerzos, fueron presentados ayer por el presidente Juan Román Riquelme durante una rueda de prensa
"Lo que más me sorprendió de 

Boca fue la gente. La locura que ge
nera este club es algo que no tiene 
precio. A veces llego a las 7:30 al 
predio y ya hay 30 personas en la 
puerta. Es una locura. Lo mismo vi
vimos en San Nicolás y ahora en 
Santa Fe. Eso fue lo que más me to
có, sobre todo porque había mu
chos chicos", confesó Palacios, de apenas 23 años, conocido como “la Joya”.A diferencia de los otros seis refuerzos , Palacios ya tuvo minuto- sen el amistoso ante Juventude y con Argentino de Monte Maíz por la Copa Argentina.“Me siento cómodo tanto de interno como detrás del 9, y el año pasado también jugué de extremo.

En Casa. Román con el chileno Palacios, que ya debutó en Boca.
Como dice el técnico, puedo ocupar todas esas posiciones. Donde me toque jugar voy a dar lo mejor de mí", explicó sobre su rol en el equipo que dirige Fernando Gago. Hasta ahora jugó suelto, por delante de la línea de volantes.

El 2025 recién comienza, pero Palacios ya tiene en mente su gran objetivo. 0 mejor dicho, el gran objetivo de todos en Boca.
"El sueño que traigo es el que to

dos queremos:ganar la Libertado
res. Creo que, con el grupo que hay, 

no es algo tan lejano. Ese es el sue
ño que tengo para este año", afirmó. Y remató: "La Libertadores es lo máximo que hay en América. Por eso tenemos tantas ganas de que empiece ya".Boca arrancará su participación en el torneo continental desde la Segunda Fase. Su primer rival saldrá del ganador entre Alianza Lima y Nacional de Paraguay. El primer partido será el martes 18 de febrero a las 21:30 de visitante mientras que la vuelta se jugará en la Bombonera el 25 de febrero, a la misma hora.Por ahora, Palacios se concentra en lo inmediato: el debut de Boca en el Torneo Apertura, este domingo ante Argentinos El chileno es una de las alternativas de Gago para el encuentro. “Sería maravilloso, nunca entré a la Bombonera como jugador. Me tocó verla cuando jugué con Independiente, y fue una locura. Tengo muchas ganas de jugar, espero hacerlo el domingo y poder quedarnos con los tres puntos",expresó.Por su parte, Riquelme expresó su felicidad por sumar al chileno al plantel. "Estamos muy conten
tos de presentara Carlos como nue
vo jugador de Boca. Ya jugó algunos 
amistosos, pero queríamos hacer 

las presentaciones dea poco. Estoy 
muy feliz de verlo con la camiseta 
de Boca. Lo buscamos durante más 
de un año, y hoy estamos todos 
contentos. Sé que hizo fuerza para 
venir, y ahora espero que disfrute 
mucho y que la gente lo disfrute 
también", dijo el vicepresidente y máximo ídolo del club.El defensor Ayrton Costa también fue presentado. “Hoy va a ser un día raro, vamos a presentar a los jugadores. El muchacho está enojado porque no le pudimos avisar a su mamá, así que espero que esté mirando”, bromeó Riquelme en su estilo característico, ante de poner en escena a los dos nuevos futbolistas.Costa, quien llega procedente del Royal Antwerp Football Club de Bélgica, ya tuvo su debut en el triunfo por 5-0 ante Argentino de Monte Maíz por Copa Argentina, en los 32avos de final.

“Yo venía jugando de lateral, pero 
mi posición natural es de central. 
Siempre soñé con jugar en Boca. 
Estoy muy contento por cómo me 
recibieron mis compañeros", expresó Costa, que también destacó la calidad del plantel. “Estoy muy feliz de compartir con Cavani, Rojo y Ander. Voy a aprender mucho de ellos”, agregó el defensor. ■

mailto:mbenozzi@clarin.com
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Fútbol internacional

Claudo Echverri. La figura de Argentina, hoy jugador del City. Gabriel Moscardo. El mejor cotizado de Brasil pertenece al PSG.
Argentina enfrenta a 
Brasil en el debut del 
Sudamericano Sub 20Será esta noche, desde las 20.30, en Valencia, Venezuela. Los cuatro primeros se clasificarán al Mundial de Chile.
Con la clasificación para el Mundial de la categoría como objetivo inicial y la obtención del título como anhelo máximo, el seleccionado argentino Sub 20 iniciará hoy su camino en el Campeonato Sudamericano de Venezuela con el debut más desafiante que podía ofrecerle este torneo: se medirá con Brasil desde las 20.30 en el Polide- portivo Misael Delgado de Valencia (transmitirá DirecTV Sports).En su 31a edición este certamen otorgará cuatro cupos para la Copa del Mundo que se desarrollará en Chile entre el 27 de septiembre y el 19 de octubre. El combinado argen

tino, dirigido por Diego Plácente, pujará por su sexto título (fue campeón en 1967,1997,1999,2003 y 2015) y procurará dejar atrás un pobre antecedente reciente: en Colombia 2023, el elenco que conducía Javier Mascherano ni siquiera logró superar la fase de grupos.Inicialmente, este torneo iba a realizarse en Perú, pero la sede fue cambiada en noviembre, luego de que el presidente de la Federación Peruana, Agustín Lozano, fuera detenido por una presunta trama de corrupción en el organismo. La realización en Venezuela también fue puesta en duda por la inestable 

situación que se vivía en ese país en los días previos al inicio del tercer mandato del presidente Nicolás Maduro, pero la Conmebol ratificó su decisión pese a las presiones para forzar una nueva mudanza (la ministra de Seguridad, Patri-
VENEZUELA EMPEZÓ MAL

En el partido inaugural, Paraguay 
le ganó 2-1 a Perú por el Grupo A. 
Luego, Venezuela perdió 2-1 con 
Chile. Hoy, además de Argentina- 
Brasil, juegan Bolivia-Ecuador. 

cia Bullrich, procuró que el plantel argentino no viajara).Como es habitual, los 10 seleccionados se dividirán en dos grupos para la primera ronda. Argentina integrará la zona B, que se desarrollará en Valencia y será, a priori, la más competitiva: además de Brasil, también la integrarán Colombia (se medirá con la Albiceleste el domingo 26 a las 20.30), Bolivia (martes 28 de enero a las 18) y Ecuador (sábado 1 de febrero a las 18).La zona A se jugará en Cabudare y estará integrada por los seleccionados de Paraguay, Venezuela, Uruguay, Perú y Chile. Los tres primeros de cada grupo avanzarán al hexagonal final, que se disputará en Caracas (excepto la última fecha, que se llevará a cabo en Puerto La 
Cruz). Los cuatro primeros de ese 
hexagonal lograrán la clasifica
ción al Mundial.Para afrontar este desafío, Diego Plácente viene trabajando desde hace meses para forjar un plantel que tiene como principal figura al talentoso Claudio Echeverri, que a principios de este mes se sumó a Manchester City, aunque todavía no debutó en el conjunto de Josep Guardiola, y también cuenta con otros dos futbolistas que militan en equipos europeos: el lateral iz

quierdo Julio Soler, recientemente transferido por Lanús al Bour- nemouth inglés, y Alexander 
Woiski, un delantero de 18 años nacido en Palma de Mallorca (España), hijo de madre argentina, que se desempeña en el elenco Sub 19 del Mallorca.Además, la dotación argentina cuenta con varios jugadores que ya hicieron un interesante recorrido en la Primera División del fútbol vernáculo como los zagueros Juan 
Giménez (Rosario Central) y To
bías Ramírez (Argentinos Juniors), los mediocampistas Milton Delga
do (Boca) y Franco Mastantuono (River), y los delanteros Santiago 
Hidalgo (Independiente), Maher 
Carrizo (Vélez) y Santino Andino (Godoy Cruz). Como contrapartida, no estará el defensor Aaron An- selmino, quien no fue cedido por su equipo, el Chelsea inglés.El debut de Argentina en el torneo será ante Brasil, vigente campeón y ganador en 12 ocasiones del Sudamericano. Si bien no contará con los dos mejores jugadores Sub 20 del país en estos días, los delanteros Endrick (Real Madrid) y Estéváo Willian (Palmeiras), el técnico Ramón Menezes dispone de hombres que están dando sus primeros pasos en Europa como los defensores Filipe Bordon (Lazio) y 
Pedro Lima (Wolverhampton), el mediocampista Gabriel Moscardo (PSG, a préstamo en Reims) y los delanteros Deivid Washington (Chelsea) y Pedrinho (Zenit).Otro de los rivales de Argentina en el grupo B, Ecuador, cuenta con el jugador más experimentado de los que participarán en el Sudamericano: Kendry Páez. Con solo 17 años, el mediocampista lleva dos temporadas afianzado en el primer equipo de Independiente del Valle, suma 17 partidos en el seleccionado mayor que conduce Sebastián Beccacece y, luego de que alcance la mayoría de edad (lo hará en mayo), partirá a Chelsea, que ya se aseguró su ficha al pagar 22 millones de dólares.»

Violenta emboscada de ultras 
de la Lazio a hinchas españoles
Una violenta emboscada protagonizada por ultras de Lazio contra simpatizantes de la Real Sociedad en Roma arrojó como saldo nueve heridos, uno de ellos con pronóstico reservado, en la víspera del encuentro que el local ganó 3-1 ayer en el Estadio Olímpico de la capital por la Europa League.El ataque se produjo el miércoles alrededor de las 23 a solo 500 metros del Coliseo. En el pub Fin- negan un grupo de 70 hinchas del conjunto de San Sebastián estaba Nueve heridos. Fue el saldo del ataque contra los de Real Sociedad.

tomando cerveza cuando unos 80 barras de Lazio, la mayoría encapuchados, los atacaron arrojándoles sillas, mesas, bengalas y cuando objeto tuvieran a mano.Los vascos intentaron escapar, pero fueron alcanzados por los romanos. Los que quedaron más rezagados fueron golpeados con saña y tres de ellos, apuñalados. Cuando los primeros agentes de la Policía se acercaron, los agresores huyeron, aunque algunos fueron apresados minutos más tarde. Como consecuencia del ataque, nueve hinchas de la Real, de entre 20 y 30 años, resultaron heridos y trasladados a cuatro hospitales. Dos permanecen internados: uno con pronóstico reservado (aunque su vida no corre peligro). ■

Oferta del 
Chelsea por 
Garnacho

Alejandro Garnacho podría cambiar de club pero se quedaría en la Premier League. Chelsea habría acercado una oferta de 58 millones de euros por el delantero, pero Manchester United pretende 70. El delantero ayer fue titular en el triunfo por 2-1 ante Rangers, por la Europa League. Roma, con Paredes y Dybala, perdió 1-0 contra AZ Alkmaar y Lazio, con un gol de Valentín Castellanos, le ganó 3-1 a la Real Sociedad. ■
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Automovilismo

“Voy a estar siempre listo por si 
algún día tengo que subir al auto”Primer día de Franco Colapinto en la sede de Alpine, en Enstone. El piloto reserva estuvo tres horas en el simulador y se reencontró con Flavio Briatore.
Sabrina Faija sfaija@clarin.comFranco Colapinto conduce un Renault Espace Esprit Alpine negro por las heladas calles de Enstone hasta la puerta de la base de su nuevo equipo de Fórmula 1. Se saca el cinturón, apaga el motor, se baja y saluda a quienes lo filman: “Hola 
chicos, gusto en conocerlos”. Son las 8 de la mañana bajo el frío invernal inglés -con una temperatura que rondó los 5°C- y lo siguiente que ven sus ojos es el auto con el que Fernando Alonso fue campeón mundial hace dos décadas. “Ese es 
un buenauto. Es el auto que algún 
día me gustaría manejar”, suelta sobre el R25, con la misma frescura con la que hace solo dos años, cuando conoció esa región británica de Oxfordshire, llegaba a la fabrica de Williams en Grove en micro.Pero el auto que lo espera a Franco en su primer día en la sede central de la escudería francesa es uno que no sale del cuarto donde está instalado. En sus funciones como piloto reserva del equipo que tiene como titulares a Pierre Gasly y al novato Jack Doohan, el pilarense pasará muchas horas en el simulador que conoció a las 9.30 y con el que se reencontró a las 13.30 para una sesión que se extendió tres horas y media y en el que fue fotografiado para el material audiovisual con el que Alpine alimenta sus redes sociales, que no tardan en llenarse de los corazones de los fans.“Primera vez manejando un auto de este tipo, obviamente en una simulación, pero es una forma más de entender un poco más cómo

Franco. En un descanso en su primer día de trabajo con el Alpine celeste y amarillo de fondo.
funciona el auto, el balance, el Setup. Empezar a entender un poco más el volante, las cosas con las que los pilotos podemos jugar arriba del auto -ejemplifica-. Obviamente mucho por aprender y entender, pero es un gran comienzo en este nuevo equipo. Con muchas ganas de seguir por este camino, esto re
cién empieza. Estoy muy motiva
do y con ganas de volver pronto”.La llegada de Colapinto se dio apenas unos días después de que aterrizara en Madrid, su base europea. Después de un mes en Buenos Aires junto a su familia y sus amigos, de disfrutar del sol y de la pasión primitiva del karting en Zára- te, el joven de 21 años relajó unos días más en España, donde hasta asistió al recital del rapero argen

tino Milo J. Pero sabía que eran esos los últimos instantes de ocio porque lo esperaba el trabajo en Enstone, donde un día antes se presentó el australiano Doohan, el rival apuntado para subirse más temprano que tarde al A525.
“Mi rol acá en el equipo va a ser 

ayudar, dar una mano en lo que 
pueda, llevar al equipo a lo más al
to. Mejorar el auto en todo lo que podamos y darles una mano en todo lo que pueda. Voy a estar muy 
atento por cualquier cosa que pa
se. Y obviamente siempre listo por 
si en algún momento me tengo 
que subir”, avisó en sus primeras declaraciones como piloto del equipo que dirige Oliver Oakes. Si bien su función es clara, y Colapinto la repasó al decir que debe “ha

cer todos los tests, hacer ese deve- 
lopment del auto nuevo y estar 
mucho en el simulador”, insistió en que también estará al acecho: “Y obviamente estar preparado por cualquier cosa que pase”.En sus primeras nueve horas en Enstone, Franco no se sintió como un desconocido. Después de cruzar la puerta principal cargando un bolso de cuero marrón en el que seguramente tenía su “uniforme de trabajo”, ingresó a la fábrica, saludó a cada miembro que se le presentó y habló, en inglés, todo lo que pudo, fundamentalmente en lo que sirviera para elogiar a la máquina a la que aspira a subirse para volver a la grilla tras correr las últimas nueve carreras con Williams.“Primera vez conociendo al equi

po, primera vez conociendo a la fábrica, caras nuevas, personas que obviamente no conocía pero que voy a estar trabajando mucho con ellos. Vamos a trabajar mucho para llevar a Renault y a todo el equipo donde se merece: a pelear por cam
peonatos, por victorias. Sé que formamos parte de un gran grupo de gente que quiere estar arriba y ganar carreras y podios. Es un placer unirme a un equipo como este que me da nuevas oportunidades, nuevos desafíos para lograr lo que yo quiero en el futuro. Mucho por aprender. Pero es un gran primer día acá en Alpine”, subrayó.Sabe, sin embargo, que el sueño 
que lo motoriza tanto a él como 
sus seguidores no es el de ser su
plente tras firmar un contrato de 
cinco años. Por eso, les habló a e- llos en lo que pareció un pedido de paciencia: “Espero que estén tan felices como estoy yo de estar acá, de estar de vuelta en la Fórmula 1, de formar parte de un equipo con tanta historia y tanto legado. Para mí es algo muy importante que estoy disfrutando un montón, así que espero que estén pasando el mismo momento que estoy pasando yo. Que tengan muchas ganas de verme pronto pero que también estemos disfrutando de este trayecto juntos. Es un gran paso para adelante el que dimos con todo el equipo y obviamente estoy muy feliz de haberme unido a una marca como Renault, con una historia muy grande en el automovilismo”.En Enstone, a 40 kilómetros de donde el sueño comenzó como piloto joven de la Academia de Williams, Colapinto se presentó con la calidez que enamoró al paddock hace cinco meses, pero sin ocultar su deseo de subirse a un monoplaza que no sea el de hace dos años, el cual podrá probar en el marco de las Pruebas de Coches Anteriores habilitadas para los pilotos reserva. También se reencontró con Flavio Briatore, el partícipe necesario de su salida de Williams.. “Bienve
nido Franco”, escribió el italiano en Instagram, ya en la noche de Inglaterra. “Andiamoooo grazie flav 
vamos!!", le respondió rápidamente su nuevo pupilo. ■

Max vuela... y también navega
“Unleash the Lion” (Liberen al león) es el nombre del último capricho millonario que adquirió el actual tetracampeón de la Fórmula 1, MaxVerstappen.El neerlandés fue visto junto a su pareja, Kelly Piquet, visitando su nueva adquisición de 15 millones de dólares que se suma a su colección de vehículos de lujo. Se trata del Mangusta GranSport 33, una embarcación personalizada de 33 

metros de eslora, con capacidad para hasta 12 invitados.El precio final se trata de un estimado, ya que se desconocen las especificaciones y la personalización que exigió el piloto en su nuevo vehículo. Se sabe que el valor de base es de 12 millones de dólares.Como comenta la naviera Ma- gusta Yachts, el yate fue construido hace dos años y cuenta con una tecnología de vanguardia y una ve

locidad de crucero deportiva de 39 kilómetros por hora.Entre las figuras públicas que pudieron darse el gusto de adquirir un superyate de la serie Mangusta se encuentran Cristiano Ronaldo, Roberto Mancini y Mansour bin Zayed Al Nahyan, dueño del City.Por ahora, el yate permanece en Italia, donde el neerlandés lo visitó, aunque se cree que lo acompañará en su hogar en Monaco. ■ La nave. El yate que Verstappen compró en 15 millones de dólares.

mailto:sfaija@clarin.com
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Abierto de Australia

Djokovic canceló su 
entrenamiento previo a 
la semifinal con ZverevTuvo un duro duelo con Alcaraz. El serbio va por su undécimo título en Melbourne y llegar a 25 Grand Slam. Ganadora. Keys le ganó uno de cinco partidos a Sabalenka.

Madison Keys sacó 
a Swiatek y define 
con Sabalenka

Un número uno del mundo consolidado, el italiano Jannik Sinner, un eterno aspirante sin premio, el alemán Alexander Zverev, y un novato, el estadounidense Ben Shelton, son los tres tenistas que buscan poner freno a la ambición desmesurada y tenaz de una leyenda, Novak Djokovic, en la recta final de la carrera por el éxito en el Abierto de Australia, el primer Grand slam del año. Pero el físico del serbio también puede hacer de las suyas.Ayer a la madrugada, Nole canceló el entrenamiento que tenía previsto a la semifinal ante Zverev, segundo favorito detrás de Sinner. El balcánico, diez veces campeón en Melbourne, tenía fijada una sesión para el mediodía, en horario local, pero decidió anularla por el desgaste sufrido tras el partido de cuartos el español Carlos Alcaraz.Djokovic, que por medio de su entorno no ha explicado si se trata de una medida de precaución o un síntoma de una dolencia, fue asistido en la pista en el transcurso del partido frente Alcaraz y estuvo unos minutos en el vestuario donde se le colocó un vendaje en el muslo izquierdo. Según argumentó después de su victoria, el ganador de veinticuatro títulos del Grand Slam, tuvo que tomar antiinflamatorios para paliar estos contratiempos.

Nole, esquivo ante una natural jubilación, apunta a a su undécimo Abierto de Australia, su vigésimo quinto torneo grande y alargar la distancia con el resto de históricos jugadores, ya retirados y sin posibilidad alcanzarlo,El serbio padeció un inusual año en blanco en Grand Slam en el 2024. Fue la medalla de oro olímpica en París 2024, que nunca hasta entonces había ganado, lo que dio sentido a su temporada. Y lejos de asumir un progresivo declive competitivo, ha recuperado su vigencia en este 2025 y asoma en este tramo último en Melbourne con todas las pociones de triunfo.El alemán Alexander Zverev, aún en la búsqueda permanente de una
En2024 fue oro 

olímpico peroquedó en 
blanco en los GS.

brillante recompensa, es el escollo del serbio antes de la final. Sinner, el representante de la nueva era del tenis profesional, se topa con el estadounidense Shelton, una cara fresca en este tramo de un gran evento que define el viernes, en las semifinales, el nombre de los dos actores principales que pujarán por el primer galardón del curso.

Eterno Djokovic, que formó parte de una generación inigualable junto a Roger Federer, Rafael Nadal o Andy Murray y que siguió en la camada posterior, con jugadores como Alexander Zverev, el ruso Da- niil Medvedev o el griego Stefanos Tsitsipas, los llamados a repartirse la herencia del ‘big three’. Y mientras sus coetáneos se han echado a un lado, el serbio hace frente a los siguientes: a Sinner, Carlos Alcaraz o Holger Ruñe, entre otros.Cuando salte a la pista ante Alexander Zverev en la primera de las semifinales del presente año, Djokovic buscará ser el segundo en alcanzar el centenar de triunfos después de Federer. De ganar, se situará en la undécima final del primer Grand Slam de la temporada y a la trigésima octava en un ‘major’. Está a un paso de erigirse en el jugador de más edad en la Era Open en situarse en una final en Australia.Del otro lado, un novato que pretende convertirse en el jugador más joven en llegar a la final del Abierto de Australia desde 2008, el estadounidense Ben Shelton, pondrá a prueba la determinación del campeón, el italiano Jannik Sinner, que apunta hacia su tercer título del Grand Slam. De ganar, el tenista de 22 años conseguirá algo que justamente Djokovic logró con apenas 20. ■

La única final de un grande que jugó fue en el US Open de 2017.
La estadounidense Madison Keys, numero 14 del mundo, hasta ahora con una sola presencia en finales del Grand Slam (el US Open de 2017), jugará mañana por hacerse con el Abierto de Australia tras imponerse a la número dos de la clasificación, la polaca Iga Swiatek, por 5-7,6-1 y 7-6 (8) en una semifinal vibrante, plagada de alternativas y que se prolongó durante dos horas y 37 minutos.Keys, de 29 años, acabó con todos los argumentos que le planteó Swiatek, ganadora de cinco ‘grandes’ y que estuvo a un punto de acceder por primera vez a la final en Melbourne.La rival de Keys en la final será la bielorrusa Aryna Sabalenka, que derrotó a la española Paula Badosa por 6-4 y 6-2. La derrota 

de Swiatek, además, le garantiza a Sabalenka mantener el número uno de la WTA cuando acabe el torneo.Asimismo, la bielorrusa aspira a convertirse en la primera tenista en ganar tres veces consecutivas el primer Grand Slam de la temporada desde Martina Hingis entre 1997y1999. “Me pone la piel de gallina, quiere decir que si lo logro inscribiré mi nombre en la historia”, señaló en la Rod Laver Arena, ante Margaret Court, la leyenda de los 24 Grand Slams.El historial del partido que jugarán en la madrugada del sábado favorece Sabalenka, quien se enfrentó cinco veces a Keys y sólo perdió en una oportunidad, en junio de 2021, cuando se enfrentaron en el césped de Berlín ■

Típico. Nole hablando con el público durante su partido de cuartos con el español Alcaraz. Viene Zverev.
Gemelas contra hermanasSucedió en la semifinal de la categoría Júnior. Las gemelas estadounidenses Annika y Kristina Penickova y las hermanas checas Alena y Jana Kovackova, frente a frente y vestidas iguales.
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Cine

Candidatas. "Emilia Pérez" (izquierda) tiene 13 nominaciones y encabeza la lista. La siguen "El brutalista" (centro) y "Wicked" (derecha), con 10. La entrega será el domingo 2 de marzo.

“Emilia Pérez”, el gran 
desafío de los Oscar a TrunipEs un musical con 13 nominaciones, que protagoniza una actriz transexual.Esta es la 96a edición de los premios de la Academia. El argentino récord.

PabloO.Scholzpscholz@clarin.com
Hubo sorpresas en el anuncio de 
las nominaciones a los Oscar 2025. No están Nicole Kidman por Ba- 
bygirl ni Angelina Jolie por Callas, como candidatas a mejor actriz protagónica. Tampoco figura Un 
dolor real como candidata a mejor película: en su lugar está Nickel Bo- 
ys. La ceremonia se llevará a cabo el domingo 2 de marzo en el Dolby Theatre, en Hollywood.

La más nominada es Emilia Pé
rez, con 13 candidaturas. La siguieron El brutalista y Wicked, con 10; 
Concia vey Un completo descono
cido, con 8; Anora, con 6; Duna: 
Parte Dos y La sustancia, con 5; la brasileña Aún estoy aquí, con 3; y 
Nickel Boys, con 2.Todas son candidatas a mejor filme. ¿Dónde verlas? Anora, Emilia 
Pérez y Wicked están actualmente en cartel en las salas argentinas. 
Cónclavey Un completo descono
cido se estrenan el jueves que viene; El brutalista, el 6 de febrero;

Cuarta vez. Helman, nominado.
Aún estoy aquí, el 20 de febrero. Mientras que ya están en plataformas de streaming Duna: Parte Dos (Max); La sustancia (Mubi). La única que aún no tiene fecha de estreno en nuestro país es Nickel Boys.

La esperanza argentina se con
cretó: el marplatense Pablo Helman es candidato como supervisor de efectos visuales por Wicked, el musical con Cynthia Erivo y

Ariana Grande. Y así se convirtió 
en el argentino con más nomina
ciones al Oscar de la historia: ya suma cuatro. Es que el ex bateris- ta del grupo Los Moros ya había sido nominado en tres oportunidades. Primero fue en 2003, por Star 
Wars, Episodio II: El ataque de los 
clones, de George Lucas. Luego, en 2006 fue candidato por La guerra 
de los mundos, de Steven Spiel- berg, y en 2020 lo fue por El irlan
dés, de Martin Scorsese.Sí, fue el responsable de esa maravillosa transformación por la cual Robert De Niro tiene 24,36,41 años, y más, y Al Pacino, 44,47y sigue subiendo en El irlandés.Helman vive desde hace 28 años en San Francisco, y trabaja en Industrial Light & Magic, la empresa de efectos creada por George Lucas. Este año cumple 30 años en el mundo de los efectos visuales, al que llegó más o menos de casualidad una vez que se marchó a los Estados Unidos.Tiene 66 años. Antes de trabajar en efectos visuales, fue músico. Tocaba la batería en el grupo Los Mo

ros, que surgió en 1976 y se separó en 1979. Con la banda tuvo un hit propio: el vals Dime que sí.Trabajó con asiduidad con Spiel- berg: empezó con Jurassic Park: El 
mundo perdido, y siguió con Res
catando al soldado Ryan, Munich, 
Indiana Jones y el reino de la cala
vera de cristal y Los Fabelman.También hizo efectos visuales para Hombres de negro, Día de la 
Independencia, Días extraños, 
Contacto, Impacto profundo, Jine
tes del espacio, Terminator3, La su
premacía Bourne, Las Tortugas 
Ninja, Silencio, La Momia... Y a la lista se suman las candidatas al Oscar Capitán de mar y guerra, Mank 
y Los asesinos de la luna.Y se estaba poniendo, ayer mismo, a trabajar en los efectos de la continuación, la segunda parte del musical Wicked. ¿Volverá a estar nominado?Ayer no estaba exultante, pero se lo notaba feliz. Muy feliz. Si hasta ofreció enviar el video para que viéramos la reacción de cuando se enteró, en vivo, de que era candidato al Oscar... “Me llamó el director Jon

M. Chu, tenemos 10 nominaciones al Oscar, algo hicimos bien”, nos decía por teléfono desde San Francisco. Había seguido el anuncio desde allí, desde su casa, conectado por la computadora con el sitio de la Academia de Hollywood.
-¿Pudiste dormir anoche? El 
anuncio comenzó a las 5.30 de la 
mañana de San Francisco...-Noooo, dormí poquito. Mi esposa estaba conmigo, y mi hijo me mandó un texto.La comunicación es breve: “En 5 minutos me pasan a buscar. Hoy tengo una reunión con el director, estamos ya comenzando con la segunda parte de Wicked”.
-La competencia en tu rubro pa
rece brava. La favorita según los 
medios especializados estadou
nidenses es Duna: Parte Dos.-Qué sé yo, uno nunca sabe... Lo más difícil es estar entre los nominados. Lo otro, quién gana, es una lotería.
-¿Qué viene ahora? ¿Qué pasos 
van a seguir con la candidatura 
asegurada?-Vamos a empezar con la parte de marketing. Vamos a hacer unas notas, aquí en los Estados Unidos. Igual esta es la cuarta nominación y, hasta ahora, no hubo forma...
-La cuarta es la vencida...-Jajaja. Esperemos. Si no, está bien, la experiencia es muy buena. Después de estar trabajando tanto, te das cuenta de que lo mejor es la gente con la que trabajás.
-Estuviste en noviembre invitado 
en el Festival de Mar del Plata.
¿Pudiste ver a Marcelo, tu com
pañero de Los Moros?-¡Sí, lo vi! Son esas cosas que te quedan de amistades de 50 años... ■

mailto:pscholz@clarin.com


CLARIN - VIERNES 24 DE ENERO DE 2025 Spot 47

Estrenos de la semana

CATEGORÍA POR CATEGORÍA

Todos los nominados
Película
Añora
El brutalista
Un completo desconocido
Cónclave
Duna: Parte Dos
Emilia Pérez
Aún estoy aquí
Nickel Boys
La sustancia
Wicked

DirectorSean Baker (Añora)Brady Corbet (El brutalista)James Mangold (Un completo 
desconocido)Jacques Audiard (Emilia Pérez)Coralie Fargeat (La sustancia)

Actor protagoniceAdrien Brody (El brutalista)Timothée Chalamet (Un comple
to desconocido)Colman Domingo (SingSing) Ralph Fiennes (Concia ve) Sebastian Stan (El aprendiz)

Actor de repartoYura Borisov (Añora)Kieran Culkin (Un dolor real)Edward Norton (Un completo 
desconocido)Guy Pearce (El brutalista)Jeremy Strong (El aprendiz)

Actriz protagónicaCynthia Erivo (Wicked)Karla Sofía Gascón (Emilia Pérez)Mikey Madison (Añora)Demi Moore (La sustancia) Fernanda Torres (Aún estoy aquí)

Actriz. Mikey Madison (Anora).
Actriz de repartoMonica Bárbaro (Un completo 
desconocido)Ariana Grande (Wicked) Felicity Jones (El brutalista) Isabella Rossellini (Concia ve) Zoé Saldaba (Emilia Pérez)

Película internacional
Aún estoy aquí
The Girl with the Needle 
Emilia Pérez
The Seed ofthe Sacred Fig 
Flow

Largometraje documental
Black BoxDiaries 
NoOtherLand 
Porcelain War 
Soundtrack to a Coup d’Etat 
Sugarcane

Cortometraje documental
Death byNumbers
I Am Ready Warden
Incident
Instruments ofa BeatingHeart 
The Only Girl in the Orchestra

Actor. Timothée Chalamet.
Largometraje animado
Flow
Intensa mente2
Memoir ofa Snail
Wallacey Gromit: La venganza se 
sirve con plumas
Robot salvaje

Corto animado
BeautifulMen
In theShadowofCypress
MagicCandies
Wander to Wonder
Yuck!

Guión adaptado
Un completo desconocido
Cónclave
Emilia Pérez
Nickel Boys
SingSing

Guión original
Anora
El brutalista
Un dolor real
September5
La sustancia

Canción original
El mal (Emilia Pérez)
The Journey( The Six Triple Eight)
Like a Bird (Sing Sing)
Mi camino (Emilia Pérez)
Never Too Late(Elton John: Never 
Too Late)

Música original
El brutalista
Cónclave
Emilia Pérez
Wicked
Robot salvaje

Edición
Anora
El brutalista 
Cónclave 
Emilia Pérez 
Wicked

Dirección de fotografía
El brutalista 
Duna: Parte Dos 
Emilia Pérez 
María Callas 
Nosferatu

Efectos visuales
Alien: Rom ulus
BetterMan
Duna: Parte Dos
El planeta de los simios: Nuevo 
reino
Wicked

Diseño de producción
El brutalista
Cónclave
Duna: Parte Dos

Brasileña. "Aún estoy aquí".
Nosferatu
Wicked

Sonido
Un completo desconocido
Duna: Parte Dos
Emilia Pérez
Wicked
Robot salvaje

Diseño de vestuario
Un completo desconocido
Cónclave
Gladiador II
Nosferatu
Wicked

Maquillaje y peinados
A Different Man
Emilia Pérez
Nosferatu
La sustancia
Wicked

Corto de acción real
A Lien
Anuja
I’m Nota Robot
The Last Ranger
The Man Who Could Not Remain
Silent

Stallone ataca un 
blindado, y se lo 
lleva puestoLas incoherencias hacen que la película se mire con cierto desgano.

A los tiros. Con 78 años Stallone sigue en pie y encabeza una banda.
"Blindado: sin salida"

• •••• Regular

Thriller. Estados Unidos, 2024.Título original: "Armor". 95' SAM13. De: Justin Routt. Con:Sylvester Stallone, Jason Patrie, Josh Wiggins, Dash Mihok. Salas: Cine- mark Palermo y Puerto Madero, Showcase Belgranoy Norcenter.
Pablo O. Scholz pscholz@clarin.comTodo tiempo pasado fue mejor, al menos para algunas estrellas de Hollywood, más que nada, del cine de acción. Sylvester Stallone hace casi medio siglo irrumpía en las pantallas como un boxeador algo hosco pero querible, y luego quedaría como tildado como héroe de acción en Hollywood.Bueno, ahora, a los 78 años, sigue en pie, aunque no camine de- masiado bien, como se ve en 
Blindado: sin salida, un thriller de acción de esos que pululan por el streaming con Liam Nee- son, Mel Gibson o el propio Stallone.Con todo, no es el protagonista absoluto de esta película. Lo es Jason Patrie, el actor que agarró viaje cuando Keanu Reeves leyó el guión de Máxima velocidad 2 
y se bajó del barco, y de Que no 
se entere mamá. Aquí es James Broody, un expolicía (ya nos enteraremos por qué lo echaron) que está superando su alcoholismo y conduce un camión de caudales.Como coequiper y acompa

ñante lo tiene a su hijo Casey (Josh Wiggins), que como está esperando su primer hijo con su mujer embarazada, bueno, suponemos que no van a ser tan malos en la película de sacrificarlo.Y entra, silbando bajito, Sylvester StallonePorque ahí es donde entra en juego el papel de Rook (Stallone), el malo de turno, y el que con su banda persigue y logra acorralar al camión en un puente sobre un río por donde no pasa nadie.James, que sabe por policía, pero más sabe por viejo, desconfía cuando le dan para trasladar una valija sumamente pesada. Se maldice por haber aceptado llevar algo que no estaba previsto, pero bueno, si no lo llevaba nos quedábamos sin película.
Blindado: sin salida (cuyo título original es Armor, o sea armadura) es un thriller con muchas balas, algunas piñas, varias heridas y unas cuantas inconsistencias o incoherencias del guión. ¿Qué tal tener a un tercer hombre sentado atrás e el camión blindado, como vemos siempre en las películas? ¿A nadie se le ocurrió?También, con una vuelta de tuerca, -o dos- como para intentar complicar o al menos aparentar que antes de ponerse a rodar, alguien se sentó y pensó cómo una historia de dos hombres encerrados en un camión blindado que iban a ser atacados a mansalva, podía generar un interés aparte.Lo dicho: no es que la película sea un bodrio, pero tampoco va a quedar en el curriculum vitae del actor que fue Rambo. ■
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Cultura

Guillermo Saccomanno ganó el 
Premio Alfaguara de NovelaEn “Arderá el viento”, la obra distinguida, disecciona la sociedad contemporánea. “Hay que escribir con la esperanza entre los dientes”, dijo.
Susana Reinososeccioncultura@clarin.com“Hay que escribir con la esperanza entre los dientes”, dice Guillermo Saccomanno, flamante ganador del Premio Alfaguara de Novela 2025, con su título Arderá el viento, citando una frase del cineasta recientemente fallecido David Lynch. El libro es “la cuidadosa construcción de un deterioro que, aunque transcurra en un país específico, acaba por ser una metáfora distorsionada del espíritu de nuestro tiempo”.La novela de Saccomanno se impuso sobre otros 724 originales en la XXVIII edición del premio, en una decisión que se anunció ayer desde Madrid. El galardón, uno de los más importantes en habla hispana, entregará a Arderá el viento 175.000 dólares, una escultura de Martín Chirino y publicará el libro el 20 de marzo.Autor de cuatro docenas de libros, también traducidos a otros idiomas, Saccomanno tiene un lenguaje llano, áspero y es un observador agudo de la realidad.Seguidamente al acto de anuncio llegó algo demorada la rueda de prensa con el autor en la sede de Penguin Random House Mondado- ri en Buenos Aires. El encuentro con más de 80 periodistas de España y América Latina se interrumpió brevemente cuando, campechano, Saccomanno salió de escena unos minutos.El escritor argentino dijo no creer en los géneros literarios y subrayó: “Mi novela -ya me siento Vargas Llosa hablando así- puede ser vista de muchas formas. Pero son retazos que vienen de la realidad. La realidad nos escribe en la historia en la economía, en los comportamientos. No se me ocurre nada deslumbrante. Pero sí creo que puede ser leída como una metáfora de la realidad”.Hace dos años, al dar el discurso de apertura en la Feria Internacional del Libro de Buenos Aires avivó una controversia al poner la condición de cobrar honorarios por la invitación a inaugurar la cita más multitudinaria de la Argentina. Su discurso, áspero y sin tapujos, sorprendió a muchos, aunque la apertura de la Feria se ha caracterizado en los últimos años, aunque no exactamente el más reciente, por ser una caja de resonancia muchas veces violenta y otras, expresiva, de la enorme divi-

Ungran reconocimiento. Su historia se impuso sobre 724 originales que llegaron al certamen, archivo
sión entre los argentinos.Antes de las preguntas de los periodistas, el presidente del jurado Juan Gabriel Vásquez señaló que la novela de Saccomanno “es poliédrica, breve pero que maneja una cantidad de evocaciones, de subgéneros muy ricos, es extremadamente rica en vivencias y con una velocidad que quiebra la cabeza. Y todo se debe a un estilo de una inmensa concentración de experiencias visuales, escandalosas, pero también desde un punto de vista político y moral. La novela es un reclamo de ciertas conversaciones acerca de la violencia en nuestras sociedades y funciona como una metáfora de lo público”.Más adelante, una periodista de España indagó sobre las referencias de Saccomanno a David Lynch (durante el acto de anuncio del galardón), a lo que Saccomanno respondió: “Hay dos o tres presencias que dan vueltas por ahí. Por un lado (Wi- liam) Faulkner, por otro lado Sher- wood Anderson, y la ambición de construir un pueblo. Por otra parte está la ambición de construir un per- sonaje femenino que, aunque no tengo nada que ver con él, remite a Flaubert. Todo esto desde un territorio, Villa Gesell, que es un pueblo de la costa balnearia donde vivo hace más de 30 años, tiempo que cuento por libros escritos. Estoy 20 días en Gesell y luego vengo a la ciudad (ayer se encontraba en Buenos Ai-

EJES DE LA NOVELA

Según se adelantó en la ceremo
nia, se trata de una historia situa
da en la costa bonaerense hasta 
la que llega una extraña familia y 
que funcionará como catalizado- 
ra de las miserias y oscuridades 
del lugar. "Los protagonistas pro
ducen el efecto de una partícula 
enfermiza que se introduce en los 
grietas de una sociedad pequeña 
y arrasa con su dinámica cotidia
na aparentemente calma", expli
caron los jurados, en la voz de 
Juan Gabriel Vásquez. "La pareja 
resulta ser un amplificador de los 
prejuicios, la supersticiones, los 
temores y la violencia larval de 
muchos de los habitantes del 
pueblo de 'Arderá el viento'".

res). Si bien fui un bicho urbano ya no la aguanto, ni soporto el paisaje de la miseria y la locura que se vive en la ciudad comparado con un pueblo chico, que también tiene algo de infierno. No podemos hacemos los inocentes”.En ese caso, agregó, “el pueblo es como metáfora del infierno y también de la sociedad” y aludió de inmediato a la frase de Tolstoi “describe tu aldea y serás universal”.En cuanto a David Lynch, “a quien he admirado”, agregó Saccomanno, 

la cuestión de crear un pueblo en 
Twin Peaks fue hecha con ironía y con compasión, que es un sentimiento que debe imperar en la literatura. No hablo de la piedad, sino de comprender a través de la compasión. Lynch tiene compasión en su dramática de lo absurdo y lo surreal, que en verdad es lo subreal, donde la realidad se comprende a partir de la distorsión de la normalidad”.Clarín le preguntó al autor de Es
perar una ola con qué Saccomanno nos encontraremos en Arderá el 
viento, pues por un lado coincide con David Lynch en que este es un tiempo en el que “hay que escribir con la esperanza entre los dientes”, pero también ha subrayado que “escribe, como decía Karen Blixen, sin demasiada esperanza”.El escritor respondió: “Lamentablemente con el mismo de siempre; uno trata de perfeccionar el horror. Como decía Beckett fracasa, fracasa otra vez, fracasa cada vez mejor. Los temas de un escritor son reducidos, en su mundo las obsesiones no varían. No pretendo cambiar de escenario. En mi caso se trata de encontrar una luz en la noche oscura del alma, si se quiere también esta novela puede leerse como una novela moral”.Tras una intervención de Vásquez, el escritor galardonado habló sobre la construcción de su libro: “Paradójicamente no sé escribir novelas. Sé 

componer a partir de situaciones, pequeñas historias que se van entrelazando y así surge una historia más colectiva. En ese sentido hay una voz más coral. En ello repercute Onetti que descubrí a los 16 años. A la misma edad descubrí a los rusos y a Faulkner. Y los rusos también inciden porque las situaciones que trabajan en sus novelas son de abismo, de descenso, de destrucción del alma y colectiva, de desesperación. Esta sería la etiología de la novela. La trama se va construyendo de a poco” subrayó. De acuerdo a las necesidades del relato sus personajes entran y salen, explicó Saccomanno.En cuanto a conectar Arderá el 
viento con Cámara Gesell, una novela previa, Saccomanno dijo que Villa Gesell es una cantera en la que se nutre de historiasy de voces, pero la diferencia está en que la novela ganadora “transcurre netamente en un invierno, pero más concentrada en una familia y sus relaciones que se van abriendo como seudópodos y permite incorporar distintos personajes”.“Algunos vinculados con la droga -continuó-, otro con la prostitución, otro narco, otro con la corrupción política. En fin, delicias de la vida cotidiana. De lo que se trata, como decía Truman Capote, es discernir sapos reales en jardines imaginarios y sapos imaginarios en jardines reales. En esta disyuntiva pivotea la novela todo el tiempo”.De inmediato habló sobre la dere- chización de las sociedades a nivel mundial: “Las sociedades se fascis- tizan en los pequeños pueblos. Pensemos en el atraso de los pueblos rurales, donde la educación es deficitaria, imperan los partidos conservadores, hay caudillismo, en nuestro país hay gobiernos feudales. No hay vuelta en esto. Son pueblos donde el importante es el terrateniente o el que llegó a comprar un territorio con medios turbios. La Patagonia es un claro ejemplo con la política extractiva, pero donde las petroleras dan trabajo, a pesar de contaminar las aguas. Dar trabajo en un país con desempleo justifican estas políticas que se van derechizando”.Otra pregunta política vinculada con el rol de la literatura para contrarrestar el discurso de odio de algunos gobiernos latinoamericanos tuvo esta respuesta: “La literatura no cura a nadie, en eso soy absolutamente escéptico. A veces sana, alivia. Esa es la función de la literatura. Para mi generación han sido muchos los años de autoritarismo vividos. En la Argentina hemos tenido una de las dictaduras más sangrientas del continente y sin embargo escribimos cada vez más, surgen cada vez más voces poéticas y más editoriales independientes. Parece un tsunami literario que sorprende. Pero no creo que con eso se pueda cambiar el mundo. Con las buenas intenciones no se hace buena literatura. Odio las bajadas de línea”. ■
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Un galán intercontinental. De la mano de la novela "La extraña dama" fue un furor en la Italia de los '90.
Jorge Martínez, una 
historia de gloria, 
estafas y salud mentalCómo sigue la recuperación del actor que intentó quitarse la vida a fin de diciembre en la Casa del Teatro.
Marina Zucchi mzucchi@clarin.comSilvio Berlusconi lo contrataba y lo incluía en veladas junto a Sylves- ter Stallone, Arnold Schwarze- negger, Don Johnson y Al Pacino. Cómo no querer sentar a la mesa a ese imán, “rockstar del melodrama”, que alteraba las entrañas del mismísimo Vaticano.Jorge Martínez llevó el pecado hasta la santa sede, allí donde se congelaba la actividad cuando los curas fundían su iris al televisor. Sus besos de lengua y la historia de pasión que incluía herejías eclesiásticas (La extraña dama) disparó un escándalo en Italia en los noventa, a donde “Giorgio Martínez” era más nombrado que Luciano Pa- varotti.Hubo un tiempo en que él creía que el mundo cabía en su puño, que después de ser campeón argentino de tenis de mesa y hasta ex representante argentino en la Copa Davis la vida era una curva en constante ascenso. Terminó viviendo en silencio en la Casa del Teatro.Parece que la gloria hubiera pasado hace siglos, pero ocurrió hace poco más de 30 años, cuando el aplauso estruendoso parecía leja

no al intento de suicidio. Jorge era ese sex symbol que debía decidir entre las ofertas laborales desde los Estados Unidos, Puerto Rico y México. A veces ganaba la pulseada Alejandro Romay, y lo elegía para algo más que galán, como el reemplazante natural de Susana Giménez cuando la diva pegaba el portazo en Hola Susana, en Canal 9.Muchos creen que Martínez llenó a Latinoamérica sólo de fuego de ficción, con Grecia Colmenares y Lucía Mendez, pero es el responsable de algo más que la educación sentimental de una generación. Enseñó español a cientos de israelíes fanatizados con La extraña da
ma (que allí se emitía con el audio 
original y subtítulos) y abrió un mercado de seducción latina a canales húngaros, griegos, rumanos, polacos que compraban sus telenovelas.Una década sin actuar en televisión, otras tres sin continuidad en el cine. El presente no le sonreía al vendedor de platos ("Durax toda la 
vida") que a fines de diciembre fue noticia por un intento de suicidio.Reinventarse después del estigma de galán no fue un proceso sencillo. “Yo no quería ser galán, pero las circunstancias me empujaron. Con Chejov no podía pagarle al carnicero”, bromeaba en viejas entre

vistas ese que se comparaba con Hugo Orlando Gatti: “Él soñaba con jugar de 9, pero siempre lo llamaban como arquero”.“Nosotros no sabemos nada más de él, está en un hospital psiquiátrico en Ramos Mejía y en ese lugar tienen un hermetismo grande”, advierte Linda Peretz, la presidenta de esa “hostería fundada en 1938 en que hospedan su vejez y su cansancio los peregrinos del arte”, tal como definía Alberto Vacarezza.Hasta fin del año pasado, el actor de Manuela, Micaela y tantos teleteatros convivía a sus 77 años junto a otros 30 colegas en Avenida Santa Fe 1243. Jonatan, un empleado, advirtió que el actor intentaba atentar contra su vida y fue derivado al Hospital Rivadavia.Días después, lo trasladaron al Centro psiquiátrico Ducont de Espora 342, Ramos Mejía. Nadie en el entorno de Martínez responde a mensajes y desde la clínica no hay parte médico para la prensa.“Lo había invitado a mi casamiento con Celeste Muriega, hablamos el año pasado, pero no pudo venir porque ya estaba con problemas de salud”, explica desde Carlos Paz otro colega amigo, Christian Sancho, con quien compartieron elenco de la obra 5gays.com y Boti
neras. “Un gran compañero, una 

gran persona que me enseñó mucho cuando fui por primera vez a trabajar a México. Por amigos en común sé de su estadía en la clínica de Ramos Mejía pero no más”.“No tengo ninguna novedad, supongo que está más al tanto su ex mujer Graciela Gramajo. Hace tiempo que no lo veía, la última vez que hablé fue el 24 de marzo, por su cumpleaños”, cuenta el actor Germán Kraus, quien conoce a Martínez desde chico, cuando ambos frecuentaban el club Ferro Carril Oeste. “No sé más que lo que leo”, cuenta otro amigo, Pablo Alar- cón. En tanto, Luisa Kuliok, la dupla televisiva histórica de Martínez entre 1989 y 1993 (La extraña dama y SoyGina) prefiere “guardar silencio” ante el llamado de Clarín.Si para estas latitudes Martínez se sentía un poco olvidado, deberá saber que no ocurre lo mismo en el mundo. Los foros de fans italianos de sus telenovelas se hacen eco de su internación y lo honran con sus posteos nostálgicos.Desde Albenga, Savona, la Licenciada en Comunicación y docente Mónica Paese cuenta, por ejemplo, que La donna del mistero, como se tradujo La extraña dama allá, puede verse hoy en streaming en la plataforma Timvision, o puede comprarse descargándola en Apple TV y Amazon Prime Video.Incluso, a principios del año pasado fue emitida en Teleshopping, un canal abierto. Decía que el comienzo de su “pozo” se había producido en su regreso a la Argentina, hace 13 años. Después de años instalado en Miami y de trabajar prolíficamente manejado un tiem- po por Palito Ortega, sobrevino “una racha” de traspiés, angustia, encierro.“Me estafaron en negocios en Puerto Rico, puse el restaurante La casa de los galanes y me robaron dos veces, choqué dos veces contra un murallón, me rompí la pierna izquierda y no pude jugar mas al tenis”, se sinceraba en viejas entrevistas. “Me deprimí porque yo pensaba: uno cree que todo el mundo es como uno. Yo devuelvo la llamada. He llamado a productores y no me devolvían la llamada”.“¿Pensaste en quitarte la vida?”, le preguntó sin titubeos Verónica Lozano en Cortá por Lozano (Telefe) en 2018. Las señales de alerta se encendían, pero no hubo una mano de parte de algún empresario. Después, la pandemia terminó por aislarlo.Su infancia es el amparo al que vuelve en los días más tormentosos. Crianza en Constitución, en un dúplex construido por su padre, arquitecto. En el piso de arriba “Jor- gito” y sus padres, en el piso de abajo los tíos. A los 11 años la familia se mudó a Caballito, a Cucha Cucha 41, el barrio que lo acercó al deporte en Ferro.La fama llegó por el lado menos pensado. Jugaba tenis, se destacaba 

en el deporte, pero le ofrecieron una publicidad tan bien paga que el camino se abrió solito.El magnate italiano y político Silvio Berlusconi lo amaba. La relación venía por el lado de Berlusconi Communications, una subsidiaria de Reteitalia, que coprodujo la telenovela Micaela, con Jorge y Jea- nette Rodríguez. Enseguida "II Ca- valiere" y su madre se volvieron fanáticos de los trabajos de Martínez y con La extraña dama la conexión con Italia creció desmesuradamente. Viajó dos veces a recibir el premio Telegatto, una distinción al estilo Martín Fierro. Una de las estatuillas se la entregó Jorge Robert De Niro. En ese universo de grandilocuencia acostumbraba a codearse “El León” antes del porrazo.Conductor en Puerto Rico del ciclo de entretenimientos Fantásti
co Jorge, en el que regalaba autos Honda Prelude de a media docena, su cachet iba subiendo y su ego también. Para 1992 tuvo ciclo propio en Canal 9, cuando Susana Giménez dejó el canal para irse a Telefe. Así, Hola Susana, los lunes a las 21, fue reemplazado por El show de 
Jorge Martínez, que le permitió entrevistar a Joan Manuel Serrat.Su última novia, al menos declarada a los medios, fue en 2012, con la vedette Matilde Bonasera, a quien conoció en una revista en

Pasa sus días en un 
hospital psiquiátrico 

de Ramos Mejía.

Carlos Paz. Cuando Raffaella Carrá murió, en julio de 2021, él salió a recordar ese flechazo que vivieron mientras filmaban la película Bárbara, en 1980. Una relación tan breve como intensa.“No quiero ya tener pareja. Ahora tengo ganas de vivir para mí. Entendí que no existe eso de la media naranja, uno está entero solo. Soy un tipo solitario”, le confesó a Clarín hace cuatro años el galán de 
María de Nadiey Manuela.No fueron fáciles los últimos diez años en su vida, a los que algunos reconocían por la calle al grito erróneo de Oscar Martínez. En 2016 murió su madre y su nombre volvió a los medios por un hecho de inseguridad. Fue increpado por dos delincuentes en su barrio, Belgra- no, lo golpearon en la cara y quedó desmayado boca abajo.“Aunque venga el mejor psicólogo, si no te ayudás vos no salís”, admitía ese al que muchos ex compañeros dejaron de lado sin percibir la depresión que lo iba apagando. “¿Cómo es que no hay personajes de mi edad? Ya no me dan ganas de llamar y pedir y buscar yo el trabajo. Quiero que me falten el respeto, que me puedan convocar para un personaje menor a pesar de mi trayectoria. Tal vez mi profesión ya esté acabada”.»

mailto:mzucchi@clarin.com
5gays.com


50 Spot CLARIN - VIERNES 24 DE ENERO DE 2025

Teatro Horóscopo

“Un poyo rojo”, el regreso 
de una obra que sigue 
asombrando al mundoPor un puñado de funciones volvió al país esta lección de teatro físico que empezó hace 15 años y no para de girar.
Gaspar Zimerman gzimerman@clarin.comLos ejercicios de calentamiento que hacen Luciano Rosso y Alfonso Barón mientras el público va acomodándose en la platea serían suficientes para mandar al hospital a cualquier oficinista promedio. Pero son apenas el preludio del im
pactante despliegue físico que se verá durante la hora siguiente, una combinación de danza de cortejo, combate bailado, duelo cómico, batalla sexual, acrobacia de historieta.Todo eso es Un poyo rojo, una obra que fue mutando -incluso de intérpretes: Barón reemplazó a Nicolás Poggi- a lo largo de sus 15 años de historia, y que con más de mil funciones en 30 países -según jura el programa de mano- les cumplió a sus creadores el sueño de vivir de su arte: fue el pasaporte que les permitió radicarse en Francia.Al carecer de diálogos, tener una puesta en escena austera e implicar a un acotado equipo técnico, es ideal para girar por festivales. O pa-
Telones y pantallas

Muestra en Cariló del artista Andrés Lemos ¿La China e Icardi pelean por Marcos?

Una de las obras.Del creador.

El artista y escultor Andrés Lemos, famoso por diseñar la emblemática guitarra queCatriel tocó en el Movistar Arena y por su colección de guitarras recicladas presentadas en Hard Rock Puerto Madero, presentó en Pinamar obras de arte realizadas a partir de materiales reciclados. En este caso, se trata de caños de escape antirreglamenta- rios decomisados en la localidad que se transformaron en dos obras, “La Pescadilla” -homenaje a una popular fiesta local- y “El saxofón funcional” -que emite notas musicales reales- El saxofón se vendió en una su- basta en Cariló Golf porUS$1,750, en beneficio del Hospital de Pinamar.

Duelo acrobático. Luciano Rosso y Alfonso Barón, los intérpretes.
ra volver, por una decena de funciones, como ahora, a su país de origen. Un banco, un armario de ves
tuario, un radiograbador: esa es toda la escenografía. Pero alcanza y sobra gracias a la extraordinaria capacidad de los dos actores/bailari- nes/atletas y la pericia del director Kermes Gaido para guiarlos.Podría definirse a Un poyo rojo como la puesta en escena lisérgica

La obra de Andrés Lemos seguirá en exposición durante el verano en Hotel Ville Saint Germain de Cariló. La muestra “Transformando el Ruido en Música” incluye cuatro esculturas y diez guitarras eléctricas funcionales, todas creadas a partir de materiales reciclados, tal el sello del creador, invitando a los visitantes a la propuesta a reflexionar sobre el poder del arte para transformar desechos en piezas de belleza y utilidad. ■ 

de un episodio de Pepe Le Pew, el zorrino en celo que acosaba a una gata desesperada en los dibujitos animados de la Warner Bros. Esa es la dinámica que, con variaciones, va repitiéndose en el escenario: el personaje de Rosso intentando seducir al de Barón.Con ese escarceo amoroso de fondo, entre los dos arman duelos acrobáticos y dancísticos en los

Pepe Ochoa dijo en LAM(América TV) que la China e Icardi habrían tenido una acalorada discusión, y que la causa del conflic
to sería Marcos Ginocchio, el exganador de Gran Hermano con quien la actriz ha sido relacionada sentimentalmente en más de una ocasión. “No están bien las 
cosas con la China, tuvieron una 
discusión horrible por todo lo 
que está pasando”, adelantó.Luego, Ochoa destacó que 
“Mauro está podrido de las esce
nas de Eugeni. Pasó algo hoy que 
tiene que ver con Marcos de Gran 
Hermano aunque la China dice 
que él exagera todo y discutieron mal...”, afirmó a continuación.Pepe aseveró que el jugador de fútbol le preguntó a Suárez por Ginocchio. No obstante, ella se habría mostrado evasiva al respecto. “En la toxicidad de la conversación, ella le empieza a mos- 

que estos saltimbanquis modernos muestran un increíble dominio de 
cada músculo del cuerpo. Literalmente: desde las cejas hasta el dedo gordo del pie tienen su instante de protagonismo en cada uno de los disparatados cuadros. Casi no dejan recurso anatómico por usar.Así, los dos machos de vestuario se van transformando en gallos de riña, aves deformes, felinos amenazantes, reptiles rastreros. O en bailarines de beatbox, reguetón o cumbia. Siempre compitiendo por la atención del público, mientras se mantiene el movimiento pendular de acercamiento/alejamien- to del coqueteo homoerótico.

El radiograbador cumple un rol 
clave: Rosso y Barón improvisan a partir de lo que van sintonizando -ellos aseguran que no hay nada grabado, y habrá que creerles- en las radios AM y FM. Un gol de Ri- ver, una canción de Celine Dion, una publicidad de cosméticos o un sermón paranormal: cualquier sonido que sale del aparato sirve para alimentar la comedia muda.Justo a tiempo, cuando empieza a sentirse cierta repetición de los recursos, llega el final. Pero todavía queda una yapa: Rosso haciendo en vivo su gran hit, el playback viral de El pollito pío. Magistral. ■
COORDENADAS

Quedan cuatro funciones en el 
Metropolitan: martes y miércoles 
próximos, y 4 y 5 de febrero (des
de $22.500). El viernes 31 y el sá
bado 1o estarán, gratis, en el Cen
tro Cultural Munro (Vte. López).

Discusión. Por el ex "GH".
trar unas fotos pero la China no 
le acepta haber tenido algo con 
él”, agregó. “Mauro no le cree, se pelean, y entonces él le dice 'como esto no va para ningún lado quiero probemos vivir en casas separadas’”. ■

ARIESTiempo de actuaciones certeras, proyectos a corto plazo que diagraman su lugar profesional. Se concentra en la meta correcta.
TAUROFavorecido por su actuación gana aprobación en el terreno social. Vislumbra caminos novedosos para el crecimiento laboral.
GÉMINISRecompone estrategias, lo esencial está a la vista y lo sorprende. La consigna debe ser más amplia para desarrollar sus ideas.
CÁNCERElija los caminos más tranquilos para disolver dudas. Se acerca a los objetivos que ha diseñado y logra la diferencia buscada.
LEOLa afinidad de objetivos es su meta principal. Un clima especial rodea el trabajo diario y el diálogo se da con más compromiso.
VIRGONuevos canales de comunicación ayudan a dar forma a planes actuales. Trabaja para alcanzar un poco más de seguridad en el futuro.
LIBRAValore lo concreto antes de indagar sobre nuevas realidades.El afecto expresado fortalece los vínculos y su vida espiritual.
ESCORPIOUna confluencia de ideas nuevas da opciones para el cambio. Revise proyectos que han perdido vigencia y tome impulso sin dudar.
SAGITARIOLas nuevas intensiones y la imaginación liberan inquietudes. Confíe en sus capacidades a la hora de buscar el reconocimiento.
CAPRICORNIOLa autonomía significa matices de libertad. Sintetizar distintas opiniones es una estrategia adecuada para el momento actual.
ACUARIOOportunidad para dialogar con personas que tengan afinidad con sus ideas. Es momento de renovarse en sus propuestas laborales.
PISCISUn diálogo sincero será productivo para las relaciones de amistad. Antes de dar opiniones reflexiona sobre la realidad y avanza.

mailto:gzimerman@clarin.com
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Recomendados delfín de semana
Música

Dillom
MAÑANA A LAS 21

Medio y Medio, Punta Ballena, Punta del 

EsteLa programación de la tradicional sala uruguaya recibe este fin de semana a una de las figuras más populares y talentosas de la música urbana, que sigue presentando su último álbum “Por cesárea”.

Talento. De la música urbana.
Nina Pórtela
HOY, A LAS 21

Rondeman, Lavalle 3177Después del éxito de los shows en noviembre, la cantante arranca el 2025 revisitando boleros clásicos y algunas otras canciones, todo en un ambiente íntimo y novedoso con escenario 360°. La acompañarán talentos como Lolo Micucci, Miguel Angel Talarita, Ciro Gargaglione y Horacio “Chicho” Salerno.
Deborah Dixon y La 
Fundación del Funk
MAÑANA A LAS 2230

Bebop, Uriarte1658La reconocida cantante se presenta con una numerosa banda para interpretar una selección de clásicos del funk y el soul.
Sergio Pángaro
DOMINGO,ALAS 2130

Bebop Club, Uriarte 1658 Figura clave de la canción romántica pop, con una extensa trayectoria en el bolero, este músico sale a buscar el amor que otros se juraron, sin embargo no le canta a lo que finalmente encuentra, sino a todo aquello que ya se perdió.
Villanos
MAÑANAALAS22

Makena, Fitz Roy 1519Comienza el ciclo Ediciones doradas, con el show de la banda de rock liderada por Niko Villano.
Brian Chambouleyron
HOY.ALAS21

Hasta Trilce, Maza 177Unica presentación del espectáculo “Varieté! Escenas y

En escena. Roger vuelve a interpretar a la cantante con todo el brillo que marca su carrera.
EN LA VOZ DE ELENA ROGER

Mina, tributo a la gran artista italiana“Mina... che cosa sei?” es un tributo a una de las grandes artistas de la canción italiana, Mina Mazzini, en el que, a través del humor y la dramatización, recorren el exquisito repertorio de la artista. Con Elena Roger y Diego
Canciones”, del cantautor junto a Daniel Maza (bajo) y Gabriel Spiller (batería).
Teatro

Empieza con D siete letras
HOY, A LAS 20; MAÑANA A LAS 19 Y2130; DOMIN

GO, A LAS 19

Politeama, Paraná 353. Entradas desde 

$27.000Comedia romántica que trata sobre qué significa empezar de nuevo en la vida. En la sala de espera de un consultorio dental, dos personas chocan de la manera más inesperada: una profesora de yoga en sus 30, verborrágica, caris- mática y con un humor afilado, y un médico retirado, en sus 60, viudo, todavía buscan el manual de instrucciones de un nuevo mundo. Con Eduardo Blanco, Fernanda Metilli y elenco. Dirección: Juan José Campanella.
Cyrano
HOY, MAÑANAY DOMINGO, A LAS2030

Teatro Tronador, Santiago del Estero 1744, 

Mar del Plata. Entradas desde $31.500. Un soldado, poeta, valiente, orgulloso y sentimental, aunque con un gran defecto, una nariz tan enorme que roza lo ridículo, está enamorado de su prima Roxane, pero debido a su fealdad no espera nada de ese amor. Ella a su vez está enamorada de un soldado guapo, pero poco locuaz, quien pide ayuda a Cyrano para escribir las cartas de amor. Con Gabriel

Reinhold. La voz de Roger, que hasta hace poco conmovía haciendo a Edith Piaf, sigue cautivando al público que aplaude fuertemente tras cada interpretación. La obra se estrenó en el 2003, en El Nacional; se presentó

El Puma Goity. Como Cyrano.Goity, María Abadi, Daniel Miglio- ranza y elenco. Dirección: Willy Landin.
Mamma Mía
HOY Y MAÑANA A LAS 2130; DOM, A LAS 20

Teatro Mar del Plata, Av. Pedro Luro 2335.

Entradas: $12.000Una historia encantadora, protagonizada por Florencia Peña, que transporta al público a una mágica isla griega donde se desarrolla la trama en un viaje nostálgico a través de los éxitos del grupo sueco ABBA. Con Malena Ratner y elenco. Dirección Ricky Pashkus.
Cine

Emilia Pérez
SALAS: HOYTS ABASTO, CINEMARK PALERMO, Cl- 

NÉPOLIS RECOLETA AVELLANEDA Y PILAR,

SHOWCASEBELGRANOYQUILMESEl musical de Jacques Audiard, 

en otros teatros en los años siguientes y regresó ahora. Los músicos en escena completan la puesta. Hoy y mañana, a las 20.30, y el domingo, a las 18, en el teatro El Nacional, Corrientes 960. Entradas desde $26.000.
multinominado al Oscar (13 candidaturas), trata sobre el jefe de un cártel mexicano que quiere cumplir su sueño: convertirse en una mujer. Con Karla Sofía Gascón, Zoé Saldaña, Selena Gómez, Adriana Paz y Edgar Ramírez.
Un dolor real
SALAS: HOYTS ABASTO, CINEMARK PALERMO Y 

PTO. MADERO, CINÉPOLIS RECOLETA AVELLA

NEDA Y PILAR, SHOWCASE BELGRANO Kieran Culkin alcanzó su primera nominación al Oscar como actor de reparto por esta comedia dramática en la que interpreta al primo del personaje del también director Jesse Eisen- berg (nominado por el guión de este filme), con quien emprende un viaje a Polonia, para conocer el pasado de su abuela recientemente fallecida.

Culkin. Nominado al Oscar.

Series y streaming

El mejor infarto de mi vida
POR DISNEY*Inspirada en hechos reales y basada en el libro homónimo de Hernán Casciari, la serie narra los días de un escritor desbordado por la rutina y los encargos laborales que tiene un infarto en una casa de alquiler temporario. El protagonice está a cargo de Alan Sabbagh. También actúan Olivia Molina, Rogelio Gracia, Romi- na Peluffo, Brian Maya, Imanol Arias, Rita Cortese y Eleonora Wexler.
La contadora de películas
PORFLOWEn el desierto de Atacama, una mujer se las ingenia para transmitirle a su hija su pasión por el arte. La película, basada en la novela de Hernán Rivera Letelier, está protagonizada por Bérénice Be jo, Antonio de la Torre, Daniel Brühl, Sara Becker y Alondra Valenzuela. Se trata de una coproducción internacional chile- no-española-francesa. Por Flow.
Muestra

Joaquín Torres García
HOY, DE 11A1930; SÁB Y DOM, DE 10 A 19.30

Museo Nacional de Bellas Artes, Av. Del Li

bertador 1473La exposición “Ensayo y convicción” reúne pinturas, dibujos, grabados, ilustraciones, juguetes y libros caligráficos del maestro uruguayo como celebración del 150° aniversario de su nacimiento. Una selección de piezas realizadas durante sus estancias en Buenos Aires, Barcelona, París, Nueva York y Montevideo.
Gratis

Manu Goldschmidt
HOY.ALAS1930

C.C. Recoleta, Junín 1930El guitarrista y compositor, con Fernando Moreno y Martín Runza, propondrán un material que mixtura la percusión con el hip-hop y la música contemporánea.
Cubo
MAÑANA A LAS 19

Casa del Bicentenario, Riobamba 985 El dúo de Bodie y Cuchu Dallasta presentará un show electrónico donde la música y lo visual se fusionan. El sonido del dúo trasciende límites en esa comunión de lo analógico y con lo digital en un encuentro de tecnologías atemporales.
Camila Buch
DOMINGO, ALAS18

C.C. Recoleta, Junín 1930La cantante y compositora, a su regreso de sus actuaciones en Europa, presentará los temas de su último trabajo discográfico “Otra manera” junto a la guitarrista Julia Agrá y a Martu Fontana. Temas originales donde recorre diferentes géneros como el indie, el pop y el R&B.
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DEPTOS C 1 VENTA | | SERVICIOS 37 PEDIDO ¡OFICIOS 45 OFREC.I

OFRECIDO
ALQUILER

INMUEBLES

ZONA ) C

DEPARTAMENTOS

ONCE 2amb amplísimos $400 mil 
excelente estado 1544006261

Clarín
Clasificados

ARGENTINA 4 ALQ.OFRECIDO | ADMINISTRACION 24 PEDIDO |

DO7 \ OFICIOS Y
■V3/ j OCUPACIONES VARIAS R45

PEDIDO

CARNICERO se necesita zona Martí
nez. Comunicarse al 1130856221

EMPLEOS CARPINTERO Ofíc Múltip 25-35 
años CV a 1157460435

EDUCACIÓN, CURSOS 
YCLASES

OFICIOS

CORTADOR indum ropa marroq ta
ller ppio ofrec su servic 1162794200

BARRANCAS

BARRIO RIVER

BELGRANO

COLEGIALES 

NUÑEZ

EL VALOR 
DE LA PALABRA.
Seguí buscando tu propiedad en

clasificados.clarin.com

COSTA ATLANTICA

M.DEL PLATA Depto 11-63249608

Seguí buscando tu propiedad en

clasificados.clarin.com

R24 EMPLEADOS

FIAMBRERA y REPOSITOR c/Exper 
C.Calvo 1865 CABA 11-26451181

PEDIDO

GOMEROS con experiencia. Zona 
Morón. 15-3808-1985

CAJERA p/Super 11-4477-2636

CAJERA para lavautos c/s exp zona 
Flores tur. de 6 hs. 11-2856-1657

PANADERO completo y Pastelero 
Zona La Boca. Enviar referencias y 
fotos al 3484226940

O 

SEGUÍ BUSCANDO

TUS AVISOS EN

clasificados.clarin.com

ZONA ) I

MONTE CASTRO

VERSALLES

V. DELPARQUE

V. DEVOTO

VILLA GRAL. MITRE

V.PUEYRREDÓN

VILLA REAL

VILLA SANTA RITA

PEON ayudante demolición zona 
Lanús 115452-4961

AUTOMOTOR

\ AUTOMOVILESR15 NACIONALES
/ E IMPORTADOS

VENTA

PERSONAL P/ESCRIBANIA Zona CA- 
BA horario 12 a 18 hs. Con expe
riencia. Enviar CV a anicampite- 
Ili555@gmail.com

REPOSITOR 11-27438183 LMirador

\ EMPLEADOS, RZo VENDEDORES 
/ Y OTROS

PEDIDO

VENDEDOR Marketplace FB.Z/Case- 
ros.Excluy. CV. x WP: 113115-8955

VENDEDORA via pública 20/50 cv 
a promotoresclinicas@gmail.com

DEPARTAMENTOS

COLEGIALES 4amb d/directo ph 
s/exp quincho c/parri 1165125320

ZONA ) E

ABASTO

ALMAGRO

BALVANERA

BOEDO

Tonda R30) ELECTRÓNICOS, 
MECÁNICOSYOTROS

ONCE VENTA ) Zl

DEPARTAMENTOS

M.CASTRO 2amb Dueño im- 
pec.2do.x e s - 
cal.USS56M. 1144380923

AVISO LUPA
La tipografía tiene un 

cuerpo 50% más grande. 
Clasificados renueva sus 

diseños para que tus 
avisos se vean tan bien 

como este

S BALVANERA 4amb XVIAJE 
Matheu 607 SUM D120.000 TE 
1160198297 linktree/tangorooms

Seguí buscando tu propiedad en

clasificados.clarin.com

DftO \ HABITACIONES EN CASAS
KUj / DEFAMILIAYOTROS

OFRECIDO

HAB caballero casa flia 4861-5382

HABITACION Casa Flia Persona Sola 
Zna Balvanera TE 155-753-4789

<5

¿QUERÉS 
UN CRÉDITO 
PORQUE 
QUERÉS 
UN AUTO?

|RUBRO14
Seguí buscando tu auto en

clasificados.clarin.com

Pilar
Concesionario Oficial

PEDIDO

TECNICO /A Químico p/laborat de 
cosmética, waprofl972@gmail.com

Subí tu currículum a

www.empleos.clarin.com

VENDEDOR con exp en venta de 
servicios logísticos í 138847726

VIGILADOR Encargado de Servicio 
excel pres c/exper titulo Secund en 
mano, (Excluyente) Env C.V. c/foto 
belen@proteccioninteligente.com

VIGILADOR zona CABA excel pre 
sencia c/exper titulo Secundario en 
mano, (Excluyeme) Env C.V. c/foto 
belen@proteccioninteligente.com

VIGILADOR Zona VTE LOPEZ c/exp 
b/presencia titulo secundario en 
mano, Excluyeme Env C.V. c/foto a: 
belen@proteccioninteligente.com

VIOLADORES Masculinos, de 24 a 
55 años, incorporación inmediata, 
pago por banco. Zonas de trabajo: 
Tortuguitas, Escobar, Don Torcuato, 
Pilar con o sin analítico. CABA con 
analítico excluyante. Presentarse de 
lunes a viernes 9.30hs excepto fe
riados. Ecuador 380 Balvanera o 
Rep. de Israel 3748 Villa Lynch. 
WSP 11-2374-9155. Enviar CV 
cvsvigilancia@gmail.com

R47) SALUD Y BELLEZA

SALUD

MASAJISTA Relajantes Villa Crespo
*** 10 a 20hs 4854-9280 ***

CUIDADO DE PERSONAS

MESOTERAPIA Depilac 1141922017

SEÑORA 00 Eva 45 I a s 1160246107

SEÑORA Eda 32añ 11-6115-8466

SEÑORA Mía 32añ 11-6115-8466

R55)
ASTROLOGÍ A Y TAROT, 

i TERAPIAS
ALTERNATIVAS

ASTRO LOGIA Y TAROT

R36
PEDIDO

CHOFERES, PERSONAL 
DE TRANSPORTE, AUTOS 
Y ABASTECIMIENTO

Subí tu currículum a

www.empleos.clarin.com
VIDENTE Natural Retornos Inmedia
tos No Falla Jamas 1164684740

CHOFER 000 Taxi a cargo c/radio 
Corsa Prisma Spin 11.6403-3783

CHOFER para APLICACION A cargo 
11-3172-3930

Servicio 
Técnico 

con turnos
® 11 26532903 
Q (0230) 4668866 

wwwhondapilar.com^r

Cómo publicar en Clarín Clasificados
RECEPTORÍAS CALLCENTER (interior)

Para publicar acércate a cualquier receptoría de nuestra red. 

Consulté el listado en el interior del suplemento o en nuestro sitio.

Medios de pago: Efectivo o Tarjeta de crédito

www.clasificados.clarin.com/receptorias

Lunes a viernes de 10 a 17 hs.
Comunícate para publicar desde el 
interior del país.

Medios de pago:
Tarjeta de crédito o transferencia 
bancaria

0810.222.8476

SERVICIOS
CONTACTOS

D/|/| \ PROFESIONALES Y
IVt*t / EMPLEADOS VARIOS

— _o \ MENSAJES,SALUDOS, R58 AGRADECIMIENTOS, 
/ SOCIALES

AGRADECIMIENTOS
LEGALES

ABOGADO jubilación 1550152499
GRACIAS x haberme escuchado, 
San la Muerte Te quiero mucho K.G.

RECEPTORÍA VIRTUAL

Regístrate y publicá tu aviso lineal las 24 hs. en todos los rubros 
(excepto Legales)

Medios de pago: Sólo Tarjeta de crédito

www.receptoriaonline.clarin.com
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Fúnebres Un Adiós para los que
nos acompañarán siempre en nuestros

RECEPTORIA 
COMO PUBLICAR

RECEPTORIA 
VILLA LURO

♦ Recordatorios ©11-4037-4478 
Tel. (011)4240-2675 

info@comopublicar.com.ar

©11-6766-0878 
Tel. (011)4635-7007 

clarinvillaluro@gmail.com
+

PROF DR. SAEZ RIVERA, Jorge I. 
papi gracias por todo. Martín

ELGRAN 
DIARIO 
ARGENTINO

©11-2855-5654 
Tel. (011) 4842-2856 

agenciaciudadjardin@hotmail.com

Receptorías con horario extendido de Lunes a Domingos de 9 a 19 hs. Clarín X

¡MASCOTAS 67 VENTA (convocatorias 75 ofrec.I

MIX

CONVOCATORIAS, 
PAGOSDEDIVIDENDOS, 
AVISOS AL COMERCIO

R75)

CONVOCATORIAS
CHIHUAHUA 35 días padres a la 
vista zona lanus 1138716911

O
SEGUÍ BUSCANDO

TUS AVISOS EN

clasificados.clarin.com

CONVOCATORIA - Programa de Pro
piedad Participada de Aerolíneas 
Argentinas S.A - De conformidad 
con lo resuelto por el Directorio de 
Aerolíneas Argentinas S.A, respecto 
a la convocatoria a Asamblea Ge
neral Ordinaria y Extraordinaria de 
Accionistas y Especiales de clase A, 
B, C y D para el día 13 de febrero 
del 2025, el Comité Ejecutivo del 
Programa de Propiedad Participada 
de Aerolíneas Argentinas convoca a 
todos sus socios a la Asamblea Ge
neral Ordinaria y Extraordinaria que 
se celebrará el día martes 28 de 
enero de 2025, a las 11 horas en 
primera convocatoria y a las 12 ho-

Iconvocatorias 75 ofrec.I

ras en segunda convocatoria en la 
sede de la Asociación de Pilotos de 
Líneas Aéreas, sita en Lezica 4031, 
CABA, a fin de tratar el siguiente or
den del día: 1) Designación de dos 
accionistas para firmar el acta de 
Asamblea. 2) Consideración de los 
puntos de la orden del día de la 
Asamblea General Ordinaria y Ex
traordinaria de Accionistas y Espe
ciales de clase A, B, C y D de Aero
líneas Argentinas S.A que tendrá lu
gar el día 13 de febrero del 2025. 
3) Designación del representante 
de las acciones clase B (PPP-ARSA) 
ante dicha Asamblea y otorgamien
to de la respectiva manda. 4) Con
sideración de todo lo actuado por 
el Comité Ejecutivo de la PPP-AR- 
SA, desde noviembre del 2024 a la 
fecha. 5) Consideración de todo lo 
actuado por el Director y Director 
suplente del PPP-ARSA, desde no
viembre del 2024 a la fecha. Bue
nos Aires, 23 de enero de 2025. 
Comité Ejecutivo PPP-ARSA.

CONVOCATORIA : LA ASOCIACION 
MUTUAL BUENOS AIRES SALUD, 
Matrícula N9 2694, Capital Federal. 
Se convoca a los señores Socios a 
la Asamblea Ordinaria a realizarse 
el día 24 de febrero del año 2025 
a las nueve (9:00) horas, en la se
de de la entidad ubicada en la calle 
Bartolomé Mitre N9 777, piso 49 "- 
A" de la Ciudad Autónoma de Bue
nos Aires, a efectos de considerar 
el siguiente ORDEN DEL DIA: 1).De
signación de dos asociados como 
autoridades de la Asamblea Gene
ral Ordinaria. 2) Consideración y 
aprobación del Balance General, In
ventario , Cuenta de Gastos, Recur
sos y Resultados, la memoria pre
sentada por el Consejo Directivo y

¡CONVOCATORIAS 75 OFREC.I

el informe de la Junta Fiscalizadora 
correspondiente al ejercicio econó
mico finalizado al 30/09/2024. 3) 
Aprobación de Actos, Contratos e 
inversiones realizadas y demás ges
tiones llevadas a cabo por el con
sejo a fin de lograr los fines socia
les para lo cual la mutual fue crea
da. 4) Consideración de aumento 
de valor de cuota social. 5) Trata
miento de retribución para Comi
sión Directiva. 6) Tratamiento de la 
Gestión de la Comisión Directiva. 7) 
Llamado a elecciones para renova
ción de autoridades según lo esta
blece el estatuto de la asociación. 
9) Designación de dos Socios para 
la firma del acta conjuntamente con 
el Presidente y Secretario del Con- 
sejo Directivo.

EDJFICIO DEL TURISTA DE CHASCO- 
MUS. Llamado a presentación de 
propuestas para la Parcela Ribere
ña Edificio del Turista que se trami
ta por expediente N9 
4030-160569/M para el "Diseño, 
Construcción, Puesta en Valor y Ex
plotación Comercial del Edificio de 
Fomento y Turismo y edificio de la 
vieja oficina de informes turisticos", 
según las nuevas condiciones pre
vistas en la Ordenanza N9 5867.- 
De acuerdo a la mencionada Orde
nanza 5867, deberían tomarse los 
pliegos de bases y condiciones, po
diendo presentarse alternativas que 
incluyan plazos de concesión de 
hasta 25 años (prorrogadles por un 
tercio de acuerdo a la L.O.M., com
pensación del canon por inversio
nes, propuestas de uso de la plazo
leta Bramuglia u otras modificacio
nes que quedarán sujetas a la con
validación por parte del Honorable 
Concejo Deliberante. Los Pliegos

¡CONVOCATORIAS 75 OFREC.I

podrán consultarse en: https:- 
//chascomus.gob.ar/municipio/es- 
taticas/transparencia (Licitación 
01-2023), y la normativa en el Sl- 
B0M. Consultas adicionales: Ofici
na de Compras y Dirección de Turis
mo de la Municipalidad de Chasco- 
mús.

AVISOS AL COMERCIO

SILVERWING S.R.L. C.U.I.T. 
30-54062225-2, sociedad inscrip
ta ante la Inspección General de 
Justicia con fecha 10/03/2011 ba
jo el N91820, Libro 135, Tomo - de 
S.R.L., informa a efectos de otorgar 
derecho de oposición a los acree
dores sociales que por reunión de 
socios del 11/11/2024 se resolvió: 
(i) aumentar el capital social por la 
suma de $96.780.790 aumentan
do el capital social de la suma de 
$230.000 a la suma de 
$97.010.790 y (ii) reducir el capi
tal social en los términos del Art 
203 de la Ley 19.550 en la suma 
de $77.010.790, es decir reducir el 
capital social de la suma de 
$97.010.790 a la suma de 
$20.000.000 y reformar el artículo 
cuarto del estatuto social quedando 
redactado de la siguiente manera: 
"CUARTA: El capital social se fija en 
la suma de VEINTE MILLONES DE 
PESOS, dividido en dos millones de 
cuotas de Diez Pesos valor nominal 
cada una, totalmente suscriptas por 
los socios de acuerdo al siguiente 
detalle: el Sr. Eduardo Rubén Orteu, 
diez millones de pesos es decir un 
millón de cuotas; y la Sra. Silvia 
Mónica Paz lllobre, diez millones de 
pesos es decir un millón de cuo
tas.- Las cuotas se encuentran to
talmente integradas." Valuación an-

AVISOS AL COM. 75 OFREC.I

terior a la reducción (conforme es
tados contables al 31/08/2024): 
Activo: $147.271.418,77, Pasivo: 
$12.356.464,04 y Patrimonio Ne
to: $134.914.954,73. Valuación 
posterior a la reducción: Activo: 
$70.260.628,77, Pasivo: 
$12.356.464,04, Patrimonio Neto: 
$57.904.164,73 Oposiciones de 
ley en la sede social sita en Av. Del 
Libertador 314, piso 2 "B", C.A.B.A 
de lunes a viernes de 10 a 18 ho
ras. María del Rosario Arce T9115 
1^669 C.P.A.C.F. autorizada según 
instrumento privado Reunión de So
cios del 11/11/2024.

(CUIT 30-71103142-8). Si Música 
S.A. con domicilio en la calle Co
cha bamba 1153 CABA, notifica a 
los autores del repertorio y a los in
teresados, que Si Música S.A. 
transfiere a Warner Chappell Música 
Argentina S.A. con domicilio en Av. 
Córdoba 1351, piso 29, CABA, su 
fondo editorial ubicado en calle Co- 
chabamba 1153, CABA y los con
tratos de edición transferibles sus
criptos por los autores. Reclamos 
y/u oposiciones en la calle Cocha- 
bamba 1153 CABA. Horacio Eduar
do Quirós. Presidente designado 
conforme Asamblea y Directono de 
distribución de cargos de fecha 
19.4.2022.

EL VALOR 
DE LA PALABRA.

Clarín
Clasificados
clasificados.clarin.com
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54 Pasatiempos CLARIN - VIERN ES 24 DE EN ERO DE 2025Claríngrilla N2 20.358 En las columnas marcadas se leerá un pensamiento de Emile Augier.
í H í~\ defina las palabras siguiendo el sentido que indican 

*»U LUCI C11111CLU las flechas, escribiendo una letra en cada casillero libre.

Definiciones1 ► Derecho que tiene un jefe de estado para impedir un proyecto de ley;2►Natural de Alemania, país de Europa; 3 ► Dar gritos algunas aves, como el cuervo, el grajo, etc.; 4► Relativo a los bosques y a sus aprovechamientos; 5►Apretón, apretadura muy fuerte y rápida; 6^Subido precio de las cosas de uso común;7►Que contiene aceite;8►Fragmento que salta de una cosa que se rompe, especialmente si es de madera; 9►Amér. Merid. Baile bullicioso de origen africano, ejecutado por comparsas; 10¡> Examinar una cosa con atención;
11 ►Comida ligera que se toma por la tarde;
12►Que produce el mismo sonido que otra cosa; 
13►Río argentino, en la provincia de Mendoza;
14 ► Ret. Figura que consiste en trasladar el sentido recto de las voces en otro figurado, en virtud de una comparación tácita; 15^(Friedrich von ~) Poeta, dramaturgo, filósofo e historiador alemán, (1759-1805); 16► Parte de la historia natural que trata de los animales; 17►Que tiene ardor.//Fig. Vigoroso; 18 ►Ret. Descripción del carácter, acciones y costumbres de una persona; 19►Mil. Arma portátil de infantería, que consiste en un tubo metálico que dispara proyectiles de propulsión a chorro;
20 ►Hijos o descendencia de uno.
Las palabras se forman con las siguientes sílabas a - a - a - ar - as - ba - be - ca - ca - can - da - do - dom - e - e - es - fe - fo - fo - gí - graz - í - jón - le - le - le - lia - ller - lo - mán - me - me - nar -no-nu-o-o- ob - pe - pro - quí - ra - res - res - ríen - ro - ro - schi - ser - so - so - tá - tal - ti - tí - to - to - tru - tu - var - ve - ya - yán - zo - zu.
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Sudoku
N2 7.051

Complete cada tablero (subdividido en nueve cuadrados) de 81 casillas (dispuestas en nueve filas verti
cales y horizontales) llenando los casilleros vacíos con los números del 1 al 9, de modo que no se repita 
ninguna cifra en ninguna fila vertical ni horizontal, ni en cada cuadrado. Las soluciones, mañana.

Básico Avanzado

7 4

6 2 8

4 8

9 3 8 1

8 7 5 3

4 1 3

6 8 1

7

5 3 7

9 6

8 1 4

4 1 7 5

4 9 8 1 5

7

3 2

2 6 8 4

5 9

4

Soluciones
Sudoku N9 7.050

Básico

Claríngrilla N9 20.357
Es tan difícil decir la verdad como 
ocultarla. Baltasar Gracián. Autor de obras 
didácticas español.

7 1 2 3 4 6 9 5 8 ▼ ▼
6 8 3 5 7 9 1 4 2 1 E X c E S 1 V 0

9 5 4 8 2 1 7 3 6 2 E R 1 S 1 P E L A

2 7 8 4 9 5 3 6 1 3 V E R T E B R A S

5 3 6 1 8 7 2 9 4 4 1 N V A L 1 D E Z

4 9 1 6 3 2 5 8 7 5 A C A N A L A D 0

1 4 7 9 5 8 6 2 3 6 G R A D U A D 0 R

8 2 5 7 6 3 4 1 9 7 R A T 1 F 1 C A R

3 6 9 2 1 4 8 7 5 8 P R 0 F E S 0 R A
— 9 L E G 1 T M 0

Avanzado 10 C í R C U L 0
4 9 6 2 5 1 8 3 7 11 P I R I N E 0 S
3 5 8 9 4 7 2 6 1 12 A V A L A N c H A
7 2 1 3 6 8 9 5 4 13 S 0 L D A D u R A

6 4 2 1 7 5 3 9 8 14 E s P E C U L A R
5 3 9 8 2 4 1 7 6 15 N E W C A S T L E

1 8 7 6 3 9 5 4 2 16 N 0 V I L L A D A
8 6 4 5 1 3 7 2 9 17 P u E R P E R | 0
9 7 3 4 8 2 6 1 5 18 A p 0 L | L L A R
2 1 5 7 9 6 4 8 3 19 B 1 L A B I A L

Solución Autodef inido
Horizontales. Topónimo, ganen, tobar, no, anafe, TOC, nuez, viajen, hallar, loe, Ter, ha, elemí, sanases. Verticales. Loco, ovalas, bacilo, bogan, aleen, naranja, La, sin, fuertes, meneen, eme, tono, tris.

Precio de los opcionales
Los juegos del hambre $ 13.999,90 - Autos de Colección 2 $ 9.999,90 - Revista Ñ $ 10.000,00 - Arquitectura $ 2.800,00 - ELLE $ 
7.000,00 - Preescolar Genios $4.000,00- Arquitectura con DNI $ 3.300,00 - One Shot Especial Fiestas $19.999,90 - Relanzamiento 
Cocina en Casa N‘ 1 $ 19.999,90- Magalí Tajes $ 9.999,00 - Genios $2700,00- Jardín de Genios $ 3.000,00 - Relanzamiento La Casa 
de Peppa Pig Caja $ 19.999,90 - Relanzamierrto La Casa de Peppa Pig Pack 3x2$ 19999,90 - Relanzamiento Colección Figurines de 
Oro La Granja de Zenón Caja Contenedora $ 11.999,90 - Relanzamiento Colección Figurines de Oro La Granja de Zenón $ 4.999,90  - 
La casa de muñecas de Gabby $ 9.999,90  - La casa de muñecas de Gabby Casa Contenedora$ 19.999,90 - Cocina Total N° 2 $ 
24999,90- Cocina Total Ed. Esp. N ”7 $ 29.999,90 - Especial Kawaii Opcional Genios $ 5.000,00  -

Edición del día
Edición de 56 páginas para Capital Federal, Gran BuenosAires, 
Campana,  Capilla del Señor, Empalme Lobos, La Plata, Lobos, Lujány 
Zárate. Edición de 56 páginas para el resto de la Argentina. El precio 
de tapa es sin recargo de envío para Capital Federal,Gran BuenosAires 
y La Plata Para el resto del país el precio de tapa es con recarga 
DIRECCIONES:  Arte Gráfico Editorial Argentino S. A. Registro de la pro
piedad intelectual n°4296905. Dirección, Redacdóny Administración:

Piedras 1743 (1140), Capital. Fax: 4309-7200. Impresión y Circulación: Ze- 
pita 3220 (1285), Capital. Tel.:4309-7800. Fax4309-7810. Publicidad: Ta- 
cuarí 1846 (1139), Capital. TeL 4348-7777. Fax Publicidad:4348- 
7704/7730. Fax Clasificados:4348-7707.

CLARÍN ES PROPIEDAD DE ARTE GRÁFICO EDITORIAL ARGENTI
NO S.A. EDITOR RESPONSABLE: RICARDO KIRSCHBAUM.
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CARTAS AL PAÍS

“La obra social se convirtió en una empresa comercial canibalesca”

La empresa de medicina prepaga a la cual estoy afiliado, que es la que cuenta con el mayor número de asociados en todo el país, me hizo llegar un correo electrónico comunicándome que yo era una de las personas seleccionadas para darle mi opinión sobre sus servicios.Habiéndome sentido honrado con la distinción, le hice llegar el siguiente comentario: “Las cuotas aumentan constantemente sin justificación y las coberturas se reducen, sobre todo en estudios, análisis y tratamientos preventivos”.Agrego que: “Parecería que la empresa prevalece tener un ahorro económico al negar la prevención de las enfermedades a tener que pagar su tratamiento futuro, lo cual es un absurdo total”.Y sigo con mi descargo: “Los turnos para atenciónmédica muchas veces son difíciles de conseguir en plazos cercanos por lo que hay que solicitarlos con mucha antelación o pagarle al profesional un arancel privado para resolver el problema de su salud.Finalizo que: “La obra social se ha convertido en una empresa comercial mercenaria y canibalesca en la que sus afiliados son víctimas indefensas, sobre todo las personas de edad avanzada que no tienen otras alternativas posibles para la atención de su salud, por lo que, como todo ser humano, se ven obligados a esquivar la muer

te privándose de muchas cosas para afrontar el costoso pago de la cuota mensual de la medicina prepaga. Sus ejecutivos deberían tomar sus decisiones con mayor racionalidad y humanidad, condiciones que no evidencian en la realidad”.Con toda humildad, asumo que mi opinión es compartida por un buen número de personas.
Oscar Edgardo García
osedgar@yahoo.com
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HACE 40 AÑOSPacto de Chile con Gran Bretaña por las Malvinas
De Kicillof, la inseguridad y 
Aerolíneas ArgentinasEs curioso la pérdida de memoria de Ki- ciloff de tratar de “vendepatria” a Milei.El Presidente, por su acuerdo de adherir a Trump al tema del canal de Panamá y otros temas, cuando basta solo con recordar el desastre que hizo con el club de París y los US$ 16.100 millones solo de capital de YPF, en su paso como funcionario del Ministerio de Economía.En el Estado de indefensión que está la Provincia respecto de la inseguridad, querer comprar Aerolíneas Argentinas en el calamitoso resultado económico en que está, demuestra la inhabilidad ética y moral en que este señor se encuentra.
Ernesto Quade
ernestoquade@gmail.com

La altura de la estación 
"perjudica a discapacitados"Hace unos días subí al tren Belgrano (Fe- rrovías) en la estación Los Polvorines con mi scooter, dado que soy discapacitado

motriz. La estación está elevada para, supuestamente, estar al nivel del piso del tren, pero no lo está (faltan unos 10 cm), tampoco está indicado donde se puede subir con un scooter o silla de ruedas.El personal de Ferrovías muy amablemente me indicó dónde debería ir y se quedó una persona cerca para ayudarme. No obstante, cuando el tren llegó, no se podía subir allí porque no daba la altura, la separación entre el andén y el tren era grande y porque no había furgón.La persona de Ferrovías que se había quedado cerca, hizo demorar la salida del tren para que yo llegase al furgón que estaba en el primer vagón con la esperanza que pudiese subir, pero si bien estaba el furgón, tanto la altura como la distancia impedía que lo hiciese yo solo.Pude viajar gracias a que la gente que viajaba y al personal de Ferrovías me subieron a mano, y llegado a Grand Bourg la gente que viajaba, también a mano, me ayudó a bajar. ¿Tan difícil es hacer bien las cosas?
Alberto Cavallucci
acavallucci@gmail.com

El 2025 y la incertidumbre 
de cómo afrontar el añoAnalizando las redes sociales y el entorno próximo, observo qué difícil es desconectarse. Enero implica un parate obligatorio. Antes se creía que la gente hacía su balance en diciembre, pero he notado cada vez con más auge cómo mucha gente busca desesperadamente cómo encaminar este 2025.Una lista de metas o deseos por cumplir invadidos por el miedo y la incertidumbre de cómo estará este país. Es notorio en los rostros de la gente al caminar .en lo cotidiano. Hay una necesidad desesperante de organizar cómo va ser nuestro año como argentinos, pero al mismo tiempo nos invade un miedo a lo que pasará.Ahora, es imposible desconectar, no hay mes ni momento del día en el cual uno pueda parar y decir que sólo vale el ahora. Al fin y al cabo más allá de la realidad no es sano como argentinos mantener una mente rumiante en un país donde realmente cada día es una caja de sorpresas.
Verónica Ciolli Ceccato
vciolliceccato@yahoo.com.ar

Cuatro décadas atrás, y a casi tres años e haber concluido la guerra de las Malvinas, Clarín revelaba en exclusiva los datos probatorios de un acuerdo británico-chileno durante las batallas en torno a Puerto Argentino. Y aún desde tiempo antes. Si bien esa sospecha había existido desde el primer momento, la confirmación de la entente contra natura causaría conmoción a ambos lados de los Andes. Ese extraño maridaje tendría como antecedente el laudo arbitral de la reina Isabel II por el Beagle, inequívocamente sesgado en favor de los intereses chilenos.La arbitrariedad, corregida con la intervención papal de Juan Pablo II, permitiría arribar a un acuerdo de paz sólido y duradero en este conflicto. Los médicos porteños continuaban de paro, en protesta por las bajas remuneraciones. El sector empezaba a ceder su carácter de profesión muy respetada por la sociedad al rango de asalariados de las nacientes corporaciones médicas. La ciudad de Salta quedaría bloqueada por la protesta de los productores de tabaco.
Correo: Tacuarí 1840, C1140AAN
Email: cartasalpais@clarin.com
Los textos destinados a esta sección no deben exceder las 20 líneas los 1.200/1.300 caracteres en Word con espacios. Es imprescindible que estén firmados y con constancia del domicilio y núme
ro de documento. Clarín se reserva el derecho de publicar las cartas recibidas, como así también de editarlas y/o resumirlas cuando lo considere conveniente.
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ACTUALIZADAS Por Maitena

Pasiones Argentinas

L
as vacaciones siempre traen su cuota de improvisación y aprendizaje. Este año fui a San Luis, en busca de fresco, y de pronto me encontré con un personaje de lo más singular. Saliendo de Merlo, y yendo por el caminito de los alrededores, llegué a Villa Larca, y a las Sierras Comenchigones.Altos del Cóndor, se llama el emprendimiento de Walter Algarañaz, un naturalista de la vieja guardia. Su especialidad: los cóndores. Fui por pura casualidad: lo bueno que tiene el hacer camino por el camino mismo. Soy fan de los animales desde muy chica, me gusta leer sobre ellos, y ver documentales.Walter tiene un avistadero de pájaros en lo alto de la sierra. Antes de llegar aquí fue motoquero, viajero y periodista de la legendaria revista Week End. Yo creo que por su capacidad histriónica, podría haber sido standupero. Para entrevistarlo, hay que subir un buen tramo de sierra a pie, pero es posible para cualquier turista con buena voluntad. No obstante, cuando aparecimos en el pre-

El corazón más alto
Patricia SuárezEscritora

dio no sabíamos dónde estaba el avistadero hasta que oímos una voz desde lo alto de la cima: “¡Suban, que está bueno!”.Tuve temor (hasta se me cruzó por la mente llevar una piedra escondida para defenderme de un posible ataque del tipo); el lugar era bastante silvestre -en la verdadera naturaleza no hay cámaras de seguridad- y estábamos subiendo entre jarillas y espinillos tras una voz desconocida. Era todo muy Stephen King. Metidos en el baile, bailamos.

Nada más lejos que Blairwitch Project. Llegados arriba nos encontramos a Walter. Sesenta y pico de años, colita, bermudas, estado físico óptimo -¡hace veinticinco años que se la pasa subiendo y bajando!- con su cachorro de ovejero que lo acompaña. Una mezcla de Daktari con loco suelto, que nos acribilló con datos sorprendentes sobre el cóndor y la fauna de alrededor.Me explicó que las aves que veíamos planeando por la zona eran jotes de cabeza roja, 

una especie de primo pobre al lado del aristócrata cóndor. Nos contó sobre las puestas de huevos de los cóndores en cautiverio, que produce un condorito más por cada puesta; que son monógamos toda su vida -mi compañero no podía creer que eso fuera cierto, que hubiera seres como los papagayos y los pingüinos, además, que no conocieran las delicias de Tinder- y que viven aproximadamente setenta años.Aprendimos, según Walter, que los padres cóndores miman de más a su única cría por puesta, y que como todo hijo único es sobreprotegido. Si bien el bebé cóndor ya está en condiciones de arreglárselas solo a los seis meses, los padres lo emancipan recién al año de nacido.No tuvimos la suerte de ver un cóndor: e- llos vuelan por allí cortejándose en el invierno. Pero tuvimos el placer de conocer a alguien que los ama. Si son amantes de las aves, no pierdan la oportunidad de visitar a este showman que el día menos pensado veremos en un documental de animales.
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